
БЕДЫ МИГРАНТОВ — 
ТЕПЕРЬ НАШИ 
ПРОБЛЕМЫ 

За последнюю неделю мне довелось 
услышать три истории о нападениях на людей 
— надо признаться, от такого мы давно уже 
отвыкли. В одном случае немолодая женщина 
перекладывала покупки в супермаркете из 
тележки в сумку. Пока копалась в пакетах, 
подскочил некто, выхватил две пачки творога 
и упаковку замороженного мяса и пулей мет-
нулся на выход. Пока женщина сообразила, 
что это было, и обратилась к охране, вора и 
след простыл. 

В другой раз деньги вырвали в прямом 
смысле слова из рук паренька, только что 
снявшего их в банкомате и не успевшего по-
ложить в кошелек. Снял, к счастью, немного, 
четыре тысячи. И тоже все произошло так 
быстро, что он не успел даже опомниться.

А молодую женщину, возвращавшуюся из 
магазина недалеко от дома, окружили трое. 
Правда, девушка оказалась не робкого десят-
ка и, главное, быстрореагирующей. Двинула 
по морде самому наглому и бросилась бежать 
так быстро, что грабители ее не догнали. А 
может, побоялись догонять…

Во всех этих случаях потерпевшие не 
обращались в полицию, поскольку не могли 
ничего предъявить: ни примет, ни доказа-
тельств, да и ущерб не слишком велик, чтобы 
ввязываться... Поэтому в 
сводках подобных историй 
пока очень мало. 
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ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

ДИСТАНЦИОНКА ПРОВАЛИЛАСЬ 
ВМЕСТЕ С ДЕНЬГАМИ

«На внедрение в школах новых технологий было 
выделено 70 млрд руб.,  

еще 160 млрд — на переподготовку учителей» 
Понятно, что российских школь-

ников экстренно переводили на то-
тальное дистанционное обучение не 
от хорошей жизни: это решение про-
диктовала пандемия коронавируса. 
Однако опыт продлился достаточно 
долго, чтобы подвести его первые 
итоги и оценить: а что, собственно, 

получило от всей этой затеи наше 
общество? 

Ответ на этот вопрос «МК» дала 
история преподавателя музыкаль-
ной школы из Воркуты Анны Дитя-
тьевой, рассказанная ею самой.

Читайте 2-ю стр.

«Красная зона» все больше заса-
сывает людей в свою воронку. В этой 
части отделения больниц — пациенты 
с дыхательной недостаточностью, с 
венозными катетерами, датчиками-
клипсами пульсоксиметров на пальцах, 
кислородными масками на лицах… На 
койках — все с подтвержденным ко-
ронавирусом, ковидные, как говорят 

медики. Здесь свой трехмерный мир: 
температура больного, давление и 
уровень кислорода в крови. И каждый 
в любой момент может из палаты по-
пасть в реанимацию, где за него будет 
дышать аппарат искусственной венти-
ляции легких.

О том, что происходит по ту сторону 
зоны, насколько надежны дистанционные 

градусники, что слышишь и видишь в полу-
забытье, о «легких» и «тяжелых» пациентах 
реанимации, своеобразном юморе врачей 
рассказал «МК» Александр Кутузов, прохо-
дивший лечение в НИИ скорой помощи име-
ни Склифосовского. Его смогли вырвать из 
лап смерти, перелив плазму переболевшего 
пациента.

Читайте 5-ю стр.
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НАЦИОНАЛЬНАЯ 
ИЗМЕНА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь ЧУБАЙС, доктор 

философских наук 

Александр Кутузов 
описал в дневнике, 

как чуть не погиб  
от коронавируса

ВЫЖИВШИЙ В «КРАСНОЙ ЗОНЕ»

Кто должен снабжать врачей защит-
ной одеждой? 

Во властных кругах этот вопрос не-
ожиданно вызвал горячие споры. 

Два дня назад заместитель министра 
здравоохранения Краснодарского края 
Валентина Игнатенко отругала медиков 
за то, что не могут себе сшить бахилы. 

В ответ сенатор Алексей Пушков ве-
лел замминистра самой садиться и шить 
бахилы, если она не может организовать 
их поставку в больницы. 

Позиция сенатора Пушкова выгля-
дит, конечно, более убедительной. 

Все-таки задача врачей — лечить, а 
не шить. А задача чиновников — обеспе-
чивать врачей защитной одеждой. 

«Заплатите тысячу рублей там, в сво-
ем колхозе, вам любая женщина нашьет. 
Портниха, которая шить умеет», — объяс-
няла на совещании Валентина Игнатенко 
врачам инфекционных больниц порядок 
их действий, строго отчитывая за лень 
и инертность. 

Хотя именно эти действия должна была 
проделать она сама — как чиновник, от-
вечающий за обеспечение и безопасность 
медперсонала. 

Читайте 6-ю стр.

РЕПЛИКА
Юлия  

КАЛИНИНА

НЕТ БАХИЛ, НО ЕСТЬ СОВЕТЫ
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ФЕДОСЕЕВА-
ШУКШИНА 
ЧЕРЕЗ «МК» 
ОБРАТИЛАСЬ  
К МУЖУ
Она просит 
Бари Алибасова 
аннулировать 
сомнительную 
сделку с квартирой
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У каждой из этих женщин своя лич-
ная драма, не от хорошей жизни они 
оказались в России. Они — беженцы, 
но они — тоже люди.

Покинувшие далекую родину не по 
своей воле у нас в стране находятся в еще 
более уязвимом положении: в данный 
момент государство не предоставляет 

им никаких пособий и мер социальной 
поддержки. Беженцы не могут рассчи-
тывать на бесплатную медицинскую 
помощь, если заболеют. В период пан-
демии коронавируса эти женщины, а 
особенно их дети, как никто нуждаются 
в помощи и сочувствии.

«ОН ПЛЮНУЛ НА МЕНЯ... ВСЕ ЭТО 
ВРЕМЯ МИМО ПРОХОДИЛИ ЛЮДИ»

Как выживают в Москве в разгар эпидемии 
иностранные беженки с маленькими детьми

ПОСЛЕ ОТРИЦАТЕЛЬНОГО ТЕСТА 
ПАЦИЕНТКУ ВЫПИСАЛИ УМИРАТЬ

Социальным работни-
кам, которые «бросили» 
больную москвичку на 
лавочке около ее дома, 
скорее всего, не при-
дется отвечать за смерть 
женщины. Зато вопросы 
появились к врачам 52-й 
больницы, выписавшим 
пациентку, — сотрудники 
столичного Управления 
Росздравнадзора начали 
проверку. 

Как удалось выяснить 
«МК», 17 апреля около 
18.00 48-летнюю Елену 
Чуклову госпитализиро-
вали с подозрением на 
пневмонию и коронавирус. 
На следующий день к ней 
приезжал ее 21-летний 
сын Кирилл. Молодому 
человеку сказали, что его 
родительница в палате и 
у нее все в порядке. На 
следующий день опас-
ный диагноз у москвички 
не подтвердился, ее от-
правили долечиваться по 
месту жительства. Елену 
и таких же, как она, паци-
ентов с отрицательными 
результатами теста на 
COVID-19 посадили в спе-
циальный микроавтобус, 

чтобы развезти по домам. 
Кроме Чукловой в числе 
пассажиров оказались 
одна бабушка, один де-
душка и 59-летняя чинов-
ница среднего звена. По 
словам очевидцев, Еле-
на всю дорогу стонала, а 
когда пришла ее очередь 
выходить, то стала сопро-
тивляться и что-то мычать. 
Пассажиры и водитель 
вытащили женщину на 
лавочку около ее дома 
на Ботанической улице. 
Тем временем чиновни-
ца позвонила начальнику 
окружного подразделения 
соцзащиты, а та в свою 
очередь поручила двум 
сотрудницам отправить-
ся на место, чтобы помочь 
Чукловой подняться в 
квартиру. Когда соцра-
ботники приехали, Еле-
ну высадили, и автобус 
поехал дальше по своему 
маршруту, а женщине ста-
ло еще хуже. Одна из соц-
работниц зашла в подъ-
езд и пошла искать сына 
Чукловой. Тем временем 
другая вызвала «03». При-
бывшие через 11 минут 
медики констатировали 
смерть женщины. Чуклова 
скончалась на руках сына, 
который выбежал на улицу 
в шортах и футболке. 

Возмож ной причи-
ной смерти Елены стала 
острая сердечная недо-
статочность, но резуль-
таты экспертизы еще 
не готовы. Отягчающим 
обстоятельством могли 
стать цирроз печени и дру-
гие заболевания. След-
ственные органы проводят 
проверку по двум статьям 
УК РФ: «Оставление в 
опасности» и «Убийство 
по неосторожности».

МЛАДЕНЦА УБИЛО ТОКОМ  
ПОД ПРИСМОТРОМ ОТЦА

Нарушение бытовой 
техники безопасности 
стоило жизни младенцу 
в Подмосковье. Малыш 
скончался от удара током, 
дотронувшись до оголен-
ного провода. 

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла 18 апреля в Короле-
ве. Молодые супруги — 
выходцы из Средней Азии 
с девятимесячным сыном 
Амиром (все имена изме-
нены) проживали в одной 
из комнат в съемной 
«трешке». В двух других 
комнатах жили их близкие 
родственники. Отец маль-
чика работал в такси, мать 
занималась воспитанием 
ребенка. Субботним вече-
ром все семейство было 

в сборе. Маленький Амир 
ползал по полу в комнате 
под присмотром отца. В 
какой-то момент мужчи-
на отвлекся и не заметил, 
как малыш подполз к уд-
линителю, лежащему на 
полу. Устройство имело 
незначительное повреж-
дение. Кое-где провод 
оголился и был перемо-
тан скотчем. По словам 
родных, все произошло 
мгновенно, ребенок лишь 
дотронулся до повреж-
денного участка и тут же 
упал. Перепуганный отец 
стал звать на помощь, 
тетя малыша тут же вы-
звала «скорую». Однако 
спасти мальчика медики 
не смогли, он скончался 
до их приезда.
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ЭКС-ПОМОЩНИКУ ПРОКУРОРА  
НЕ НАШЛОСЬ МЕСТА В КАМЕРЕ

Бывшего помощника ра-
менского городского про-
курора Павла Колесника 
заподозрили в афере. В 
понедельник следователи 
вышли в Басманный суд с 
ходатайством об аресте 
подозреваемого, но су-
дья отказался избирать 
столь строгую меру пре-
сечения.

Как выяснил «МК», за-
держание Колесника свя-
зано с делом Константина 
Томбулова — бывшего за-
мначальника Люберецко-
го отдела СК РФ по Подмо-
сковью, а в начале 2010-х 
— прокурора Раменского, 
который с 2018 года на-
ходится под следствием. 
В Раменском районе мо-
шенничество с земельны-
ми наделами приобрело 
небывалый масштаб как 
раз когда там «надзирал 
за законом» Томбулов. 
На подставных людей из-
готавливали фиктивные 
свидетельства о праве 

собственности на землю 
образца 1992 года и до-
веренности на распоряже-
ние землей. Также о Том-
булове известно, что ему 
часто поступали жалобы 
на незаконное строитель-
ство и другие нарушения в 
элитном поселке Высокий 
Берег. Один из жителей 
«Высокого берега» расска-
зал «МК», что руководство 
без решения собрания 
собственников завы-
шало членские взносы и 
стоимость пользования 
инфраструктурой, а также 
— требовало завышенной 
платы за свет. 

На днях суд аре-
стовал председателя 
ДНТ«Высокий берег» Ива-
на Кузяева. Еще раньше, 
в январе 2019 года суд 
отправил в СИЗО экс-
помощника прокурора 
Томбулова г-на Симкина. 
Теперь же следствие за-
интересовалось и Колес-
ником. 

СТУДЕНТКА РАЗБИЛАСЬ  
НА КВАДРОЦИКЛЕ, НАРУШИВ 

КАРАНТИН
Воспитанница пре-

стижного английского 
Челтнемского колледжа 
разбилась на квадроцикле 
19 апреля в Одинцовском 
районе Подмосковья. 

Как стало известно 
«МК», погибшая Ольга 
(имя изменено) воспи-
тывалась в обеспеченной 
семье, ее отец — преуспе-
вающий бизнесмен. Ро-
дители отправили дочь 
учиться за границу, но с 
профессией студентка 
определиться не успела. 
Месяц назад колледж за-
крыли на карантин, де-
вушка успела вернуться 
домой и изолировалась 
в частном доме в Один-
цовском районе. Время 
от времени Ольга вы-
ходила на улицу — ката-
лась на квадроцикле с 
приятелями. Неподалеку 
от дома есть поле, при-
надлежащее конезаво-
ду. Тут любят проводить 
время на квадроциклах 
юные жители, хотя ад-
министрация конеза-
вода даже установила 

бетонные блоки, чтобы 
подростки не заезжали 
на территорию.

Несчастный случай 
произошел около по-
лудня в воскресенье. 
Ольга с мамой каталась 
на квадроцикле, зареги-
стрированном на отца, 
причем сама была за ру-
лем. Вдвоем они ехали по 
полю, в какой-то момент 
девушка не справилась 
с управлением мощного 
транспортного средства 
и опрокинула квадро-
цикл. Мама юной води-
тельницы не пострадала, 
а вот девушка получила 
серьезные травмы. Отец 
погрузил дочь в машину и 
отвез в Звенигородскую 
больницу. Она получила 
тяжелую травму — раз-
рыв легкого, и умерла че-
рез полчаса в клинике. У 
погибшей были права на 
легковую машину, на ква-
дроцикл она категорию не 
открывала, хотя управля-
ла им, в принципе, уве-
ренно. В семье осталась 
старшая дочь.

ВСЛЕД ЗА ЗАГАДОЧНЫМ ГОСТЕМ К «БЕЛОМУ» 
СТОРОННИКУ ЕЛЬЦИНА ПРИШЛА СМЕРТЬ

Известный националист 
90-х годов, бывший член 
общества «Память» и ак-
тивный участник обороны 
Белого дома в августе 1991 
года Янис Бремзис найден 
мертвым в своей квартире 
в Зеленограде. Вместе с 
56-летним диссидентом 
погибла его мать. 

Как удалось выяснить 
«МК», трупы Бремзиса и его 
престарелой матери об-
наружили в пятницу днем 
соседи. Жильцы почув-
ствовали неприятный за-
пах от квартиры, увидели, 
что дверь открыта, и зашли 
внутрь. Оба скончались как 
минимум 10 дней назад — 
на телах замечены следы 
гнилостных изменений. 
Причина гибели мужчины 
и женщины пока не уста-
новлена. Известно, что 
83-летняя мама Бремзиса 
Ирина Леонидовна — вете-
ран труда и заслуженный 
медик — почти ослепла и 
не вставала с постели.

Янис Бремзис просла-
вился в 1991 году: он был 
активным сторонником Бо-
риса Ельцина, и совмест-
ная фотография молодого 
человека с первым пре-
зидентом России обошла 
многие СМИ. Мужчина не 
раз упоминал, что его дед, 
офицер русской армии, 

состоял в белой гвардии, 
был расстрелян больше-
виками и похоронен на 
территории Братского во-
енного кладбища в районе 
Сокола. Самого Яниса про-
звали «белым латышским 
стрелком». 

Также Бремзис — по 
профессии реставратор-
скульптор — принимал 
активное участие в уве-
ковечении памяти бело-
гвардейцев, в основном на 
общественных началах. Он 
всю жизнь посвятил изго-
товлению памятника геро-
ям Первой мировой войны 
на Соколе. 

В последние годы Брем-
зису явно недоставало 
внимания. Мужчина зазы-
вал к себе в гости друзей, 
а когда те отказывались, 

ставил в пример местного 
дворника, который захо-
дил постоянно и помогал 
Янису вывозить на про-
гулку больную мать. Не-
задолго до гибели Янис 
Артурович обмолвился им, 
что хочет отписать двор-
нику квартиру. По словам 
близкого друга, послед-
ний раз они общались с 
Бремзисом 8 апреля по 
телефону. Знакомые не 
сбрасывают со счетов и 
версию гибели мужчины и 
его матери от коронавиру-
са. Заразиться, по мнению 
друзей, Бремзисы могли в 
больнице, где проходили 
лечение в конце февраля. 
Янис Артурович так плохо 
себя чувствовал, что даже 
заранее дал распоряжение 
кремировать себя. 

ЗАРАЖЕНИЕ КРОВИ ОСТАНОВЯТ «ДОНОРЫ» СЕРЫ
Замедлять развитие у 

пациентов сепсиса (зара-
жения крови) с помощью 
сероводорода научились 
российские молекулярные 
биологи. Причем допол-
нительно продуцировать 
сероводород предложили 
в организме человека при 
помощи так называемых 
веществ-«доноров».

Как объяснили «МК» в 
Институте молекуляр-
ной биологии имени 
В.А.Энгельгардта РАН, 
специалисты которого 
проводили работу при под-
держке Российского науч-
ного фонда, замедлить или 

остановить развитие сеп-
сиса оказалось возмож-
ным с помощью серово-
дорода, продуцируемого 
различными веществами-
«донорами» с разной ско-
ростью. Молекулы се-
роводорода образуются 
в организме с участием 
особых ферментов и ре-
гулируют многие физио-
логические процессы в ор-
ганизме благодаря своей 
способности проникать че-
рез клеточные мембраны и 
участвовать в молекуляр-
ном механизме передачи 
сигнала. В ходе исследо-
вания ученые попытались 

воссоздать этот процесс 
в моделях с различными 
культурами клеток челове-
ка в искусственной среде. 
Полученные результаты 
показали, что в тех пробир-
ках, где присутствовали 
дополнительные «доноры» 
серы и, соответственно, 
больше выделялось се-
роводорода, существен-
но замедлялся процесс 
воспаления на клеточном 
уровне. Но, по словам 
разработчиков метода, 
выявленный эффект пока 
указывает лишь на высо-
кий терапевтический по-
тенциал сероводорода.

САНАТОРИЙ МОЖНО БУДЕТ 
ВЫБРАТЬ ПО КЛИМАТУ

Лечиться в санаториях 
в том климате, где это 
лучше для здоровья, а не 
где разрешат чиновники, 
смогут пациенты с про-
блемами органов дыха-
ния. Судьбоносное в пе-
риод пандемии COVID-19 
решение принял Верхов-
ный суд. 

Поводом для разбира-
тельства стала жалоба 
семьи Ханиных из Крас-
ноярска. Как рассказала 
адвокат истцов Наталья 
Балог, мать и сын Наталья 
и Евгений Ханины — инва-
лиды, страдают хрониче-
ским бронхитом и астмой. 
По настоянию врачей оба 
пациента должны были 
получить путевки в сана-
торий — в Крым или Крас-
нодарский край. Однако 
местные чиновники от-
правлять сибиряков на юг 
отказались, сославшись 

на приказ Минздрава «Об 
утверждении перечней 
медицинских показаний 
и противопоказаний для 
санаторно-курортного 
лечения». Ханины по дей-
ствующим правилам могли 
рассчитывать на путевки в 
санаторно-курортные ор-
ганизации «климатической 
зоны проживания пациен-
та». Разумеется, Красно-
ярский край необходимых 
климатических условий 
им дать никак не мог. Се-
мья была вынуждена по-
дать иск в Верховный суд 
к Минздраву и Минюсту. 
Коллегия высших судей 
признала документ недей-
ствующим в той мере, в 
какой он не допускает 
санаторно-курортное 
лечение взрослого насе-
ления на климатических 
курортах вне зоны прожи-
вания пациента.

ТА
СС

Янис Бремзис  
и Борис Ельцин.  

1991 год.

Вивиан.



О СКОРОМ 
ВОЗВРАЩЕНИИ 
НОРМАЛЬНОСТИ 
ЛУЧШЕ ЗАБЫТЬ 
Избавление от коронавируса 
обречено быть очень долгим 
Перетерпеть. Отмучиться. А затем 
проснуться одним прекрасным утром 
и зажить как прежде — приблизи-
тельно по такой программе сейчас 
живут 99% граждан Россия. Но вот 
является ли эта прекрасная програм-
ма даже теоретически реализуемой? 
Из самых разных стран, которые 
раньше России вступили в схватку с 
коронавирусом, сейчас поступают 
обнадеживающие вести о скором 
постепенном снятии карантина. Но 
если разобрать эти обнадеживающие 
вести по кирпичикам, то надежды на 
хотя бы относительно быстрое воз-
вращение «добрых старых времен» 
начинают таять, словно айсберги 
в период всемирного потепления. 
Привычная нам нормальность точно 
не вернется одномоментно. Ей будет 
предшествовать продолжительный 
период «новой нормальности» — нор-
мальности, которая кажется таковой 
только по сравнению со временами 
пика эпидемии. 

Чем дольше я живу, тем меньше у меня 
волос. Чем меньше у меня волос, тем чаще 
мне приходится стричься. Чем чаще мне при-
ходится стричься, тем больше я переживаю в 
тех случаях, когда мне приходится пропускать 
правильное время визита к моему любимо-
му парикмахеру. Сейчас, естественно, все 
разумные сроки уже давно пропущены. И 
вот недавно в свободную минуту решил по-
техи ради поинтересоваться: когда же я могу, 
наконец, попасть «под ножницы»? Согласно 

компьютеру, это можно сделать уже первого 
мая — на следующий же день после истечения 
нынешнего срока карантинных мер. Соблаз-
нительно, конечно. Но хотя речь шла всего 
лишь о нескольких движениях компьютерной 
мыши, я не стал заморачиваться. Показатели 
роста числа заболевших в России неумолимы. 
Россия вступает в острую фазу эпидемии. 
Ясно поэтому, что 1 мая я к парикмахеру не по-
паду. И к моменту своего дня рождения — 14 
мая — тоже не попаду. И даже на первые дни 
лета рассчитывать особо не приходится. 

Но когда настоящее не дает особых при-
чин для радости, человеку свойственно жить 
надеждой на лучшее будущее. Вот, мол, кон-
чится этот кошмар, и тогда снова заживем! 
Но вот заживем ли? Хор заявлений видных 
европейских политиков показывает, что нам 
надо научиться каждый день повторять фразу 
«Не так быстро!». Премьер-министр Франции 
Эдуар Филипп, 19 апреля: «Наша жизнь по-
сле конца карантина не будет той же, что и 
до коронавируса. Она еще долго не будет 
такой же!» 

16 апреля, Варшава, сообщение ТАСС: 
«Министр здравоохранения Польши Лукаш 
Шумовский считает, что правила усиленной 
гигиены и социальной дистанции, введенные 
в период эпидемии коронавируса нового типа, 
придется соблюдать еще полтора-два года... 
«Мы должны научиться жить с соблюдением 
основных норм жизнедеятельности в условиях 
эпидемии», — сказал Шумовский, пояснив, что 
речь идет о ношении маски в общественных 
местах, дезинфекции, соблюдении личной 
гигиены и социальной дистанции. Как сказал 
польский министр, жить с эпидемией придет-
ся еще долго: «Ничто не указывает на то, что 

она закончится через месяц или пять».
Президент Чехии Милош Земан, 19 

апреля: «Я придерживаюсь мнения, что го-
сударственные границы должны оставаться 
закрытыми по крайней мере еще один год. 
Иначе зарубежные поездки могут привести 
к новой волне эпидемии. Думаю, что наши 
сограждане могли бы использовать эту ситуа-
цию для того, чтобы насладиться красотами 
собственной страны». В чем причина этих и 
других пессимистичных прогнозов? В том, 
что карантин — палка о двух концах. С одной 
стороны, он снимает остроту эпидемии и тем 
самым спасает жизни. А с другой, только рас-
тягивает проблему во времени. Как сказал тот 
же Эдуар Филипп: «Распространение коро-
навируса было замедлено, и им заразилось 
очень мало жителей Франции. До коллектив-
ного иммунитета нам очень далеко». 

До появления вакцины, как уверяют уче-
ные, тоже пока далековато. Вот и получается, 
что любые будущие снятия ограничений будут 
не просто медленными и осторожными, а 
даже робкими — с оглядкой на возможность 
появления второй, третьей, четвертой и далее 
по списку волны коронавируса. Логично также 
предположить, что большим странам типа 
России снимать ограничения будет сложнее, 
чем сравнительно компактным государствам 
вроде Чехии. И уж совсем неопределенными, 
как правильно указал Милош Земан, выгля-
дят перспективы полного открытия границ. 
Каждая страна сейчас борется с коронави-
русом по большому счету в одиночку — в 
рамках своих национальных квартир. В этой 
борьбе всегда будут свои отстающие. А если 
в таких условиях открыть границы, то отстаю-
щими в условиях отсутствия коллективного 

иммунитета вновь станут все, включая пере-
довиков. Помните, например, как в начале 
года в России было принято шарахаться от 
китайцев? А вот сейчас уже китайцы шара-
хаются от нас. В Поднебесной наша страна 
считается сейчас потенциальным источником 
второй волны заражения. 

Все это во весь рост ставит вопрос: как 
в таких условиях может функционировать 
основанная на свободном движении людей 
и товаров мировая экономика? Даже если 
удастся сохранить и возобновить свободный 
обмен товарами, то масштабных сбоев все 
равно не избежать. И это еще один аргумент 
в пользу мнения о том, что не стоит ожидать 
скорого возвращения нашей старой нормаль-
ности. Ведь та недавняя, но уже канувшая в 
Лету эпоха зиждилась не только на отсут-
ствии в нашей жизни коронавируса, но и на 
глобализации, на здоровом (если глядеть на 
нее из сегодняшнего дня) состоянии миро-
вой экономики. Одно тянет за собой другое. 
И в данном случае этим «другим» является 
всеобщее понижение уровня жизни. 

Разумеется, все эти мрачные прогнозы 
не «отлиты в граните», а даже если и отли-
ты, то этот гранит может в любой момент 
оказаться разбитым на мелкие осколки. В 
нынешней ситуации все прогнозы — не важно, 
оптимистичные или пессимистичные, — это 
не более чем спекуляции. У всех, включая 
политиков, которые принимают решения на 
национальном уровне, очень мало надеж-
ной информации о коронавирусе. Другая, 
не менее серьезная проблема — недостаток 
понимания, как следует правильно интерпре-
тировать эту недостаточную информацию. 

Из этого вытекает, что наш «коллектив-
ный бутерброд» не обязательно будет вечно 
падать маслом вниз. В какой-то момент та или 
иная страна может нащупать или случайно 
наткнуться на разумную траекторию выхода 
из кризиса. Вот, например, в Швеции слышны 
осторожные утверждения, что уже через не-
сколько недель страна может достичь желан-
ного коллективного иммунитета против вируса. 
Но пока все это на уровне надежд и мечтаний: 
из осязаемых достижений шведской политики 
отказа от введения жесткого карантина пока 
можно выделить лишь заметно более высокий 
уровень смертности, чем в соседних, менее 
передовых скандинавских странах. Наберемся 
поэтому терпения и не будем ждать скорого 
полного возвращения нашей старой нормаль-
ности. Но скажите мне хоть кто-нибудь: когда, 
наконец, я смогу попасть к своему любимому 
парикмахеру? Сил больше нет терпеть! 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Владимиру Путину придется прини-
мать политическое решение об отме-
не или сохранении карантина после 
30 апреля. Как показало совещание 
с вирусологами и другими специали-
стами, у ученых нет единого мнения 
о том, как будут развиваться события 
и насколько адекватными являются 
принятые меры. Одни считают, что 
ситуация излишне драматизируется 
и пора смягчать режим, другие на-
стаивают, что любые жесткие шаги 
пока оправданны.

Владимир Путин снова собрал ученых, 
чтобы узнать их мнение о том, как идет борьба 
с коронавирусом в стране. Это важно, чтобы 
принять решение о продолжении или снятии 
режима самоизоляции, который пока уста-
новлен до 30 апреля. «Надо минимизировать 
негативное влияние эпидемии на занятость 
и доходы граждан», — заявил президент, от-
метив, что, хотя ситуация остается сложной, 
сбить темп распространения инфекции уже 
удалось. Теперь, по его словам, стоит задача 
сократить срок прохождения через плато, 
когда фиксируется наибольшее число новых 
заражений. 

Сначала Татьяна Голикова, а потом и при-
глашенные эксперты заверили Путина, что на 
самом деле эпидемиологическая ситуация в 
РФ вполне стабильна и наши цифры не надо 
сравнивать с зарубежными. Если в других 
странах тестирование проходят только люди 
с явными признаками заболевания, то у нас 
даже так называемые контактные лица. Поэто-
му доля бессимптомных случаев постоянно 
растет: сейчас она превышает уже 44%, а в 
Москве — 60%. По словам Голиковой, в по-
следние сутки рост заболеваемости в столице 
оказался ниже, чем в среднем по РФ: 8,3% 
против 12%. Это подтверждает ранее сде-
ланный прогноз о том, что вирус постепенно 
уходит в регионы. Сергей Собянин в свою оче-
редь подтвердил, что сократилось не только 
общее число инфицированных, но, что самое 
главное, — количество тяжелых больных. Та-
ковых не больше 1000–1300 человек в сутки, 
что позволяет медицине работать спокойно, 

в плановом режиме. Градоначальник считает, 
что этому в большой степени поспособство-
вало проведение массовой компьютерной то-
мографии, которая позволяет выявить COVID 
уже на ранней стадии. 

Однако по ходу совещания выяснилось, 
что у специалистов нет единого мнения о 
целесообразности подобной тактики. Да и 
вообще позиции ученых относительно того, 
как будет развиваться эпидемия и какие огра-
ничительные меры необходимо оставить, а 
какие отменить, существенно расходятся. Так, 
Виктор Малеев из ЦНИИ эпидемиологии при-
звал не отказываться от определения этиоло-
гии пневмонии и не записывать всех подряд в 
потенциальные носители коронавируса. «КТ в 
каждый дом не принесешь», — подчеркнул он, 
отметив, что экспресс-тестирование является 
вполне достаточным инструментом. Акаде-
мик РАН, главный пульмонолог Минздрава 
Александр Чучалин высказал опасение, что 
«заточенные» на поиск новой инфекции врачи 
вот-вот начнут путать коронавирус с аллер-
гиями. Поллинозами, пик которых приходится 

на май-июнь, в Москве, по его оценкам, стра-
дает 20–30% населения. А симптомы те же. 
«Надо обучить врачей, иначе они будут думать, 
что это коронавирус», — предупредил Чуча-
лин. «Надо перестроиться. Мне кажется, мы 
перегибаем палку, драматизируя ситуацию 
в целом. Вирусные заболевания — самые 
распространенные в мире. С этим человек 
живет», — добавил академик. 

Виктор Малеев и председатель РАДА 
Николай Дурманов поспорили относительно 
наличия прямых противовирусных препара-
тов. Один эксперт считает, что их практи-
чески нет или очень мало и надо закупить в 
Китае. Другой — что у России имеются даже 
те препараты, о которых только объявлено на 
Западе. Нет единого мнения и о том, в какие 
сроки должна быть разработана вакцина. И 
стоит ли вообще с этим спешить. Владимир 
Путин, как известно, очень хочет, чтобы вак-
цина от коронавируса появилась побыстрее. 
Желательно раньше, чем в США или в Герма-
нии. Практически на каждом совещании он 
спрашивает о том, как идет работа, либо у 
Татьяны Голиковой, либо у главы Минздрава 
Михаила Мурашко. Последний раз эта тема 
затрагивалась в минувшую пятницу. И вот, как 
рассказал министр, все выходные вместе со 
специалистами из Центра эпидемиологии и 

микробиологии им. Гамалеи прорабатыва-
лись различные технологические решения, 
чтобы ускорить процесс. Пока планируется к 
31 мая завершить все доклинические иссле-
дования и параллельно с ними сделать часть 
клинических испытаний. Если все пройдет 
успешно, то к 15 июня можно будет выйти на 
госрегистрацию, после чего вакцина будет 
готова к запуску в гражданское производ-
ство. По словам директора центра Алексан-
дра Гинцбурга, при разработке препарата за 
основу были взяты уже созданные вакцины от 
лихорадки Эбола и MERS. Тестирование на 
морских свинках и мышах продемонстриро-
вали 100%-ную защиту и при этом отсутствие 
токсичных эффектов. Гинцбург сообщил, что 
имеющиеся в стране мощности позволяют 
выпускать всего 60 тыс. доз вакцин. Однако 
при принятии ряда управленческих решений 
это количество можно сначала увеличить до 
400 тыс. доз, а потом до 4–5 млн. Цена вопро-
са — 1,5 млрд руб. «Мы сделаем все, чтобы 
ускорить необходимые административные 
процедуры, и выделим дополнительные ре-
сурсы», — заверил Путин, подчеркнув, что в 
первую очередь вакцина будет использована 
для защиты медиков. 

Впрочем, не все участники совещания 
верят в столь быстрые сроки. А, например, 
Николай Филатов из НИИ вакцин и сывороток 
им. Мечникова (бывший главный санитарный 
врач Москвы) и вовсе заявил, что специаль-
ная вакцина против COVID не нужна. Можно 
использовать уже имеющуюся вакцину, ко-
торая активизирует факторы врожденного 
иммунитета и работает против любого вируса. 
По словам Филатова, ситуация позволяет от 
сдерживания эпидпроцесса перейти к управ-
лению. Можно открыть детские сады и школы, 
а также выпустить строителей, которые сейчас 
скученно сидят по общежитиям и бытовкам и 
представляют гораздо большую угрозу, чем 
на стройке. «Просил бы также открыть парки 
и места отдыха. Когда смотришь, что закрыты 
детские площадки, озелененные, хорошие, — 
это не очень понятно», — посетовал Филатов. 
Но и тут единого мнения у ученых не нашлось. 
Главный детский инфекционист Минздрава 
Юрий Лобзин сразу же предостерег Путина 
от необдуманного открытия школ и детских 
садов. И вообще от смягчения карантинных 
мер. «Мы должны сохранять ту систему, ко-
торая существует», — подчеркнул он. 

Елена ЕГОРОВА.

ВЛАСТЬ

ОБРАЗОВАНИЕ

ПОЛИТИКА
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Семья Анны Дитятьевой — са-
мая обыкновенная для России: 
мама, папа, трое детей и сово-
купный доход в 50 тыс. рублей 

в месяц. На всю семью один старый ком-
пьютер, а у родителей еще есть дешевые 
мобильники, которые при загрузке одного 
только Viber отказываются работать 
стабильно. 

— И вот при таком оснащении, — рас-
сказывает Анна Дитятьева, — мама — учи-
тель скрипки, должна вести уроки скрипки 
по телефону. 8 уроков в день! А потом еще 
через компьютер сделать рассылку видео-
материала для учеников!

Согласитесь: выполнимость подобной 
задачи — на грани фола. Но дома имеется 
еще и папа, который проходит ежедневные 
дистанционные курсы от работы с 8.30 до 
16.45, и компьютер нужен ему. И в это же 
время должны еще учиться онлайн трое 
детей-школьников из этой семьи. Каждый 
— вместе со своим классом.

— У нас три школьника: 1-й класс, 3-й 
класс и 7-й класс,— рассказывает Анна. — А 
компьютер один на всех, семья чуть выше 
уровня нищеты, каких большинство в стране. 
Звонит учитель 1-го класса со своими тре-
бованиями: зайти на сайт, найти то, другое, 
посмотреть урок-онлайн с регистрацией 

обязательной. То же самое у третьеклашки и 
семиклашки. Плюс каждому ребенку звонит 
еще педагог дополнительного образования: 
карате по телефону, бассейн, рисование! 
И все это притом, что из-за скорости Ин-
тернета постоянно прерывается процесс 
восприятия уроков детьми и выполнения 
рабочих функций родителей. 

И вот итог, вздыхает она:
— За первые же дни дистанционного 

обучения в семьях увеличилась психоэмо-
циональная напряженность, жалобы на исте-
рики детей растут с каждым днем. Система 
образования с помощью дистанционного 
обучения, управляя педагогами как марио-
нетками, вторглась в атмосферу каждой 
семьи. Ругань, нервозность, стрессы — вот 
результат благих намерений поддержать 
учебный процесс. Скажите: чего добились? 
Считаю, что процесс дистанционного обуче-
ния надо минимизировать, чтобы не прово-
цировать возросшим натиском требований 
конфликты и напряженность в семьях. Пока 
мы, взрослые, заняты процессом удовлет-
ворения требований работодателей, под 
этой многотонной грудой требований ока-
зываются наши дети! Какие взрослые из них 
вырастут, пока мы пишем свои программы, 
методические разработки и участвуем в 
этом бесовстве бесконечных конкурсов 

ради материала для аттестации?! Взрос-
лые не заметили, как раздавили своих детей 
«заботой».

— Как же помочь семьям выдержать этот 
кошмар, кто этим озаботится? — спрашивает 
Анна. — Где же правозащитники семей, де-
тей, их здоровья?! Почему специалисты по 
этим вопросам молчат, почему об этом никто 
не говорит? Куда обращаться? К кому?! 

— Есть и другая сторона медали, — 
заявил «МК» глава Общества защиты прав 
потребителей образовательных услуг Вик-
тор Панин. — Еще год назад экс-министр 
просвещения Васильева сообщила, что 
на внедрение в российских школах новых 
технологий, включая скоростной широ-
кополосный Интернет, выделено 70 млрд 
руб., а еще 160 млрд — на переподготовку 

учителей. А сейчас выясняется: ни Интерне-
та, ни переподготовки, ни денег. Ну прямо по 
Высоцкому: «Где деньги, Зин?!» Необходима 
серьезнейшая работа над ошибками! Но для 
начала эти ошибки надо признать, незави-
симо от того, кто их совершил — нынешнее 
руководство или прежнее. Что же касается 
ситуации с учителем из Воркуты, то как че-
ловек с музыкальным образованием могу 
заверить: онлайн-уроки по музыке в принци-
пе невозможны! Решающее значение здесь 
имеет тактильный контакт: учитель должен 
взять руку ребенка и поставить его пальчики 
на струны или клавиши. Объяснить, как это 
сделать, на словах, по телефону нельзя! Это 
— чистая профанация, так что несчастную 
учительницу мучают зря!

Марина ЛЕМУТКИНА.

КАССАНДРЫ КОРОНАВИРУСА: ЕЩЕ ГОД
Премьер-министр Франции Эдуар Филипп, министр здравоохранения 
Польши Лукаш Шумовский, президент Чехии Милош Земан.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР

ЦИТАТА

Михаил СААКАШВИЛИ, экс-президент Грузии:

« Все юридические споры необходимо отложить на будущее и 
объявить мораторий до осени... я даю гарантию, что привезу 
5,5 миллиарда помощи — столько, чтобы спасти экономику 
страны».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Бывший президент Грузии пообещал стране существенную материальную 
помощь взамен на то, чтобы грузинские власти перенесли срок рассмотре-
ния уголовных дел против него. Кроме того, они должны назначить его 

временным официальным представителей руководства Грузии в вопросе получения 
зарубежной помощи. 

САМОИЗОЛЯЦИЯ

ФЕМИДА

УТРАТА

СТАТИСТИКА

ТРАГЕДИЯ

Марафонец из Приморья Дмитрий Якух-
ный, чтобы не расслабляться на самоизо-
ляции, пробежал 100 км вокруг своей 
кровати. Домашний забег занял 10 часов. Вот 
что рассказал журналистам Якухный: «В апре-
ле я должен был участвовать в самом тяжелом 
ультрамарафоне в мире — MDS (Marathon Des 
Sables), 250 километров по пустыне Саха-
ра, но из-за коронавируса его перенесли». 
Вместо пустыни пришлось бегать по квартире. 
Причем затею главы семейства поддержали 
дети, пробежавшие с ним чуть-чуть на первом 
этапе. Жена снимала все на видео. Чтобы лег-
че бежалось, спортсмен делал это под музыку. 

Мосгорсуд во 
второй раз рас-
смотрел дело 
мирного акти-
виста Котова и 
опять счел его 
виновным, 
при этом 
смягчив нака-
зание с 4 лет 
колонии до 1 
года 6 месяцев. 
Несмотря на все 
ограничения, введенные в 
российских судах в связи с 
каратинными мероприятия-

ми, Мосгорсуд счел воз-
можным рассмотреть по 

существу в апелля-
ционной инстанции 
дело Константина 
Котова, приговорен-
ного по статье 212.1 

Уголовного кодекса 
осенью прошлого 

года к 4 годам лишения 
свободы за неоднократные 

нарушения правил проведе-
ния массовых мероприятий. 
В суды сейчас не допускают-

ся журналисты, а трансляция 
заседаний 14, 16 и 20 апреля 
не велась (ее включили лишь 
на оглашение решения без 
мотивировочной части), и 
доподлинно узнать, какими 
аргументами руководство-
вался Мосгорсуд, пока невоз-
можно. Известно лишь, что 
именно такого срока — 1 год 
и 6 месяцев — просил про-
курор, хотя ранее Генпроку-
ратура считала правильным 
смягчить наказание до 1 года. 

У дочери скончавшегося 
от осложнений, вызван-
ных COVID-19, начальника 
отдела охраны обще-
ственного порядка УВД по 
ЗАО Игоря Хвенько тоже 
обнаружили коронавирус. 
Как стало известно «МК», 
58-летний полковник Хвенько 
почувствовал первые при-
знаки недомогания 4 апреля. 
Незадолго до этого на работе 
он контактировал с сотруд-
ником с подтвержденным 
COVID-19. 2 апреля у Хвенько 
и у других полицейских взяли 
мазки. 5 апреля офицер 
вызвал «скорую помощь». У 
него был небольшой кашель. 
Поводов для госпитализации 
медики не нашли. 7 апреля 
Хвенько обратился к медикам 
во второй раз, так как на про-

тяжении трех дней он кашлял, 
а температура в последние 
два дня держалась на уровне 
39 градусов. Врачи оказали 
ему помощь на дому. 8 апре-
ля полицейскому стало со-
всем плохо. К этому моменту 
пришел положительный 
результат на COVID-19. Па-
циента переправили в 67-ю 

городскую больницу. Хвенько 
тяжело переносил болезнь, 
находился в реанимации на 
искусственной вентиляции 
легких. Он скончался в 9.00 
20 апреля. 33-летняя дочь по-
гибшего Екатерина, сотруд-
ница Общества защиты прав 
потребителей, тоже заражена 
коронавирусом. С 6 апреля 
она ощущает головокруже-
ние, кашляет. Тест показал 
положительный результат. 
Пациентка лечится в домаш-
них условиях. Игорь Хвенько 
отработал в полиции почти 
40 лет. Он — участник боевых 
кампаний в Чечне. Награжден 
двумя медалями «За заслуги 
перед Отечеством», «В па-
мять 850-летия Москвы», «За 
отличие в охране обществен-
ного порядка».

В Екатеринбурге при пожаре в конюшне 
погибли 12 лошадей и 8 собак. Утром 20 
апреля в уральской столице, в доме на ули-
це Кировоградской, произошел пожар. На 
площади в 140 квадратных метров сгорела 
конюшня, принадлежащая конному клубу. 
Пожар тушили 23 сотрудника МЧС. Спасти 
удалось лишь одного коня. У него множе-
ственные ожоги. «В результате пожара 
погибли 12 лошадей, 8 собак и две козы», 
— сообщают в ГУ МЧС России по Свердлов-
ской области. Причины возникновения воз-
горания устанавливаются. На фото, которые 
сделали спасатели, видно, что в помещени-
ях было много мусора.

100-километроВый забег Вокруг кроВати

умерШий ПолкоВНик заразил короНаВируСом ДоЧЬ

РЕКЛАМА

ДЕМОГРАФИЧЕСКИЙ РЕЙТИНГ РЕГИОНОВ-2020
Как следует из данных, приведенных агентством «РИА Новости», за последние три года 
численность населения выросла в 24 российских регионах, а в 58 — пошла на убыль. 
В трех регионах ситуация осталась неизменной. 

Лидеры по демографической ситуации

Республика Ингушетия
Севастополь

Ленинградская область
Чеченская Республика

Тюменская область

Прирост за 2017–2019 гг. (%) Численность населения на 01.01.2020 г., тыс. чел.

Убыль за 2017–2019 гг. (%) Численность населения на 01.01.2020 г., тыс. чел.

5,5
4,8
4,7

4,5
4,0

507,1
449,1

1875,9
1478,7
1537,4

Магаданская область
Еврейская автономная область

Республика Коми
Тамбовская область
Курганская область

-3,7

Аутсайдеры по демографической ситуации

-3,6
-3,5
-3,2
-3,2

827,2
158,3

820,5
1006,7

827,2

КА
ДР ИЗ ВИДЕО

В амстердаме на стене 
появился мурал «Супермед-
сестра» художника c псев-
донимом FakE, изображаю-
щий девушку в маске. Как 
сообщается, изображение 
посвящено всем работни-
кам здравоохранения, нахо-
дящимся на переднем крае 
борьбы с коронавирусом. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

оППозиЦиоНера котоВа оПЯтЬ ПризНали ВиНоВНым

лоШаДи Сгорели из-за муСора
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ПУТИНА ПОПРОСИЛИ 
ОТПУСТИТЬ ХОТЯ БЫ ДЕТЕЙ
Вирусологи поспорили  
о карантине в присутствии 
президента

ДИСТАНЦИОНКА ПРОВАЛИЛАСЬ 
ВМЕСТЕ С ДЕНЬГАМИ
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Переодевшийся полицейским 
канадец-стоматолог 
расстрелял 16 человек
В те дни, когда коронавирус про-
должает убивать канадцев, в Стране 
кленового листа совершено массо-
вое убийство человеческими руками 
— эту бойню уже называют самой 
кровавой в современной канад-
ской истории. В течение 12 часов 
жертвами преступника, переодев-
шегося в полицейскую униформу, 
стали по меньшей мере 16 человек. 
Сотрудникам правоохранительных 
органов удалось ликвидировать 
нападавшего.

Кровавый инцидент произошел в канад-
ской провинции Новая Шотландия. В полицию 
стали поступать сообщения о стрельбе в 
одном из домов в городке Портапик, который 
до последних пор считался очень тихим и 
спокойным местечком.

Прибывшие к месту событий полицей-
ские обнаружили нескольких убитых. Полиции 
потребовалось 12 часов, чтобы обезвредить 
убийцу. Среди погибших оказалась сотруд-
ница полиции — констебль Хайди Стивенсон, 
мать двоих детей. Еще один полицейский 
получил легкие ранения.

При этом обращает на себя внимание 
то обстоятельство, что нападавший не толь-
ко переоделся в полицейскую форму, но 

и разъезжал на автомобиле, похожем на 
полицейский.

В этой связи полиция разослала жителям 
предупреждение: «Разница между его ма-
шиной и машинами Королевской канадской 
конной полиции — регистрационный номер. 
Номер автомобиля подозреваемого — 28B11, 
расположенный под задним пассажирским 
окном. Если вы увидите номер 28B11, немед-
ленно звоните по номеру 911». Власти при-
звали людей не выходить из дома, закрыть 
двери и прятаться по подвалам.

«Тот факт, что у этого человека были уни-
форма и полицейская машина, безусловно, 
говорит о том, что это не случайный посту-
пок», — сказал главный суперинтендант Ко-
ролевской канадской конной полиции Крис 
Лезер, добавив, что нападавший, похоже, мог 
не знать некоторых из своих жертв.

Преступник передвигался между не-
сколькими населенными пунктами, поэто-
му точное число жертв нападения пока не 
установлено.

По данным местной полиции, нападав-
шим предположительно является 51-летний 
стоматолог Гэбриел Уортман. Сначала появи-
лись сообщения, что он взят под стражу, 
но затем было сообщено, что мужчина был 
найден мертвым после противостояния на 
заправке возле Галифакса.

Судя по имеющимся документам на не-
движимость, Уортман владел и управлял сто-
матологической клиникой в городе Дартмут. 
В 2014 году о нем сообщали местные СМИ, 
после того как он подарил зубные протезы 

человеку, излечившемуся от рака.
Как это нередко бывает в подобных слу-

чаях, для соседей убийцы происшедшее ста-
ло настоящим потрясением. «Очень, очень 
шокирована, когда думаешь, что кто-то, кого 
знаешь так долго как хорошего, очень доброго 
соседа, решает устроить такую трагедию», — 
рассказала CtV News Лилиан МакКормак.

Впрочем, далеко не все знакомые Уор-
тмана знали его с хорошей стороны. Один 
из соседей рассказал изданию toronto Sun, 
что они с Уортманом были друзьями, пока не 
поссорились из-за объекта собственности. 
Другой сосед сообщил, что Уортман сжег 
старый сарай, в котором находилось при-
надлежавшее ему имущество, но отказался 
сообщить какие-либо подробности спора.

Власти Канады и Новой Шотландии 
охарактеризовали бойню как «ужасную си-
туацию» и «один из самых бессмысленных 
актов насилия в истории нашей провинции». 
По словам главы канадской полиции Бренды 
Луцки, случившееся пока не рассматривает-
ся как террористический акт. Полиция про-
должает изучать мотивы подозреваемого. 
Как утверждает Бренда Луцки, в начале 
нападения у преступника, возможно, был 
конкретный мотив, но потом его действия 
стали беспорядочными.

Последний раз бойня с подобным ко-
личеством жертв была зафиксирована в Ка-
наде более тридцати лет назад: в 1989 году 
объявивший себя «борцом с феминизмом» 
25-летний Марк Лепин застрелил в универ-
ситете Монреаля 14 женщин.

По сравнению с соседними Соединен-
ными Штатами в Стране кленового листа 
массовые убийства с использованием ог-
нестрельного оружия не так часты. В том 
числе и потому, что в Канаде гораздо сложнее 
обзавестись оружием.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Оперный певец вывел народ  
на улицы Владикавказа
Около 4 тысяч жителей Владикав-
каза сорвали режим самоизоляции, 
введенный в Северной Осетии для 
борьбы с коронавирусом. Люди уве-
рены, что заболевание не опасное, 
а власти специально разогнали их 
по домам, чтобы они не мешали им 
править. Теперь они требует отстав-
ки Вячеслава Битарова, на площади 
Свободы разбит палаточный лагерь. 
Организатором протеста является 
оперный певец Вадим Чельдиев, 
который призывает к свержению 
властей Северной Осетии.

По данным за 20 апреля, во Владикавка-
зе 32 человека больны коронавирусом. Ре-
жим самоизоляции в Северной Осетии ничем 
принципиально не отличается от множества 
других регионов России — большинство 
предприятий закрыты, государственная по-
мощь оказывается как и везде, когда людям 
разрешат вернуться к привычной жизни — 
неизвестно, нарушителей штрафуют.

При этом многие не верят в опасность 
коронавируса, а некоторые — даже в его 
существование. Чельдиев относится к так на-
зываемым коронадиссидентам, но главным 
объектом его критики уже давно являются 
власти Северной Осетии. Он их последова-
тельный противник, и в этом деле ему чужды 
какие бы то ни было компромиссы. Лидера 
оппозиции задержали накануне митинга во 
Владикавказе. Причем поймали его 17 апреля, 

но не на родине, а в Санкт-Петербурге, откуда 
уже 18-го числа конвоировали домой. Муж-
чину обвиняют в распространении фейков 
относительно коронавируса и нападении на 
полицейского, который сопровождал его в 
Северную Осетию.

С карьерой оперного певца заслуженный 
артист Северной Осетии Чельдиев завязал в 
конце 2018 года. Вместо этого он занялся бла-
готворительной деятельностью, в том числе 
открыл во Владикавказе «магазин», в котором 
малоимущим бесплатно раздавали одежду. 
Но уже в октябре 2019 года заслуженный ар-
тист республики организовал акцию протеста 
против деятельности «Электроцинка». Многие 
жители Северной Осетии обвиняют пред-
приятие в загрязнении окружающей среды, 
считают его причиной онкологических забо-
леваний. Благодаря митингу завод закрыли. 
Тем не менее идеализировать Чельдиева не 
стоит: одна из его идей состоит в том, что 
стариков можно не спасать от коронавируса, 
а сбрасывать их со скалы.

Во Владикавказе события развивались 
стремительно. В назначенный час сначала 
несколько сотен человек пошли прорывать 
полицейское оцепление главной площа-
ди города, затем людей становилось все 
больше, и в конце концов людская волна 
снесла силовиков. На площади начали уста-
навливаться палатки, под которыми разме-
стились женщины. Полиция какое-то время 
пыталась уговорить людей разойтись, но все 
увещевания были напрасны, а силы были 
явно неравны.

Пока полиция ждала подкрепления, к 

протестующим вышел глава Северной Осе-
тии Вячеслав Битаров, который заявил, что 
если ему кто-то докажет нереальность коро-
навируса, он сразу отменит самоизоляцию. 
В ответ на это 4 тысячи человек потребовали 
его отставки и референдума за прямые вы-
боры главы республики. Битаров предложил 
людям создать переговорную группу с пра-
вительством и ушел с площади, пообещав, 
что всех задержанных отпустят.

Едва глава республики скрылся, как лю-
дей стали окружать силовики. У них были 
каски, щиты, дубинки. Единственное, чего не 
хватало бойцам, — это медицинских масок. 
Бойцы Росгвардии взяли в плотное кольцо 
протестующих против самоизоляции, после 
чего начались массовые задержания. Люди 
пытались закидать силовиков камнями, но 
все безуспешно. При этом некоторые нацг-
вардейцы отказались исполнять приказ, 
чтобы поддержать их, люди скандировали 
«полиция с нами!».

Ситуацию во Владикавказе «МК» про-
комментировал завотделом Кавказа Ин-
ститута стран СНГ Владимир Новиков: 
«Прежде всего нужно отметить, что акция 
протеста стала результатом объективной 
социально-экономической ситуации в регио-
не. Во-вторых, есть люди, которые пытаются 
поиграть этой историей. В дальнейшем все 
будет зависеть от того, насколько успешно 
Битаров сможет воспользоваться искус-
ством политического маневра».

Источники «МК», знакомые с ситуаци-
ей, утверждают, что Битаров оказался в 
максимально сложной ситуации. Чельдиев 
считается искренним человеком, которым 
манипулируют как противники главы респу-
блики внутри региона, так и люди в Москве. 
Самого же Битарова называют крепким хо-
зяйственником, который не приспособлен 
к политической борьбе. В свое время он 
относительно случайно стал главой Север-
ной Осетии, а в нынешней ситуации ока-
зался крайне уязвим, утверждает источник 
«МК». По его мнению, аналогичные ситуации 
возможны и в других регионах России, уж 
слишком заманчивым поводом для отставки 
является срыв самоизоляции.

Артур АВАКОВ,
Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

c 1-й стр.
Также во всех этих случаях оче-
видно, что речь идет не об опыт-
ных преступниках и продуман-
ных преступлениях, а о тех, кто 

пошел на это дело, скорее всего, вынужденно. 
То есть о тех, кого в некотором смысле тоже 
можно назвать жертвами.

Сегодня в России львиная доля мигрантов 
осталась без работы. И, соответственно, без 
денег. После закрытия строек, практически 
всех видов общепита, непродовольственных 
магазинов, служб быта они остались на улице. 
Вернее, в своих «резиновых» квартирах, за 
которые все равно нужно платить. Хуже всего, 

что даже у тех, кто хотел бы уехать домой и 
пока имеет на это деньги, такой возможности 
нет — любое сообщение между государства-
ми прекращено. 

Люди оказались в страшной ловушке.
А вместе с ними и мы, потому что человек, 

которому нечего есть, которому надо при-
нести еду своему ребенку, пойдет на любое 
преступление. Это пока они тащат по мелочи, 
а пройдет немного времени — и начнутся куда 
более серьезные и опасные грабежи.

При обсуждении вышеперечисленных 
случаев знакомые потерпевших традиционно 
клянут полицию — мол, вместо того, чтоб 

следить за порядком, ее сотрудники караулят 
нарушителей самоизоляции. При всей спра-
ведливости этих обвинений надо признать, 
что уследить за миллионами оголодавших 
мигрантов даже для самой лучшей полиции 
весьма проблематично. А если это и удастся 
— то тюрем с казенным пансионом тоже на 
всех едва ли хватит. 

Поэтому единственное, что возможно 
сделать во избежание обвального роста пре-
ступности, — это заняться решением проблем 
мигрантов превентивно. Правительству уже 
предложено временно приравнять мигрантов 
к гражданам РФ и выплачивать им пособия 

по безработице, а также позволить брать 
на работу тех из них, кто не имеет соответ-
ствующих разрешений. Да, нам это может 
показаться несправедливым — с какой стати, 
когда самим день ото дня становится все 
хуже! — но надо признать, что иначе мы по-
теряем гораздо больше. 

И, на мой взгляд, российская власть 
должна вступить в переговоры с властями 
Таджикистана, Узбекистана и пр. и потре-
бовать от них организовать эвакуацию своих 
граждан на родину. А также оказать всяческую 
помощь со своей стороны при этой эвакуации. 
Если с помощью спецрейсов удастся хоть 
частично уменьшить количество голодных 
гастарбайтеров на наших улицах, справиться 
с неизбежным в нынешних условиях ростом 
преступности будет значительно проще. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Подходя к теме. Наш народ разобщен 
как ни один народ в мире! Иностранцы на-
зывают нас русскими, но мы сами до сих 
пор не смогли принять какое-то единое и 
общее имя-название. «Россияне», «госпо-
да», «соотечественники»… Для кого-то до 
сих пор «товарищи» — все это либо уже 
отвергнуто, либо еще не принято. Причин 
тому много, назову одну из них.

У нас как бы отсутствует, а точнее, нам 
не дают объявить и сделать сплачивающим 
то, что нас реально объединяет. Ну улыбни-
тесь (что у нас только не высмеяно!) — нет 
скреп, нет общих ценностей, или — еще 
иначе — гражданской (негосударственной 
и единственно верной) идеологии, нет того, 
что до большевиков называлось Русской, 
а теперь должно было бы называться Рос-
сийской идеей. Говоря точнее, Российскую 
идею наука выявила, но ее содержанию не 
позволено стать достоянием обществен-
ного сознания. Ключевое, интегрирующее 
любой народ слово «патриотизм» у нас 
имеет два совершенно разных смысла. 
Так получается потому, что в нормально 
устроенных государствах власть выполняет 
волю народа, а у нас все перевернуто с ног 
на голову, и народ должен выполнять волю 
власти. Отсюда и два разных понимания па-
триотизма: одно — советско-раболепское 
— как абсолютное послушание верхов, как 
стремление припасть к сапогам очередного 
начальника, другое — почвенническое, рос-
сийское, настоящее — оно в переживании 
и в ответственности за трагическую судьбу 
своей земли, языка, народа, культуры, за 
свою историю и страну. 

Другая причина, почему с важнейши-
ми для любого народа понятиями у нас 
все запутано, связана с первой и явля-
ется ее продолжением. Дело в том, что 
многие персоналии, события, ценности, 
которые власти пытаются ввести в пан-
теон национальных реликвий, являются 
несовместимыми и взаимоисключающими. 
Проблема рассогласованности особенно 
остро ощущается в периоды кризиса и 
форс-мажора, когда максимально вос-
требованы взаимосогласие, доверие и 
сплочение вокруг общих идей и лидеров, 
а этих лидеров нет. 

Что именно несовместимо? Как вся-
кий народ, мы — на словах — не терпим 
предательства. А что происходит на прак-
тике? Постоянно переписываемая офици-
альная концепция российской цивилизации 
утверждает, что наша 11-вековая история 
едина и непрерывна. А официально по-
читаемый — вновь и пока — Александр 
Солженицын утверждал, что Советский 
Союз — это убийца исторической России. 
Так кто же прав?

Со времен горбачевской перестройки 
тонкой струйкой к нам пробивается прежде 
утаивавшаяся правда о нашем прошлом. 
Сопоставляя ранее неизвестные у нас 
тексты и документы с тем, что уже было 
знакомо, можно восстановить достовер-
ную картину возникновения советского 
государства.

После начала Первой мировой Вла-
димир Ленин открыто выступил «за по-
ражение своего правительства в войне». 
Позднее он также откровенно высказался 
за превращение «войны империалистиче-
ской в войну гражданскую». Для реализа-
ции «плана Ленина» воюющая с Россией 
кайзеровская Германия помогла его группе 
беспрепятственно проехать из Швейцарии 
в Петроград через Германию (через со-
юзную с Россией Францию Ленин ехать 
не решился).  

Осуществление плана Ленина не могло 
произойти без основательного финансиро-
вания. Соответствующие средства с фев-
раля 1915 года до начала 1918 года боль-
шевики получили от германского МИДа 
и других немецких госструктур. Общая 
сумма переводов составила 60 миллионов 
дойчмарок. (Ленинцы получали из Берли-
на и русские деньги, но они, в отличие от 
немецких, были фальшивыми.) Для до-
ставки этих средств была создана цепь: 
германские власти — русский политэми-
грант Парвус — русский курьер Ганецкий 
(он приезжал в Россию из Германии через 
Стокгольм) — Ленин.

Масштабное немецкое финансиро-
вание подкреплялось согласием Ленина 
выполнять по возвращении в Петроград 
обязанности руководителя немецкой шпи-
онской резидентуры.

Замыслы Ленина не оставались по-
током деклараций, они превращались в 
конкретные действия. 3–5 июля 1917 года 
большевики организовали в Петрограде 
выступление группы балтийских моряков 
с целью свержения Временного прави-
тельства. В те же дни, по договоренности 
с Лениным, немецкие войска предприняли 
наступление на Русском фронте. Июльский 
мятеж закончился провалом, не получив 
поддержки самих питерцев. Против его 

организаторов было возбуждено уголов-
ное дело, но Ленин успел покинуть Петро-
град и скрылся в Финляндии. Несмотря 
на июльскую неудачу, германские власти 
оставались довольны работой Ленина и 
продолжали его финансировать, делая 
на него ставку…

Анализируя ход военных действий 
весной–осенью 1917 года, многие авто-
ры справедливо указывают на сложности 
и проблемы, возникшие в Русской армии. 
Однако официальные отечественные исто-
рики не учитывают то состояние, в котором 
оказались войска центральных держав. А 
их положение, и особенно Австро-Венгрии, 
становилось критическим. Славяне — чехи, 
хорваты, словаки, составлявшие большин-
ство попавшей под брусиловский прорыв 
австрийской армии, — воевать с револю-
ционной Россией не могли и не хотели. 

Правительство в Вене направило главе 
Временного правительства Александру 
Керенскому секретное послание с пред-
ложением встретиться в Лодзи 26 октя-
бря и подписать соглашение о выходе из 
войны. Еще через 10 дней выйти из войны 
готовилась Болгария. Война заканчивалась 
победой России и Антанты. Но о тайных 
планах своих союзников стало известно 
Берлину, который потребовал от Ленина 
срочных действий. С криками «Промед-
ление смерти подобно!» Ленин и Троцкий 
поручили Антонову-Овсеенко и Подво-
йскому организовать арест Временного 
правительства. Задание партии хотя и в 
последний момент, но все же было выпол-
нено. Переворот произошел 25 октября, а 
26-го т.н. II съезд Советов принял Декрет 
о мире, то есть заявил о сдаче России ар-
миям центральных держав…

Доводы и источники. Сказанное 
выше — краткая выжимка свидетельств, 
документов, мемуаров, делающих описан-
ную хронику событий достоверной и бес-
спорной. Кроме известных статей самого 
Ленина сошлюсь на некоторые публикации, 
прежде в России не выходившие и остав-
шиеся пока не замеченными большинством 
исследователей.

Керенский А. Потерянная Россия. М., 
«ПРОЗАиК», 2014, 508 с. А также ряд ин-
тервью А.Керенского. 

Мельгунов С.П. «Золотой немецкий 
ключ» к большевистской революции. М., 
«Айрис-пресс», 2007, 634 с. 

Земан З. (Z.a.B.Zeman). Германия и 
революция в России 1915–1918. Лондон, 
1958 (на англ. яз.). (Эта книга — сборник 
документов — ждет своего перевода и 
издания в России.)

Выводы и предложения. Пред-
ставленная хроника событий приводит к 
однозначному выводу: правовая оценка 
действий Ленина, каким бы Уголовным 
кодексом ее ни измеряли — до- или по-
слефевральским или ныне действующим, 
— имеет однозначную квалификацию: это 
национальная измена. Именно так ее оха-
рактеризовал президент В.Путин, высту-
павший в июне 2012 года в Федеральном 
собрании РФ. «Поражение России в Первой 
мировой войне — это акт национального 
предательства», — заявил президент. 

К сказанному сделаю краткое, но важ-
ное добавление. Нарушив русские законы, 
нормы и традиции, Ленин стал создате-
лем советского квазигосударства, про-
возгласившего своими целями социализм 
и коммунизм. В ходе «комстроительства» 
миллионы россиян были объявлены вра-
гами народа. В стране были развернуты 
массовые репрессии, оказавшиеся бес-
смысленными, поскольку СССР и комму-
нистическая мифология рухнули в 1991 
году. История доказала трагическую аб-
сурдность ленинского проекта».   

Но мы все еще не извлекли уроки из 
нашего прошлого! Как несоединимы здо-
ровое и больное, правда и ложь, плюс и 
минус, так несоединимо российское и со-
ветское, созидательное и деструктивное, 
ленинщина и преданная ею российская 
цивилизация.

Потеряв столетие, наша страна еще 
сохраняет шанс на выход из кризиса и воз-
рождение. Если всякий проект начинается 
с правильного замысла, если «В начале 
было Слово», то и идея новой России не 
может соединять несовместимые начала. 
Спасение страны начинается с духовного 
и идейного очищения. Нам необходимо 
избавиться от ленинско-большевистской 
топонимики, от ленинских памятников 
и музеев, необходимо, наконец, убрать 
Мавзолей, навсегда исключив Ленина из 
пантеона русских героев. Наша страна не 
должна топтаться на месте, мы не можем 
допустить нового распада России, нам 
необходимо вернуться в историю и занять 
в ней свое законное место! 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте
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стр. 

ЗАКОН

ШОК

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

ЗЛОБА ДНЯ

“Московский коМсоМолец”   21 апреля 2020 года

Игорь ЧУБАЙС, доктор философских наук 

НАЦИОНАЛЬНАЯ ИЗМЕНА 
Неюбилейные заметки к 150-летию Владимира Ульянова-Ленина 

АРИЯ ОСЕТИНСКОГО КОРОНАДИССИДЕНТА

ПРОТЕСТ УЖАСНЫМ СОСЕДЯМ 
ТЕПЕРЬ НИЧЕГО  
НЕ СОЙДЕТ С РУК
«Соседское право» закрепят  
в Гражданском кодексе
С соседями нужно жить дружно, гла-
сит народная мудрость, но далеко не 
все следуют ей на практике. Одному 
мешает шум с соседского участка, 
другому — дым, а кому-то чужой дом 
перекрывает солнечный свет. После 
вступления в силу поправок в Граж-
данский кодекс, которые сейчас рас-
сматривает Госдума, решать сосед-
ские конфликты будет легче, считает 
первый зампред Мособлдумы, пред-
седатель Союза дачников Подмоско-
вья Никита ЧАПЛИН.

— Поправки в Гражданский кодекс еще 
не приняты, а среди дачников уже началась 
паника. В каждом СНТ есть один или два 
склочных товарища, у которых во всем со-
седи виноваты. И что тогда делать? Может 
ли, к примеру, сосед потребовать снести 
мой дом, если он ему перекрывает вид или 
солнечный свет? 

— Начнем с того, что обязать снести любую 
постройку можно только на основании судеб-
ного решения. А это в первую очередь касается 
строений, не соответствующих виду разре-
шенного использования земельного участка. 
Вот если кто-нибудь построил в границах СНТ 
гостиницу или автомойку, то да — суд может 
обязать их снести. Также могут быть снесены 
строения, возведенные с нарушением гра-
достроительных норм. Например, жилой дом 
нельзя строить ближе 3 м от границ участка, 
для хозпостройки норма — не ближе 1 м от 
забора.

— Зачем закреплять законодательно 
правила соседского общежития, ведь нор-
мальные люди и так всегда могут решить 
все проблемы полюбовно? 

— Проблема назрела давно. К сожалению, 
владельцы соседних участков не всегда могут 
договориться между собой об использовании 
земли так, чтобы не нарушать права друг друга. 
Это относится как к застройке участка, так и к 
землепользованию. По сути, соседские права 
возникают еще на этапе землеустроитель-
ных работ. Так, Земельный кодекс запрещает 
формирование земельного участка, если в 
результате этого будет закрыт доступ соседу. 
Градостроительным кодексом запрещено воз-
ведение строений на садовых участках высотой 
более 20 м и 3 этажей. Из-за таких неразре-
шимых конфликтов и назрела необходимость 
в принятии изменений в Гражданский кодекс, 
которые уже окрестили «соседским правом».

— Если нормы землепользования и 
строительства на дачных участках про-
писаны в законодательных актах, то что 
нового добавит в судебную практику «со-
седское право»? 

— Часто возникают ситуации, когда хозя-
ин одного участка нарушает права не только 
смежных землепользователей, но и остальных 
соседей. Громкая музыка или дым от костра, 
в котором сжигают мусор, может мешать не 
только тем, кто живет в непосредственной 
близости от нарушителя спокойствия, а всему 
поселку. 

Но бывает так, что рядом с нарушителем 
участок пустует, и страдают соседи, у которых 
нет общего забора. Раньше, если они обраща-
лись в суд, у них могли не принять иск. А в новой 
редакции ГК уточняется понятие соседних 
участков: теперь с точки зрения нарушения прав 
соседними предлагается признавать любые 
участки, владельцы которых нарушают права 
третьих лиц, а не только те, что имеют общую 
границу.

— Какие еще правила добрососед-
ства будут прописаны в Гражданском 
кодексе?

— В новой редакции упорядочен ряд 
положений, связанных с землепользовани-
ем. Так, владелец участка обязан свободно 
пропускать воду, которая поступает на его 
участок естественным образом, допускать на 
свой участок соседей для ремонта забора или 
строения, если иным способом это сделать 
невозможно.

Есть и позиции, расширяющие права соб-
ственника. Теперь владелец участка может по-
требовать от соседа участвовать в расходах на 
межевание общей границы или строительство 
забора. Также законопроект прямо разрешает 
распоряжаться плодами и растениями, которые 
оказались на его участке от соседа.

— Неужели законодателям больше 
заняться нечем, как сочинять банальные 
правила для дачников — и так ясно, что я 
могу съесть яблоко, упавшее от соседа на 
мой участок.

— Вы не правы, эти изменения призваны 
урегулировать вопросы, с которыми владельцы 
участков неоднократно сталкиваются в судеб-
ных инстанциях. Сегодня каждый третий иск 
между дачниками — о границах земельных 
участков, а каждый десятый — о нарушении 
соседских прав.

При этом добросовестным землеполь-
зователям бояться нечего: если участок за-
строен и засажен деревьями в соответствии 
с действующими нормативами (а новый закон 
их не ограничивает), то суд защитит их права 
от сварливого соседа.

— Когда закон о «соседском праве» 
может вступить силу?

— Поправки могут быть приняты Госдумой 
уже в весеннюю сессию.

Елена БЕРЕЗИНА.
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Митинг во 
Владикавказе.
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Как заявил глава Российского зер-
нового союза (РЗС) Аркадий Злочев-
ский, мартовский потребительский 
ажиотаж на гречку спал и производи-
телям бессмысленно задирать стои-
мость, поскольку люди закупились 
впрок. Но радоваться рано. Чтобы 
сократить издержки, производители 
сельхозпродукции могут пожертво-
вать качеством или уменьшат массу 
товара в упаковке.

Аркадий Злочевский заверил, что 

запасов предостаточно. Еще не успели съесть 
порядка 240 тыс. тонн крупы. По его мнению, 
цены выросли не из-за реального дефицита 
продукта, а из-за ажиотажного спроса на 
фоне пандемии. В ближайшее время цены 
на крупу пойдут вниз, россияне будут еще 
долго есть ту гречку, которой запаслись в 
марте, уверен Злочевский. 

Однако статистика этот оптимизм не 
подтверждает: Росстат продолжает фикси-
ровать подорожание гречки. С 7 по 13 апреля 
в магазинах крупа в среднем прибавила в 

цене 2,8%, а в некоторых регионах — 5% и 
более. Очевидно, волна ажиотажного спроса 
продолжается.

По оценке Злочевского, новый урожай 
всех зерновых к концу лета составит около 
130 млн тонн, что станет еще одним факто-
ром, сдерживающим рост цен на крупу. У 
независимых экспертов другая точка зрения. 
По их мнению, в нынешних условиях даже от-
личный урожай может не спасти от массового 
подорожания продуктов. «В целом продукто-
вая инфляция по итогу года может оказаться 

высокой. После резкого повышения цен на 
некоторые категории продуктов в конце мар-
та — начале апреля они вряд ли вернутся к 
докризисным значениям, — считает ведущий 
аналитик Forex Optimum Иван Капустянский. 
— Падение доходов населения приведет к 
тому, что значительную часть средств людям 
придется отдавать только на еду. Остальные 
расходы резко сократятся».

У потребителей в массе своей нет денег, 
и производители знают об этом. Данный факт 
будет сдерживать аппетиты импортеров, по-
ставщиков и ритейлеров. Но сколько аграрии 
смогут работать себе в убыток и сдерживать 
подорожание товара? По словам председате-
ля правления Международной конфедерации 
обществ потребителей Дмитрия Янина, в 
ближайшее время вряд ли стоит ожидать 
роста цен на социально значимые продукты 
питания. «Чтобы уменьшить издержки, про-
изводители пожертвуют качеством своего 
товара. Дорогостоящие компоненты заменят 
на дешевые аналоги, — предупреждает он. 
— Другой способ экономии — уменьшение 
массы товара в упаковке, как уже было с «де-
вятком» яиц. Если компания продавала 1 кг 
крупы за 50 рублей, то станет отдавать за ту 
же сумму, только уже, к примеру, 850 г».

Эксперты убеждены, что дальнейшее 
развитие ситуации на рынке продовольствия 
будет зависеть от мер социальной поддержки 
населения. Если финансовая помощь дойдет 
до малоимущих и граждан, чьи доходы резко 
сократились из-за пандемии, то потребитель-
ский спрос сохранится. Однако если кризис 
продолжится, а господдержку получит не-
значительно число россиян, экономические 
последствия для сельского хозяйства будут 
весьма серьезными. И следующей жертвой 
коронавирусного коллапса станет агропро-
мышленный комплекс и все производства 
продуктов питания.

«Последние деньги население отнесло в 
торговые центры еще в марте. Если не вос-
полнить финансовые запасы, средний чек в 
магазинах, а также объем покупаемой про-
дукции резко упадет, так как люди перейдут 
в режим тотальной экономии абсолютно на 
всем», — подытожил Янин.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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— Колоссальные объемы денежной лик-
видности, предоставленные за последний 
месяц финансовым рынкам крупнейшими 
мировыми центробанками, смогли вернуть 
на траекторию роста биржи Старого и Нового 
Света. На прошедшей неделе, несмотря на 
негативную статистику по экономике США, 
которая в условиях ограничительных мер 
для игроков не стала сюрпризом, поводом 
для штурма новых вершин биржевыми ин-
дикаторами стал план Трампа о поэтапном 
перезапуске американской экономики и отчет 

корпорации Gilead Sciences о том, что пер-
спективный препарат «Ремдесивир» может 
стать одним из самых эффективных в лечении 
нового типа коронавируса.

В отличие от своих заокеанских и евро-
пейских «коллег» индекс МосБиржи по итогам 
прошедшей недели на фоне депрессивных 
цен на нефть не смог показать впечатляющих 
результатов. Сейчас рынок нефти находится 
под давлением крайне низкого спроса и пере-
избытка предложения. Так, согласно оценке 
ОПЕК, глобальный спрос на нефть в текущем 
году упадет на 6,8 млн баррелей в сутки, до 
92,82 млн баррелей в сутки. Наибольшее па-
дение из-за последствий борьбы с COVID-19 
эксперты картеля ожидают во втором квар-
тале. Но, несмотря на мрачные прогнозы, в 
конце тоннеля уже появляется луч света в виде 
перспективы постепенного восстановления 
экономик Китая, Европы и США. В связи с 
этим при условии возврата цены эталонного 
сорта Brent выше уровня $29 наиболее при-
влекательными для покупок могут стать акции 
нефтегазового сектора, такие как «Лукойл», 
«Татнефть», «Газпромнефть» и, безусловно, 
«Газпром», который уже на данном этапе тор-
гуется по очень привлекательной цене.

Тенденции

Сергей ДРОЗДОВ, 
аналитик  

ГК «Финам»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА ММВБ  
НА 21.04.2020

2537,80

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На прошедшей неделе на рубль ока-
зывали основное давление снижающиеся 
котировки нефти. В середине недели они 
приблизились к отметке $30/баррель Brent 
и продолжают попытки тестирования данной 
поддержки. С другой стороны, состоялось 
удачное размещение ОФЗ Минфином на сум-
му 97 млрд руб. Суммарный спрос превысил 
145 млрд руб., а 5-летние ОФЗ размещались 
даже без премии к рынку. Интерес к россий-
ским долговым бумагам в целом компенси-
ровал негатив со стороны рынка нефти для 
российского рубля, который в течение недели 
находился в диапазоне 72,72–75,35 руб./$ и 
79,79–82,17 руб./евро.

В конце недели состоялось выступление 
председателя ЦБ Эльвиры Набиуллиной. По 
ее словам, ЦБ рассмотрит вопрос о снижении 

ключевой ставки. В случае реализации опти-
мистичного сценария развития экономики и 
продолжения волны «аппетита к риску» дан-
ный шаг может быть оправдан. При прочих 
равных это вызовет оптимизм на фондовом 
рынке, но потенциально ослабит рубль. 

Внешний фон для рубля в ближайшей 
перспективе умеренно негативный. Проис-
ходит незначительное снижение фьючерсов 
на индекс S&P500 и коррекция на азиатских 
площадках. Также инвесторы обратят внима-
ние на макроэкономическую статистику, пре-
имущественно из США, и результаты сезона 
отчетности. Важными станут предварительные 
индексы деловой активности в странах Европы 
в апреле и данные по заявкам по безработице, 
заказам на товары длительного пользования 
в США. Все это окажет влияние на склонность 
инвесторов к риску и готовность инвестиро-
вать в валюты emerging markets. Рубль также 
будет зависеть от динамики распространения 
коронавируса в мире.

Поддержкой для рубля выступит пик на-
логовых платежей в апреле. Предстоящее в 
пятницу заседание ЦБ может вызвать сильные 
движения в котировках. При этом нельзя одно-
значно сказать, что в краткосрочном периоде 
понижение ключевой ставки станет позити-
вом для рубля. При нейтральном внешнем 
фоне и отсутствии дальнейшего снижения 
котировок нефти рубль в паре с долларом 
будет оставаться в рамках 74–75,35, а в паре 
с евро — в диапазоне 80–82,17 на горизонте 
до конца недели.

Евгений МИРОНЮК, 
аналитик  
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Валютный курс рубля — уже привыч-
ная драма: в понедельник доллар 
подорожал на 72 копейки, евро — на 
97. И вдруг последовал неожиданно 
набатный комментарий ЦБ: во всем 
виноваты иностранцы! За статисти-
ческим подтверждением дело не 
стало. В марте нерезиденты и за-
рубежные банки купили иностран-
ной валюты на российском рынке на 
389,4 млрд руб. Это рекордный пока-
затель за последние несколько лет. 
Вывод очевиден: распродажа рубля, 
устроенная нерезидентами, его и об-
валила. Виновные найдены? 

Помните классическую репризу Арка-
дия Райкина про костюм и пуговицу? Там к 
пуговицам претензий нет, а вот костюм сшит 
и сидит безобразно. ЦБ отчитался за свою 
«пуговицу», рассказал о том, как ведут себя 
нерезиденты и иностранные банки на рос-
сийском валютном рынке и что делает сам 
ЦБ. Картина по-своему захватывающая. На-
пример, с 10 марта по 8 апреля нерезиденты 
и иностранные банки купили валюты на 354 
млрд руб., а ЦБ продал на 245 млрд руб. «Про-
дажи Банком России иностранной валюты 

позволили сгладить негативное влияние 
резкого снижения нефтяных цен на приток 
валюты в рамках текущего счета платежно-
го баланса», — подчеркивается в докладе. 
И вообще 19 марта на «валютном фронте» 
наступил решительный перелом: ЦБ начал 
продавать иностранную валюту из ФНБ для 
рублевого финансирования покупки пра-
вительством все у того же ЦБ контрольного 
пакета акций Сбербанка. 

Предположим, ЦБ делает что может. Но 

разве нерезиденты — главные виновники 
провалившегося рубля? Разве их поведение 
совершенно спонтанно? «Наблюдаемое по-
ведение нерезидентов объясняется возрос-
шей волатильностью рубля, а также общей 
тенденцией ослабления валют стран (с раз-
вивающимися рынками) на фоне замедления 
роста мировой экономики и избыточного 
предложения на нефтяном рынке», — поясня-
ет ЦБ. Все верно. Вот только применительно 
к рублю события на нефтяном рынке вряд 
ли стоит ставить среди прочих факторов на 
последнее место. 

Совершенно очевидно, что именно 
нефть, а точнее, падение ее цены — та нитка, 
на которую сшит «костюм» валютного курса 
рубля. «Пуговицы» вторичны. Нерезиденты 
распродавали рубли не из внезапно воз-
никшей резкой неприязни к ним. Они впол-
не адекватно реагировали прежде всего на 
мартовские события на нефтяном рынке. 
А потом вырученные рубли обменивали на 
валюту. 

Делать главными виновниками обвала 
рубля нерезидентов и иностранные банки — 
все равно что возлагать всю вину за обвал 
нефтяных цен на Саудовскую Аравию. Да, 
на спусковой крючок стартового пистолета, 
возвестившего о начале гонки добычи нефти 
при падении цен на нее после развала первой 
редакции соглашения ОПЕК+, нажали именно 
в Эр-Рияде. Но перед этим Россия в лице 
министра энергетики Александра Новака 
покинула конференцию в Вене, не дожидаясь 
ее окончания. В чем тогда — 5–6 марта — 
был камень преткновения между Москвой 
и Эр-Риядом, известно. Саудовская Аравия 
предлагала снизить общий уровень добычи, 
Россия настаивала на сохранении прежних 
ограничений. Не договорились. Последую-
щие события и возобновление соглашения 
ОПЕК+ при рекордном сокращении добычи 
нефти достаточно убедительно показали, 
чья позиция была продуктивнее. 

ЦБ всей картины не дает, ему «чужого» не 
надо, он отвечает за свои «пуговицы». А рубль 
продолжает ждать сигналов от нефти. Со-
кращение ее добычи поддержат цены только 
при росте спроса на нефть, что произойдет 
только при общем оживлении экономики. 

Николай ВАРДУЛЬ.

Первый шок от сокрушительных ударов 
по российской экономике со стороны 
коронавируса и падения нефтяных цен 
проходит. Не в том, увы, смысле, что 
экономика уже оживает. Прошло оце-
пенение, появляются первые попытки 
осознать, где экономика сейчас и что 
с ней будет происходить в ближайшее 
время. 

С тем, что сейчас российская экономика, 
обездвиженная карантином и лишенная по-
ловины нефтяных доходов, лежит, согласны 
все. Статистика второго квартала будет точ-
но не для слабонервных. ОЭСР считает, что 
первый удар по экономике России будет на 
уровне минус 22–23% за первый полный ме-
сяц карантина. Близкую оценку дает главный 
экономист Альфа-банка Наталия Орлова: в 
апреле обрушение ВВП РФ по отношению к 
апрелю 2019-го составит 20%, по итогам вто-
рого квартала экономика упадет на 6%. 

Напомним, что глава Счетной палаты 
Алексей Кудрин 1 апреля говорил о снижении 
экономики России в 2020 году на 3–5%, а 13 
апреля остановился на 5%. Но эти оценки Ку-
дрина относятся к оптимистичному сценарию, 
у него есть и пессимистичный: повторение 
2009 года, когда падение ВВП составило 7,9%. 
Важно вслед за Кудриным повторить: в 2009-м, 
кризисном году среднегодовая цена барреля 
нефти составляла $61. Пока это несбыточная 
мечта, а значит, резервы поддержки экономики 
сейчас ограничены. Вилка Кудрина: минус 5–8% 
ВВП в 2020 году. 

Есть вилки существенно шире, почти вилы. 
Российская экономика уменьшится на 3,8% 
в 2020 году в лучшем случае, в худшем — на 
10,2%, следует из обзора McKinsey&Company 
«Влияние COVID-19 на российскую экономику». 
Худший сценарий реализуется, если корона-
вирус сдержать не удастся (не в России, а в 
мире) и падение мировой экономики в 2020 
году составит 5%. Следует обратить внимание: 
худший вариант стоит мировой экономике 5% 
ВВП, а российской — больше 10%. Это негатив 
падения нефтяных цен. Условия реализации 
лучшего сценария: Россия останавливает пан-
демию до конца второго квартала, восстано-
вительный рост начнется уже с июля. 

Есть похожий российский прогноз немец-
кого рейтингового агентства Scope Ratings. 
Правда, с тремя сценариями — базовым, 
стрессовым и наихудшим. Во всех ВВП Рос-
сии падает на 3,3, 8,8 или 11,3%. 

Базовый сценарий исходит из среднего-
довой цены нефти Brent $35 за баррель в 2020 
году и постепенного снятия карантинных огра-
ничений ко второй половине года. Наихудший 
сценарий исходит из того, что карантинные 
ограничения продлятся до конца 2020 года, а 
цены на нефть останутся на уровне $20. 

При среднем (стрессовом) сценарии 
Scope исходит из того, что средняя загрузка 
производственных мощностей в экономике 
составляет чуть более 75% во втором-третьем 
кварталах 2020 года.  

Есть прогнозы, по которым российская 
экономика втягивается в двухлетний экономи-
ческий кризис. В Центре макроэкономического 
анализа и краткосрочного прогнозирования, 
эксперты которого работают на правительство, 

считают, что в оптимистичном сценарии при 
поддержке экономики со стороны государства 
ВВП РФ в 2020 году упадет на 2,3–2,5%, а в 
2021 году — еще на 0,5–0,8%. Если же власти 
выберут вместо активной поддержки лишь 
«политику стабилизации», падение в 2020 году 
будет 2–3,3% и 0,8–1% — в 2021 году. 

В упоминавшемся прогнозе от McKinsey в 
базовом сценарии, обозначенном как «сдер-
живание вируса», экономика России после 
провала 2020 года вернется на докризисный 
уровень (конца 2019 года) уже в середине 2021 
года. В негативном сценарии («отложенное вос-
становление») возвращение на докризисный 
уровень затянется до середины 2023 года. Есть 
и не столь мрачные прогнозы. В Альфа-банке 
и Всемирном банке прогнозируют падение 
экономики РФ в 2020 году всего на 1% ВВП. 

Цифр много, но ясно одно: экономика 
России снижается. Это уже имеет в условиях 
сопутствующих карантину сокращений занятых 
и зарплат остающихся в штате негативные 
социальные последствия, но они временем 
карантина не ограничатся. Здесь, по прогно-
зам, уж точно есть не вилки, а вилы. Вот про-
гноз ВЭБа: реальные располагаемые доходы 
россиян могут сократиться по итогам 2020 года 
на 6,5%, а уровень безработицы в 2020 году 
рискует подскочить до 7% после 4,7% в 2019 
году. Пик безработицы прогнозируется на вто-
рой квартал 2020, когда ожидается увеличение 
числа потерявших работу россиян до 10% от 
экономически активного населения. 

А вот прогноз McKinsey: закрытие части 
производств, предприятий розничной торговли 
и сферы услуг приведет к росту безработицы, 
который будет носить краткосрочный характер 
при контроле за распространением вируса. И 
самое главное: российская безработица может 
сохраниться на уровне выше 8% в среднесроч-
ной перспективе при повторных вспышках 
эпидемии и продолжительных карантинных 
мерах. 

«8% в среднесрочной перспективе», то 
есть безработица, в 1,7 раза превышающая 
уровень 2019 года, сохраняющаяся три-пять 
лет, — это уже очень серьезно. Власть должны 
сделать все, чтобы не допустить такого раз-
вития событий. Но в любом случае главный 
вывод состоит в том, что коронавирус вместе 
с экономическим кризисом точно меняют со-
циальный портрет российского общества. Си-
туация угрожающе разогревается: обострение 
социальных конфликтов накладывается на и 
без того гротескную социальную поляризацию. 
А это значит, что российскую политическую 
систему в целом ждут серьезные испытания. 

Николай ВАРДУЛЬ.

ПАНДЕМИЯ 
ДОБРАЛАСЬ  
ДО ГОСКАЗНЫ
Дефицит бюджета может 
превысить  
5 триллионов рублей
Коронавирус и нефть за $20 сделают 
российский бюджет дефицитным. В 
2020 году сумма доходов федераль-
ной казны составит 15,2 трлн, расхо-
дов — 20,8 трлн руб., ожидают в пра-
вительстве. Таким образом, вместо 
ранее планировавшегося профицита в 
900 млрд руб. государство столкнется 
с недостачей в размере 5,6 трлн. 

   Как отметил глава Минфина Антон Силуа-
нов, на фоне пандемии сокращаются и сжима-
ются целые сектора — авиаперевозки, туризм, 
малый бизнес. Люди перестают покупать авто-
мобили и прочие товары длительного пользова-
ния. Кроме того, заметил министр, есть риски 
«серьезного недопоступления налогов и других 
ненефтегазовых доходов бюджета». 

   Сокращение деловой активности на фоне 
экстремально низких нефтяных цен на корню 
ломает ранее намеченные финансовые пара-
метры. Благостной картины, что существовала 
до марта, больше нет. Соответственно, феде-
ральный бюджет на 2020–2022 годы, который в 
последний раз официально корректировался в 
феврале, нуждается в полной перекройке. Кста-
ти, весной Минфин должен был подготовить 
его новый вариант — с учетом обновленного 
прогноза социально-экономического развития 
Минэкономразвития. Однако задачу почему-то 
отложили в долгий ящик, а на днях история по-
лучила продолжение: премьер Михаил Мишу-
стин поручил первому вице-премьеру Андрею 
Белоусову подготовить доклад по оптимизации 
бюджетных расходов. 

   «Я вижу три риска для бюджета, — гово-
рит глава Центра структурных исследований 
РАНХиГС Алексей Ведев. — Первый — снижение 
цен на нефть более чем в два раза, второй — 
драматичное замедление мировой экономики, 
третий — недополучение российской казной 
ключевых налогов, поскольку потребительская 
активность на нуле, рухнули промышленное 
производство, сектор услуг. Что касается энер-
гоносителей, то мы несем убытки не только 
из-за низких цен, но еще и по причине сокра-
тившихся объемов экспорта». 

   Между тем бюджет страны — не только 
некий баланс между доходами и расходами. 
Конечно, хорошо, когда эти части уравно-
вешены, но так бывает крайне редко. «Когда 
происходит серьезный кризис — рецессия, 
пандемия или вооруженный конфликт, у вас 
бюджет в принципе не может быть сведен с 
нулевым дефицитом: расходы будут всегда су-
щественно превышать доходы», — рассуждает 
инвестиционный менеджер «Открытие Брокер» 
Тимур Нигматуллин. И если раньше Минфин 
легко находил дополнительные средства (чтобы 
финансировать расходную часть бюджета) за 
счет заимствований на Западе, то теперь этого 
демпферного механизма нет. Международные 
санкции в отношении РФ остаются в силе, мы не 
сможем выпустить еврооблигации в достаточ-
ном объеме. Часть россиян потеряла интерес к 
инвестициям из-за предстоящего повышения 
налоговых ставок по облигациям. По словам 
Нигматуллина, проблемы с бюджетом вызваны 
не только форс-мажорными обстоятельствами, 
их спровоцировали сами власти, принимавшие 
неверные решения и законы.  

   «Думаю, при нынешнем уровне нефтяных 
цен дефицит составит порядка 2 трлн рублей, 
не больше, — говорит старший научный со-
трудник Института экономической политики им. 
Е.Гайдара Сергей Жаворонков. — Напомню, что 
за период 2014–2017 годов, когда нефть также 
была дешевой, бюджет хоть и уполовинился, но 
правительство не испытывало особых проблем 
с точки зрения расходов. В ближайшие месяцы 
их тоже не будет». 

   Как отразится бюджетный дефицит на 
ранее взятых государством социальных обя-
зательствах? Пока никак, в 2020 году все они 
будут выполнены, уверен доктор экономических 
наук (НИУ ВШЭ) Сергей Смирнов. Напротив, в 
условиях пандемии коронавируса перечень 
обязательств пополнился новыми, такими 
как антикризисные выплаты безработным в 
размере МРОТ. Впрочем, заглянуть сейчас в 
более отдаленное будущее, понять, что ждет 
социальную сферу на горизонте 2021–2024 
годов, не получится. 

Георгий СТЕПАНОВ.

СРОК 
ХРАНЕНИЯ 
РЕЗЕРВОВ 
СОКРАТИЛИ 
На сколько лет хватит 
Фонда национального 
благосостояния?
Министр финансов Антон Силуа-
нов заявил, что без новых посту-
плений Фонд национального бла-
госостояния (ФНБ) исчерпается 
к 2024 году. Немногим ранее он 
говорил, что резервов хватит на 
6–10 лет. В начале апреля в фонде 
было свыше 12 трлн руб. К концу 
года, по словам Силуанова, оста-
нется только 7 трлн.

По бюджетному правилу Фонд на-
ционального благосостояния наполнял-
ся сверхдоходами от продажи нефти, а 
планкой отсечения была стоимость рос-
сийской марки Urals в $42,4 за баррель. 
Из-за падения цен на нефть уже с марта 
в «кубышку» ничего не поступало. Urals 
пережила падение до $10, а сейчас стоит 
$26 за бочку.

Вместе с тем в апреле в ФНБ посту-
пили сверхдоходы за ничто не предве-
щавший 2019 год. Резервы делятся на 
ликвидную («живые» деньги в рублях) и 
неликвидную (активы, акции) части. Всего 
в «кубышке» было 12,85 трлн рублей, или 
11,3% ВВП, но из них порядка 1,8 трлн 
приходится на неликвид. Из оставшихся 
«живых» 11,1 трлн рублей Минфин недав-
но потратил 2,14 трлн на покупку акций 
Сбербанка у Центробанка. Большую часть 
прибыли от сделки ЦБ вернет в бюджет, то 
есть эти деньги будут выведены из ФНБ. 
Такой маневр понадобился потому, что по 
бюджетному законодательству резервы 
нельзя использовать для целевой под-
держки экономики. Но их можно тратить на 
компенсацию выпадающих нефтегазовых 
доходов. На прошлой неделе Силуанов 
сообщил, что на компенсацию прави-
тельство задействует 2 трлн рублей из 
ФНБ. Вот и останется в «кубышке» 7 трлн 
рублей (11,1 – 2,14 – 2 трлн) на следующие 
три года. 

Еще в марте Минфин рассчитывал, 
что средств ФНБ хватит минимум на 
шесть лет, а то и на десять. Уточнялось, 
что это при цене на нефть в $25–30 за 
баррель. Сейчас именно такая цена, 
но резервам уже не прочат долгих лет. 
Однако и последняя оценка Силуанова 
слишком оптимистична, считают экс-
перты. По мере ухудшения ситуации с 
коронавирусом и продления карантина 
залезание в «кубышку» неизбежно.

«Пагубное влияние на российскую 
экономику больше оказывает эпидемия 
коронавируса, остановившая производ-
ство почти по всей стране, а не падение 
цен на нефть как таковое. Чем дольше 
будут продолжаться карантинные меры, 
связанные с остановкой производства, 
тем больше потребуется вливаний в эко-
номику из ФНБ и бюджета», — поясняет 
замруководителя ИАЦ «Альпари» Наталья 
Мильчакова.

Однако, поскольку наполняемость 
ФНБ напрямую связана с ценами на 
нефть, внимание обращено на рынок 
углеводородов. «Историю с нефтью кон-
тролировать легче, чем неопределен-
ность с коронавирусом. У цен на нефть 
есть потенциал для роста, связанный с 
постепенным восстановлением спроса в 
Китае, которое начнется ориентировочно 
в конце II квартала. Плюс включились 
механизмы ОПЕК+ и теперь уже частично 
G20», — рассказывает эксперт.

Вместе с тем есть вероятность, что 
в надежде на восстановление рынка 
правительство может решить не поль-
зоваться резервами на антикризисные 
нужды до момента, пока цены на нефть 
не вырастут. По словам Силуанова, на 
поддержку экономики планируется на-
править 3 трлн руб., что эквивалентно 
2,8% ВВП. По сравнению с другими стра-
нами такие меры скромны: развитые 
государства выделили по 10–15% ВВП. 
Экономия правительства связана с тем, 
что в России используются не прямые, 
а косвенные методы поддержки част-
ного сектора: освобождение от нало-
гов, кредитные каникулы, напоминает 
Наталья Мильчакова. «Так что в случае 
более длительных карантинных мер го-
сударство, скорее, будет использовать 
больше косвенных методов поддержки 
бизнеса, а с дорогостоящими прямыми 
мерами придется подождать, пока цены 
на нефть не вернутся как минимум на 
уровень $45–50 за баррель», — прогно-
зирует эксперт.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ЦЕНЫ ПРОТИВ КАЧЕСТВА
Дефицит гречки отменяется, запасов много

ЦЕНТРОБАНК НАШЕЛ КРАЙНЕГО 
Кто обвалил рубль? 

РЫНОК ТРУДА УПАЛ НЕ ТУДА
В апреле вырастет безработица,  

экономика упадет на 20% 
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Недомогание Александр почув-
ствовал еще 29 марта, в воскре-
сенье. Вечером у него поднялась 
температура до 38,5. Начался не-

большой кашель. Через десять минут «висения 
на трубке» ему удалось дозвониться до «ско-
рой». Диспетчер сообщила, что вызов передала 
врачу, с ним свяжутся. Утром пришлось снова 
вызвать «скорую». На этот раз медики 
приехали.

— Мне вкололи анальгин, взяли у меня 
мазки и вернули на время к жизни, — расска-
зывает Александр. — Потом пришел врач из 
страховой компании. Определил у меня ОРВИ 
и подозрение на воспаление легких, выписал 
антибиотик. На следующий день приехал врач 
по активу «скорой». Посмотрел, послушал, 
сказал, что ухудшений не видит. Я был уверен, 
что у меня простуда, а через три дня мне по-
звонили и сказали, что тест на коронавирус 
дал положительный результат и что ко мне 
едет «скорая».

Прибывшие медики уже были в спецкостю-
мах, в «скафандрах». Сказали, что у Александра 
легкая форма болезни, но, так как ему через 
два месяца должно исполниться 50 лет, пред-
ложили все-таки поехать в больницу.

3 апреля его привезли в НИИ скорой по-
мощи имени Склифосовского. Как он сам 
определил: «Первый пошел...» Сразу взяли 
анализы, сделали компьютерную томографию 
(КТ), УЗИ. По сообщению врачей, пока все было 
относительно хорошо. 

На ночь Александр получил две таблетки 
противовирусного препарата. И определил 
свое состояние весьма оптимистично: «Все 
хорошо, полет нормальный!».

Попав на больничную койку, Александр 
начал вести дневник, выставляя посты в Фейс-
буке, чтобы на своем примере показать, что 
коронавирус — серьезная угроза, чтобы люди 
берегли своих близких и оставались дома.

3 апреля, 19.47: «Шестой блок, куда меня 
поселили (а я, по всей видимости, один из 
первых пациентов), реально впечатляет. У меня 
стандартная палата на двух человек. Таких па-
лат здесь штук 30 на этаже. Соседа пока нет. А 
какую вкусную кашу и запеканку мне принесли. 
Выглядит, конечно, не по-ресторанному, но 
правда вкусно!»

Александр Кутузов — выпускник МФТИ, 
родом из подмосковного Пущина, живет в 
Москве, работает в собственной компании 
по управлению проектами. Но подчеркивает, 
что никакими связями, чтобы попасть в Склиф, 
он не пользовался. Достаточно было лишь 
полиса ОМС. В машине «скорой» никого не 
просил, медики с диспетчером сами решали, 
куда его везти. Александр поделился, что его 
греческая знакомая была немало удивлена, 
узнав, какие условия у нас в общественной 
больнице. Она думала, что Саша находится в 
платном центре.

4 апреля, 15.29: «Мы здесь точно в пер-
вой волне, и персонал на нас все обкатывает... 
Вчера, например, привезли аппарат УЗИ для 
легких. (Врачи слушать стетоскоп в скафан-
драх не могут, поэтому сначала делают КТ, а 
потом УЗИ.) Подвезти аппарат к моей кровати 
не давал холодильник (кстати, оказывается, 
можно было брать с собой все, что хочешь, в 
том числе и продукты, никто сумки не смотрел, 
и все вещи с нами, в том числе и одежда). Минут 
10 двигали кровати, когда наконец подвезли 
аппарат, включили, но оказалось, что розетки 
обесточены... Пришлось соединять через уд-
линитель с розеткой на другой стене. Обещали 
все исправить».

На утреннем обходе врач сказала Алексан-
дру, что на КТ у него обнаружили воспаление 
легких. Пока в слабой степени. Ему продолжили 
ставить капельницы с витаминами и парацета-
молом, а также давать антибиотики и противо-
вирусный препарат.

Где он заразился, Александр не знает. За 
границу не ездил, с теми, кто вернулся из-
за рубежа, не контактировал. Общественным 
транспортом не пользовался, передвигался 
по Москве на машине. Постоянно носил с со-
бой в кармане дезинфицирующий гель, часто 
мыл руки... Мог подцепить заразу в магазине, 
где покупал продукты отцу, хотя и принимал 
все меры предосторожности. Когда вышел с 
покупками, повстречался на узкой дорожке с 
кашляющим человеком. Как говорит Александр, 
тут же шарахнулся от него. Потом с кем-то ехал 
в лифте… Опасность была везде, и, как оказа-
лось, она была реальной.

Тем временем Александр недолго оста-
вался в палате в одиночестве. Вскоре у него 
появился сосед, парень лет 25. Тест на коро-
навирус ему сделали еще 27 марта, а положи-
тельный результат он получил только спустя 
неделю, после чего оказался в Склифе.

4 апреля, 15.29: «На вчерашнем ве-
чернем обходе ко мне подошла медсестра, 

«стрельнула» меня дистанционным китайским 
градусником и весело сообщила, что я иду на 
поправку, вот уже всего 37,1, явно пытаясь меня 
подбодрить. У меня, конечно, повысилось на-
строение, но закралось сомнение, так как за 
неделю я научился без градусника определять 
температуру с точностью до 0,2 градуса. Решил 
померить своим испытанным электронным 
градусником, оказалось 38,3. Сказал об этом 
медсестре. На что она ответила: «Эти градус-
ники тоже врут, возьмите ртутный». Ртутный 
показал штатные для вечера 38,5. Ничего себе 
ошибочка! Но, к чести персонала, они быстро 
сориентировались и выдали всем персональ-
ные ртутные термометры. Поставили капельни-
цу, после которой наступил здоровый сон».

5 апреля, 18.55: «Я, конечно, двумя ру-
ками за то, чтобы врачи и персонал отдыхали, 
но оставлять на все отделение дежурного... К 
вечеру температура привычно обосновалась 
на рубеже 38,5, и ничего не предвещало ско-
рого ралли... Но вот робкие пробития на 38,8, 
потом 39... Здесь я отработанным движением 
нажал кнопку вызова. Прошло 10 минут, 15… 
Послал соседа на поиски, через 5 минут при-
шел практикант, попытался опять стрельнуть 
китайским термометром, на что на его 37,2 я 
предъявил ему 39 градусов на ртутном.

После этого он сказал, что сейчас сделает 
капельницу, и ему надо позвонить по поводу 
меня. Прошло 15 мин. Котировки пробили 39,3. 
Он снова ушел звонить… Когда ртутный столбик 
достиг почти 40, пришлось применить громкий 
командный голос, я это умею... Через 5 минут 
была капельница. Еще через 5 прибежал доктор 
из другого корпуса (для этого ему пришлось 

надеть скафандр для доступа в «красную зону»). 
Доктор — уверенный и авторитетный, в отличие 
от практиканта, сказал, что это нормально 
для гиперактивной иммунной системы, как 
у меня, что после 39 будут сбивать, а до 39 
организм должен бороться. Сказал, что еще 
1–2 дня — и будет перелом... Мне прокапали 
несколько литров всего понемногу и обложили 
аккумуляторами холода. Через 2 часа было 36,7 
и здоровый, спокойный сон...»

— В ту ночь мне первый раз по-настоящему 
стало страшно. Из-за температуры под 40 на-
ступило некое сумеречное состояние, я чуть ли 
не терял сознание, — признается Александр.

На следующий день состоялся переезд. 
Александра с соседом перевели на 4-й этаж, 
где закончился ремонт. Те двухместные палаты 
на 3-м этаже, где они раньше лежали, изначаль-
но планировали под больных на ИВЛ.

Теперь они располагались в 5-местной 
палате.

5 апреля, 18.55: «Уровень комфорта тот 
же, но палата раза в три больше. Контингент 
хороший: два студента, которые рубятся в игры, 
директор школы и интеллигентного вида ази-
ат, с которым еще не успел познакомиться. В 
целом состояние хорошее (понятно, что бывало 
лучше), настроение бодрое и жизнеутверж-
дающее. Температура гуляет между 38 и 39, 
выше сбивают. Кроме температуры и слабости, 
других симптомов нет».

6 апреля, 19.56: «Пришли тесты, которые 
в пятницу у всей нашей палаты взяли в прием-
ном отделении Склифа. Оказывается, брали 
2 теста — на COVID-19 и грипп. Со счетом 4:1 
«победила» сборная COVID-19, я тоже в этой 
команде. Грипп нас обошел. Пока. Но у одного 
«игрока» все наоборот, грипп есть, а тест на ко-
ронавирус — отрицательный. Вопрос, сколько 
из нас переболеет и тем, и другим?

К нам пришла врач Ирина Степановна, 
заведующая госпитальным отделением. Сра-
зу стало понятно, что перед нами опытный 
специалист. Хотя у нее и проскакивали нотки 
военного врача в голосе, она всех нас успокои-
ла, сказала, что на фоне проводимой терапии 
вторая зараза ни к кому не прицепится. Стало 
спокойнее... На фронте по-прежнему без пере-
мен. Велись позиционные бои с вирусом, в 
районе высот 38,5 к 15.00 пришлось отступить к 
высоте 39,5. Однако ближе к вечеру, применив 
секретное оружие — капельницу со стерофун-
дином, удалось оттеснить врага на 37,5».

Александр признается, что огромным 
стимулом для него стала поддержка родных, 
друзей и совсем незнакомых людей, которые 
его постоянно подбадривали в соцсети.

6 апреля, 19.56: «Сегодня получил два 
мощных музыкальных подарка, которые про-
сто зарядили меня еще больше оптимизмом 
и энергией. Первый от моей доченьки Танюши 
(ей 3 годика) — песню «мой папа — хороший, на 

папу я похожа очень-очень». Вы просто не пред-
ставляете, что испытало отцовское сердце! Ну 
а второй подарок — специально написанный 
для меня (!) кухонный рок-н-ролл — это про-
сто бомба! Спасибо моему соратнику по цеху 
управления проектами Евгению Бехтереву 
и Лоцману! Это заряжает любые батарейки 
на 150%».

Не могло Александра не радовать, что у 
всей его семьи — отрицательные тесты на коро-
навирус. Как только он почувствовал себя плохо, 
переселился в служебную квартиру рядом с 
объектом, который они вели.

7 апреля Александру стало казаться, что 
наступил перелом. Он проснулся вполне здо-
ровым человеком, на термометре было всего 
36,7. Правда, появился кашель. Но вскоре тем-
пература ожидаемо поползла вверх…

7 апреля, 14.18: «Вчера в полночь я видел 
полнолуние, причем не из окна, а из суперкос-
мической капсулы, в которой меня везли на 
КТ, которое здесь работает в круглосуточном 
режиме. Реальное ощущение космоса… В этой 
капсуле и делали КТ. У нас появилась хороший 
врач Мадина Алиевна, которая нам все хорошо 
объясняет. Приходили также заведующие, тоже 
хорошо с нами поговорили и подбодрили... 
Думаю, что первые дни врачи и персонал ор-
ганизовывались, поэтому были несостыковки, 
а сейчас все уже входит в нормальное русло! 
Также хочу пропеть оду медсестрам, которые 
ставят капельницы, делают уколы, раздают 
таблетки. Медбратьям, которые нас таскают на 
КТ (с моими 125 килограммами это непростая 
задача). Уборщицам, которые делают еже-
дневно уборку. Я точно теперь знаю, что эти 
люди — герои и, рискуя собой, они вытащат 
нас из лап этой болезни!»

Но все испытания были впереди. У Алек-
сандра открылся кашель с мокротой, его вы-
ворачивало добрых полчаса, доходило прямо 
до рвоты...

9 апреля, 12.55: «Ко мне все чаще и чаще 
стали заглядывать врачи и смотреть насы-
щенность крови кислородом. Причем меняли 
приборчики и через полчаса смотрели снова и 
снова. Оказалась, что сатурация упала до 94... 

После очередной такой побудки с повторным 
измерением в ночи дежурный врач сказал: 
«А давайте мы вас отвезем на первый этаж (в 
реанимацию), просто подключим к монитору и 
последим, чтобы вы поспали, а утром вернем...» 
На том и порешили».

Врачи, видимо, опасались быстрого раз-
вития негативного сценария. Так Александр ока-
зался в реанимации. Треть мест, по его оценке, 
была свободна. В темноте все выглядело как 
космический корабль: в лампочках, монито-
рах, все светилось-мигало. Его определили в 
дальний блок с еще одним больным. Прежде 
чем подключить к аппаратуре, взяли на анализ 
артериальную кровь. Александр говорит, что 
процедура терпимая, но не совсем приятная.

9 апреля: «Утром меня разбудил доктор, 
у меня взяли еще целую кучу анализов, на во-
прос, почему не везут обратно, доктор ответил 
с долей юмора: «Опять обманули:)». Самочув-
ствие с утра хорошее, 37,7, регулярно надевают 
активную маску дышать кислородом. На обход 
к нам два раза в день приходит сам Сергей 
Сергеевич Петриков, директор Склифа. Мне 
сказали, что я задержусь здесь дня на два...»

— Кислородная маска — это ведь тот же 
аппарат ИВЛ, только неинвазивный. Какие 
были ощущения, когда вам ее надели?

— Сразу почувствовал себя лучше. Ап-
парат под большим давлением подавал на 
вдохе мощную струю с кислородом. Под маской 
нужно лежать, желательно 2–3 часа, но больше 
часа-полтора выдержать трудно. Маску сильно 
затягивают, чтобы она не сифонила. Она плотно 
прилегает, давит, сжимает кожу, лицо болит. Я 
просил не затягивать ее туго, а придерживал 
маску руками. Через час-полтора сатурация 
устремлялась к 100, происходило насыщение 
крови кислородом.

— Была вероятность, что вас интуби-
руют — установят в трахею специальную 
трубку?

— Я был в шаге от этого. У меня десять дней 
держалась высокая температура, я был вы-
жатый, как лимон, лежал в горячем полубреду, 
сатурация падала. Врачи сказали, что оставят 
меня в реанимации до утра, на самом деле я 
завис там на трое суток. В какой-то момент мне 
второй раз за время пребывания в больнице 
стало страшно. Я понимал, что подошел близко 
к черте… У нас был блок «легких». А рядом, через 
стеклянную перегородку, лежали «тяжелые», 
с трубками в гортани. Аппарат ИВЛ закачивал 
им в легкие воздух, «дышал» за них. Беднягам 
не повезло. Ни говорить не могли, ни пить. Их 
кормили через зонд. Еще немного, и я бы сам 
там оказался.

— О ком или о чем в те минуты 
вспоминали?

— Родных вспоминал, детей. Думал о Боге. 
Но такого, чтобы вся жизнь промелькнула перед 
глазами, не было. Я оптимист по натуре. Верил, 
что выкарабкаюсь. Рядом были опытные врачи, 
все — ребята веселые, скучать не давали, все 
со своим специфическим юморком! Без этого 
в реанимации при колоссальном напряжении 
никак.

9 апреля: «Также в моем блоке была свое-
образная сортировка прибывающих людей, по-
менялось за все время человек 10. Это, конечно, 
была галерея образов: мужественный, в годах 
армянин Георгий Гаевич, который все тяготы 
и лишения воспринимал с улыбкой и шуткой 
и готовностью во всем помочь врачам. Был и 
нытик моих лет, который во всем находил только 
плохое, жаловался на все и просто нудел. С 
ним рядом всем тяжело было находиться. Он 
вызывал только жалость».

А в это время в НИИ скорой помощи име-
ни Склифосовского и в городской больнице 
№52 больным с коронавирусом начали пере-
ливать плазму крови выздоровевших пациен-
тов. Донорами стали переболевшие люди, в 
крови которых сохранились иммунные анти-
тела к коронавирусу. Они-то и должны были 
помочь реципиенту эффективно бороться с 
инфекцией.

10 апреля, 12.00: «Друзья, вчера в 22.00 
мне начали переливать плазму выздоровевших 
людей с антителами. Не скрою, сильно коле-
бался, первый раз даже написал отказ из-за 
маленьких, но все-таки существующих рисков 
переноса всяких неприятностей, типа СПИДа, 
гепатита и так далее, а также возможных ал-
лергических реакций.

Со мной поговорили несколько врачей, в 
том числе трансфузиолог, убеждали, советова-
ли. Аргументами было резкое увеличение СРБ 
(Crb) с 35 до 70 (СРБ — белок быстрой фазы, 
показывающий воспалительные процессы в 
организме. — Авт.). А также небольшое ухуд-
шение картины на КТ, которую сделали вчера. 
Ну и температура, к которой я уже привык, 
оставалась».

— Медики плазму, конечно, очищают от 
различных инфекций, но 100% гарантии все 

же не дают. В конечном итоге меня убедил 
директор Склифа Сергей Сергеевич Петриков. 
На вечернем обходе он сказал нам: «Мы вам 
плохого не посоветуем, просто сотрудничайте 
с нами!». У него, конечно, очень сильная энер-
гетика. Человек он немногословный, но, когда 
начинал говорить, видна была харизма, прямо 
сразу веришь его словам!

10 апреля, 12.00: «Через 5 мин. по-
сле начала процедуры, решили ее все-таки 
приостановить и сначала сбить температуру 
38,2 анальгином. Через 1,5 часа было 37,3, 
мокрая постель, которую сразу поменяли, 
и процесс продолжили на очень медленной 
капельнице».

200 мл вливали два часа. Около часа ночи 
все закончилось. С утра температура была уже 
36,1. Сатурация без кислорода 97–98. Стал 
чувствовать запахи, хотя в реанимации это не 
всегда к месту… Первый эффект был налицо, 
стал проситься в палату, но мне сказали, что 
еще немного понаблюдают.

11 апреля, 16.42: «В 13.00 вернули в па-
лату. Сопалатники радостно приветствовали. 
Людмила, которая развозит обеды, наложила 
праздничную порцию вкуснейшего обеда: горо-
ховый супчик, котлету, тушеную морковку, плов 
и, куда ж без него, сладкий компот! С большим 
блаженством принял душ, облачился в чистое, 
с аппетитом поел и заснул глубоким сном!

Встал утром другим человеком — здоро-
вым и счастливым! Сухие строчки медстатисти-
ки: 36,5, 127/92, 97% (температура, давление, 
сатурация). Переполняют чувства благодар-
ности всем, кто лечил и поддерживал меня! 
Прежде всего врачам и медперсоналу: вы — 
герои сегодняшних дней! Низкий вам поклон, 
Мадина Алиевна Кокожева, Евгений Борисович 
Рябов, Ирина Степановна Бабаян, Константин 
Александрович Попугаев, Сергей Сергеевич 
Петриков и врачи-реаниматологи, чьих имен 
и фамилий я не знаю. Спасибо тем, кто раз-
работал и применил трансфузию плазмы с 
антителами, и, конечно, донорам! Вы реально 
вытащили меня, все как рукой сняло!»

— Что-нибудь вкусненького хотелось, 
когда пошли на поправку?

— Как ни странно, я привык к больничной 
еде и даже сформировал привычку после 18.00 
ничего не есть. Все было сердито, но вкусно... 
Организм благодарил за утреннюю овсянку, 
которую я не ел уже лет 20 (без иронии)! При-
носили фрукты, йогурты. Спасибо жизнера-
достной Людмиле за классные рассольники, 
картофельные супчики, котлетки, гуляш.

15 апреля: «Мне пишут также разного 
рода covidiots, стараясь убедить меня, что 
никакая это не «корона», один экземпляр на-
писал, что я симулянт, участвую во всемирном 
заговоре, обозвал меня иудой, так как за 3 дня 
в реанимации «моя рожа никак не похудела ни 
на полкило». Ничего не отвечаю, отправляю 
в бан».

У всей палаты, где лежал Александр, взяли 
мазки. Для выписки каждому нужно было по-
лучить по два отрицательных результата.

15 апреля, 12.08: «В предвкушении вы-
писки... Первая проба отрицательная, жду 
вторую. СРБ (Crb) упал с 70 до 30 (анализ два 
дня назад, сейчас ждем еще). Легкий кашель 
с мокротой, который потихоньку сходит на нет. 
Обещали еще КТ сделать для динамики. Сегод-
ня выписывают первого нашего сопалатника, 
молодого парня, у него была относительно 
легкая форма болезни. Вручили постановление 
о 14-дневной изоляции. Если не позволяют 
условия или есть риск заражения домочад-
цев, предлагают поехать в обсервацию — в 
московские или подмосковные санатории на 
две недели».

А 17 апреля выписали и Александра. Пре-
жде чем покинуть Склиф, он сдал кровь на 
антитела и теперь очень надеется, что она по-
дойдет и он сможет помочь другим больным, 
став донором.

17 апреля: «С утра было радостно и не-
много тревожно, за эти две недели уже привык к 
госпитальной палате, врачам, медперсоналу, и 
непонятно, как за это время изменился мир... Но 
дома ждала семья, по которой очень соскучил-
ся! Хотя сразу закрылся в отдельной комнате, 
чтобы, не дай Бог, не заразить домочадцев. 
Общаемся по WhatsApp, как и из больницы, 
но главное, теперь мы рядом!»

— О чем сейчас мечтаете?
— Когда все закончится, обнять родных 

и пойти гулять.
17 апреля: «Сегодня мы выходили из 

приемного отделения вдвоем. Я — здоровый, 
оптимистичный, и рядом – кто-то на каталке в 
черном мешке... К сожалению, мы пополнили 
разные строчки статистики. Друзья, еще раз 
прошу вас беречь себя и близких. Оставайтесь 
дома! Угроза, к сожалению, настоящая, я тому 
– реальный пример».

Светлана САМОДЕЛОВА.
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В «КРАСНОИ ЗОНЕ»
ВЫЖИВШИИ

Заразиться коронавирусом больше других 
рискуют не только врачи, но и работники 
аптек. Провизоры каждый день вынужде-
ны контактировать с десятками просту-
женных посетителей, которые могут еще 
не знать о своем диагнозе. Сотрудники 
аптек рассказали «МК» о том, как пере-
живают пандемию, шутят об отсутствии 
масок и справляются с агрессивными 
клиентами.

Анна, фармацевт: «Люди привыкли в 
случае чего бежать сразу в аптеку. Так что 
не только медики — мы тоже работаем с за-
болевшими и рискуем заразиться. А зарплата 
меньше будет, чем у медиков. Приятно, когда 
люди с пониманием относятся к тому, что 
сейчас закрываем сильнее окошко около 
кассы, работаем в перчатках и масках.

Неприятно, что называют нас продав-
цами и требуют к себе соответственного 
отношения: «покупатель всегда прав» и так 
далее. Хотя у нас высшее образование. Чуть 
что — пишут жалобы. Откажешься продать 
рецептурный препарат без рецепта — на-
пишут жалобу, а меня оштрафуют.

Фармкомпании платят за то, чтобы мы 
толкали их бренд, а начальники стоят за спи-
ной и смотрят, что мы говорим и как прода-
ем, заставляют обманывать покупателей и 
«впаривать» проплаченные препараты. Нас 
учили поступать так: приходит покупатель, 
просит лекарство. А нам обязательно нужно 
предложить то, что «лучше», и объяснить, по-
чему: лучше помогает или дешевле, потому 
что наш производитель. В основном вместо 
препаратов заставляют продавать БАДы.

Сейчас стало меньше покупателей, не-
которые боятся прикасаться к препаратам — 
боятся, что они заражены вирусом. Поэтому 

хотелось бы, чтобы поскорее перевели все 
в электронные рецепты и запустили онлайн-
продажу лекарств с доставкой. Это облегчит 
нам, фармацевтам, жизнь и позволит не по-
терять работу».

«С имбирем разобрали 
даже чай и леденцы»
Ольга, провизор: «Выросла психологи-

ческая нагрузка — люди нервничают, лекар-
ства поступают с опозданием, поставщики 
не справляются, товаров нет… Говорят, что 
часто давление повышается — время нерв-
ное, а кто-то дома сидит, новости слушает, 
и от этого давление зашкаливает. Стали го-
раздо больше брать валерьянку, настоечки 
успокаивающие.

Про отсутствие масок уже не ругаются 
— спрашивая, просто заранее знают ответ, 
что их нет. Смирились. Защищаются кто чем. 
Больше всего запомнилась женщина, которая 
полностью завернулась в шерстяной шарф 
вместо маски. Еще надевают перчатки такие 
тонкие, которые кладут в упаковки с краской 
для волос.

У нас самих маски уже заканчиваются, 
я сама себе сшила, но это больше для успо-
коения людей: приходит пожилой человек, 

видит, что я в маске, и успокаивается. Мы же 
не только за первым столом стоим — выхо-
дим в зал постоянно, что-то с витрин берем, 
дезинфекцию тоже сами делаем. Так что меня 
маска не спасет, страх есть. Я постоянно 
мою руки, глаза, промываю нос с мылом. 
Пришлось перестать краситься на работу 
из-за этого.

Люди часто описывают симптомы, просят 
что-то посоветовать. Одна женщина прихо-
дила, так у нее все симптомы коронавируса 
были, тяжело кашляла. Спрашивала препа-
раты, про которые писали, что их использо-
вали при лечении коронавируса. Но они все 
рецептурные, и их почти нет у поставщиков... 
Больше я ее не видела.

По тому, что сегодня спрашивают люди, 
я понимаю, какие лекарства посоветовали в 
передачах на телевидении. Я уже сама ино-
гда их смотрю, чтоб понимать, за чем завтра 
придут — прямо четко по рекомендациям. 
Был как-то случай, посоветовали в передаче 
что-то лечить отваром чистотела, и началось... 
А это вообще ядовитое растение, его можно 
только по рекомендации врача использовать, 
предупреждали людей. Спрашивали и им-
бирь — разобрали с ним все, даже леденцы 
и чай.

Стали приходить волонтеры со списками 
лекарств для пожилых людей. Бывает, даже 
звонят, просят отложить препарат, потому что 
скоро подойдет волонтер и заберет.

Но в нашу аптеку все равно многие пожи-
лые ходят сами. У нас район такой, что многие 
знают давно соседей, привыкли собираться 
вместе, погулять, поговорить. Приходят к нам 
теперь за общением, жалуются на жизнь. 
Одна женщина за 70 лет рассказывала, что 
ее не пустили в автобус — зачем-то ехала 
в банк. Еще одной я помогала делать про-
пуск, чтобы она смогла поехать за рецептом. 
Жаловаться нам сейчас часто стали — что 
работу потеряли, что нет клиентов, что тяжело 
сидеть дома, что нельзя записаться к врачу. 
Как психологическая помощь работаем».

«С первого дня 
самоизоляции вырос 
спрос на презервативы»
Елена, провизор: «Во второй половине 

марта физически стало тяжелее работать 
из-за большого потока людей. Надо учесть, 
что моя аптека находится в супермаркете. 
Неоднократно замечала, что некоторых по-
купателей можно было увидеть в магазине и 
в аптеке по нескольку раз изо дня в день…

Поначалу морально было не так тяжело 
— может быть, потому что сама я не до конца 
понимала серьезность ситуации. Потом стало 
тяжелее — работать в таком напряжении 5 
дней в неделю и понимать, что тебе никуда 
не деться…

Можно, конечно, дома остаться, за это 
просто не будут платить, на что жить тогда? 
В общем, в какой-то момент я отпустила эту 
ситуацию — чему быть, того не миновать. 
Меры личной безопасности, конечно, приме-
няю: постоянно протираю руки антисептиком, 
ношу перчатки. Маску, правда, не ношу — в 
ней создается влажная среда, благоприятная 
для вирусов и бактерий. Как и под перчатка-
ми, конечно.

Сейчас ажиотаж немного спал, хотя 
про маски среди фармацевтов уже ходят 

анекдоты. Но люди не теряют надежды — 
все равно спрашивают. Это больше всего 
раздражает. Я как-то не выдержала, сказала 
одному покупателю: ну что вы уперлись в эти 
маски — есть элементарные бинты, марля, 
правда, с ней тоже сейчас тяжело, но много 
лайфхаков в Интернете, как сделать маску 
самостоятельно в считаные минуты. Вместо 
того чтобы решить уже эту проблему — раз-
дражаются. Не на нас, конечно, понимают, 
что мы не виноваты. Больше переключаются 
на власть.

Как только появились антисептические 
гели — обнаружилась другая особенность 
нашего народа. Когда товара нет — раздра-
жаются, когда что-то появляется, например, 
привезли три вида санитайзеров, спрашива-
ют: «И это все?»

Дистанцию люди соблюдают сами, мне 
не приходится делать замечания, ответствен-
но подходят к этому. Один раз только зашел 
человек, который явно ведет разгульный об-
раз жизни, и влез между двумя посетителями 
в очередь. Я же не знаю, где он мог быть, с 
кем общаться — попросила его выйти из по-
мещения, чтобы не нарушать дистанцию. В 
ответ, конечно, понеслись маты...

Многие занимаются самолечением. 
Явно не заявляют, что у них коронавирус, но 
с симптомами простуды идут к нам, просят 
противовирусные препараты, про которые 
писали, что их используют врачи против ко-
ронавируса. Одна семья два дня подряд хо-
дила за инъекционными жаропонижающими 
— видимо, температуру не могли сбить. То 
ли остерегаются обратиться за помощью, то 
ли не могут, начинают себе сами назначения 
делать.

Кроме противовирусных с первого дня 
самоизоляции вырос спрос на презервативы, 
очень ощутимо. Для повышения потенции 
препараты не спрашивают — видимо, в нашем 
районе с этим у мужчин все в порядке».

Елена КРИВЕНЬ.

НОЧЬ, УЛИЦА, COVID, АПТЕКА
Московский провизор: 
«Кроме противовирусных 
с первого дня 
самоизоляции вырос 
спрос на презервативы»

Александр Кутузов.
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Я прекрасно понимаю, что в 
мире, где каждый сам за 
себя, никому ни до кого нет 
больше дела. Многие бежен-

цы оказались заперты в тесных съемных 
квартирах. Из-за карантина они потеряли 
работу, опасаются выходить на улицу, по-
тому что боятся полиции — цифровые 
пропуска тоже не для них. 

Даже трудовые мигранты из стран 
СНГ и то находятся в лучшем положении 
— у тех хотя бы есть патенты и пусть ми-
нимальные, но права.

Конечно, можно сказать: это все их 
личные проблемы, но они уже живут среди 
нас, а вирус не выбирает по национально-
сти и гражданству. Спасая их, мы спасаем 
в том числе и самих себя.

Сирия, Афганистан, Конго, Кот-
д'Ивуар, Зимбабве, Камерун — вся ми-
ровая география. Даже до пандемии эти 
люди едва выживали, не имели возмож-
ности купить продукты на какое-то время 
вперед или отложить деньги на оплату 
жилья, что-то скопить, они жили одним 
днем, но после введения пропускного 
режима большинство и вовсе оказалось 
на грани выживания.

Вивиан, 38 лет, Камерун. Живет в ком-
нате с 18 соседями. Есть восьмилетняя 
дочь. Вивиан не выходит на улицу, так как 
боится попасть на глаза полиции. 

— У меня нет еды, нет воды, нет де-
нег, нет медицинского полиса и лекарств. 
Здесь очень душно. Иногда у меня болит 
голова, и я никак не могу себе помочь, — 
рассказывает Вивиан.

— Как вы попали в Россию?
— Это было 10 месяцев назад, в июне 

прошлого года. Я приехала по студенче-
ской визе, которую мне помогли сделать. 
Я нанималась на самую грязную работу, 
которую только могла найти и которую 
никто другой не хотел выполнять, — на-
пример, мыла туалеты в ресторане где-
то два раза в неделю. Других вариантов 
устройства для черных в Москве не было. 
Но и это было хорошо, потому что сейчас 
найти что-то невозможно.

— У вас остался кто-то на 
родине?

— Нет, моя мать умерла, а отца я 
никогда не знала, мне не у кого просить 
помощи. Есть только двоюродная сестра, 
но она далеко, и ей тоже приходится не 
сладко.

— Как вы узнали о режиме само-
изоляции и соблюдаете ли вы его?

— Я оставалась в Москве, когда все 
началось. В моей комнате 18 человек, и 
все мы в одном положении. Мужчины, 
женщины — все вместе... Я сплю на полу 
вместе с дочкой. Она не учится. Я боюсь 
выходить на улицу, сижу здесь безвы-
лазно, потому что если что — с кем она 
останется? Есть такие, кто рискует, но 
это их проблемы. У меня тут нет друзей, 
с которыми можно было бы поговорить по 
душам. Только соседи. Но мы не близки и 
почти не общаемся.

— На что же вы живете?

— С едой помогают правозащитники. 
Я очень боюсь заболеть... Мне очень плохо 
сейчас, так много проблем навалилось 
сразу. Я постоянно думаю о себе, сво-
ем будущем, своем ребенке — должен 
же быть выход! Я стараюсь думать о хо-
рошем и о том, что рано или поздно все 
закончится...

— Если вам будет предоставлена 
возможность вернуться на родину?

— Нет. Я не хочу домой. Потому что 
там еще хуже.

Аннэ из Конго, ей 46. В России уже 
шесть лет, так как была вынуждена бежать 
с родины из-за преследования со стороны 
властей. В отличие от Вивиан, она немно-
го понимает по-русски и даже невесело 
смеется в ответ на какие-то мои вопросы. 
Мы беседуем по конференц-связи через 
переводчицу с французского.

— Дома я работала медсестрой в 
больнице Красного Креста, — говорит 
Аннэ. — Наш офис находился рядом с 
офисом организации, которая была оп-
позиционной по отношению к правяще-
му режиму. Наш главный врач дружил с 
главой оппозиции, а когда того убили, 
мы все попали под подозрение и пре-
следование. Нескольких моих коллег 
из Красного Креста убили, также убили 
пациентов. Я просто лечила больных, 
ничего больше, но моей жизни угрожала 
опасность...

— Поэтому вы решили бежать в 
Россию?

— На тот момент Россия оказалась 
единственной страной, куда можно было 
быстро получить визу. Я вообще ничего 
не знала о том, что меня ждет здесь. Я 
никогда до этого не была за границей, во-
обще никуда не выезжала. Дома осталась 
моя семья, мои дети, которых я с тех пор 
не видела.

Последние шесть лет Аннэ живет в 
России, все это время она пытается офор-
мить у нас убежище, но раз за разом по-
лучает только отказы. Официальный ответ 
МВД: якобы ее «возвращение в страну 
исхода не представляет никакой угрозы». 
Из-за пережитого стресса и горя от раз-
луки с родными у Аннэ начались серьезные 
проблемы со здоровьем. «Я бы хотела 

работать, но за все эти годы получала 
отказы в документах от миграционной 
службы». 

Ее диплом медсестры тут никому не 
нужен. Она искала любую работу с 2014 
года, но нашла только в 2016-м — разда-
вать рекламные листовки на улице.

5 дней в неделю по 4 часа в день Аннэ 
предлагала прохожим буклеты стома-
тологической клиники в центре Москвы. 
В час ей платили 150 рублей, в месяц 
выходило около 12 тысяч, из которых за 
аренду комнаты в Подмосковье она от-
давала 4500, и еще 2400 рублей уходило 
на оплату проезда. С началом эпидемии с 
25 марта даже такую работу Аннэ потеряла 
и теперь находится в полном отчаянии, на 
грани нищеты.

Она не знает, что ей делать. Даже еще 
раз подать документы на убежище не по-
лучится — этим просто никто не станет 
заниматься сейчас. 

Аннэ видит, что в России растет быто-
вой расизм, особенно сегодня, когда все 
запуганы и бояться заболеть, но ничего не 
может изменить. Все, что она в состоянии 
делать, это прятаться дальше.

«Один мужчина поднимался по 
лестнице, он посмотрел на меня и плю-
нул сверху, его слюна стекала по моему 
лицу... Все это время мимо проходили 
люди... Я спросила его: почему? Подошла 
какая-то женщина и платком помогла вы-
тереть меня. В тот день я впервые много 
плакала...»

В данный момент на попечении пра-
возащитников и волонтеров находятся 19 
одиноких беженок, у 9 из которых на руках 
малолетние дети.

«В этот кризисный период мы хотим 
поддержать Аннэ, Вивиан и таких же, как 
они, оказать гуманитарную помощь хотя 
бы на ближайший месяц, пока ситуация не 
стабилизируется. Мы пытаемся хоть как-то 
облегчить их участь с помощью проекта 
«Помощь одиноким беженкам на террито-
рии России». Некоторые беженки страда-
ют серьезными заболеваниями. Есть те, 
кто уже здесь, в России, был подвергнут 
физическому и сексуальному насилию», — 
рассказывают участники проекта.

В мире более 25 миллионов беженцев. 
В 2019 году Россия признала беженцами 
всего 23 человека, на данный момент в 
стране официально зарегистрировано 
лишь 487 человек с этим статусом.

Светлана ГАННУШКИНА, 
правозащитница:

— Всех беженцев в России можно 
отнести к категории нуждающихся. Но 
иностранкам, матерям с детьми в условиях 
пандемии приходится особенно тяжело.

Статистика совершенно не отражает 
реального положения вещей. Беженцев в 
тысячи раз больше, чем нам озвучивают.

Хотя после обращений и жалоб в ЕСПЧ 
многих запрещают депортировать.

Как я считаю, Россия усугубляет 
проблемы беженцев именно тем, что не 
предоставляет им никаких прав и не дает 
возможности получить официальную по-
мощь. Это было всегда, но сейчас ситуа-
ция ухудшилась.

Екатерина САЖНЕВА.

Майами — солнечный рай, белоснеж-
ный песок, бирюзовая вода. Вряд ли 
24-летняя петербурженка Ольга мог-
ла предположить, что когда-нибудь 
будет мечтать об одном — как можно 
быстрее удрать с пляжей лазурного 
берега.
Наша собеседница — одна из тех, 
кого сегодня называют «застрявши-
ми». Только ее история не из серии 
«сама виновата, зачем отправилась 
в разгар эпидемии». Отдых на ле-
гендарном курорте девушке явно не 
по карману. Ольга работала на кру-
изном лайнере горничной. Корона-
вирус прибил ее корабль к берегам 
Флориды. Выбраться отсюда воз-
можности нет.
Президент США неоднократно повто-
рял, чтобы страны разобрали своих 
граждан с кораблей. Грозил санкци-
ями. Похоже, на его угрозы махнули 
рукой. Воз и ныне там.
О том, как россияне, работающие 
на лайнерах, заболевают и умоляют 
обеспечить их жизненно важными 
лекарствами — в материале «МК».

Это был первый опыт работы Ольги на 
круизном лайнере. Девушка прошла собе-
седование по скайпу, заключила контракт 
на 7 месяцев — с сентября по 20 апреля. 
Устроиться на корабль горничной оказалось 
проще простого. От россиянки требовались 
элементарные знания английского и опыт 
работы. В Питере она полгода отработала в 
5-звездочной гостинице, чтобы понять спец-
ифику. Платили на родине негусто — 25–30 
тысяч рублей в месяц. Тогда как на круизном 
лайнере зарплата горничной составляла от 
1200 до 2500 долларов в месяц.

Сначала Ольга считала, что ей повезло 
— сезон оказался удачным. А потом пришел 
коронавирус.

«В марте тестов ни у кого 
не было»
«Я приступила к обязанностям 29 сентя-

бря. Круиз начался в Греции. Мы проплыли 
Канарские острова, Испанию, добрались 
до Америки. Дальше — Багамы, Мексика, 
Кайман, Элис. 12 марта финишировали в 
Майами. Здесь нас и застал коронавирус.

Я работала в службе хаускипинга. В мои 
обязанности входило поддерживать чистоту 
в каютах гостей. Убиралась два раза в день. 
Выходных практически не было. Получала 
3.50 долларов в день за одного гостя.

12 марта с нашего корабля сошли все 
пассажиры. В этот день вышло распоряжение 
президента Америки о «заморозке» работы 
круизных лайнеров. На борту остались только 
члены экипажа — порядка тысячи человек. В 
порту кораблям стоять запретили, и мы при-
бились к берегу около города Тампа. Для нас 
открыли гостевые зоны, работали бассейны, 
бары, кормили в ресторане, нам показывали 
кино, проводили конкурсы, развлекались, 
как могли.

18 марта на борту заболел мужчина, 
который убирал гостевые зоны. По-моему, 

филиппинец. Никто толком не знал, что с 
ним случилось, поначалу думали, что он 
простудился. Его поместили в отдельную 
каюту. Мы продолжали гулять по лайнеру, 
никаких запретов не наложили. Правда, 
каждому члену экипажа выдали по одной 
хорошей маске М95 — больше не нашлось, 
рекомендовали поменьше контактировать 
друг с другом.

21 марта филиппинца госпитализиро-
вали. Через два дня мы узнали, что у него 
диагностировали коронавирус».

«Инженер умер в каюте, 
береговая охрана за ним 
не приехала»
«27 марта капитан корабля проинфор-

мировал еще об одном инфицированном, у 
которого подтвердился COVID-19. 29 марта 
больного сняли с борта, а весь экипаж рас-
селили по отдельным каютам.

Чуть позже выявили еще нескольких ин-
фицированных. Один человек умер на кора-
бле. Им оказался гражданин Филиппин, ему 
было около 40 лет, работал инженером. За 
ним не успела приехать береговая охрана. 
Да и, как я поняла, свободных мест в бли-
жайшей больнице не оказалось, поэтому 
его не забрали.

С этого момента на корабле ввели новые 
правила: соблюдение социальной дистан-
ции в два метра, в лифте могли ездить по 4 
человека, обязательное ношение масок и 

запрет на выход из кают.
Еду нам доставляли в номера — завтрак, 

обед, ужин, чай, кофе. Еду на борту готовят 
филиппинцы и индийцы, она специфическая. 
Почти всегда один рис: жареный, с овощами, 
с карри, с яйцом. Невкусно, но есть можно. 
На десерт иногда пирожные, мороженое из 
порошка, сок из концентрата, разбавлен-
ный водой, маленькие сырные нарезки. За 
отдельную плату можно купить сигареты, 
шоколадки, пиво, вино. Чтобы не торговали 
из-под полы, запретили расплачиваться 
наличными. Все покупки записывают на но-
мер комнаты. Когда спишут на берег, тогда 
расплатимся.

Две недели экипаж не покидал каюты. 
На лайнер доставили тесты. Обследовали 
тех, у кого появились симптомы простуды. 
На всех тестов не хватило. По словам моей 
коллеги, которая также застряла на лайнере 
во Франции, стоимость одного теста — 50 
долларов, а их надо три на человека. В итоге 
те, кого проверили, оказались «отрицатель-
ными». 16 апреля карантин на лайнере за-
кончился. Нас стали выпускать из кают, но 
только в столовую.

Раздали перчатки, маску и строитель-
ные прозрачные очки. Разрешили общаться 
друг с другом на расстоянии. Ходить рядом 
запрещено.

Питаемся теперь в общей столовой. 
Экипаж поделили на группы, каждой выде-
лили свое время на посещение ресторана. 
Проспал положенное время — остался без 
еды.

Перед входом в столовую за нами сле-
дят, чтобы мы мыли руки, обрабатывали 
антисептиком. Маску снимаем только во 
время еды. Еще в столовую запретили про-
носить телефон. Он считается «грязным» 
предметом».

«Еще пару недель — 
и начнется перитонит»
«В порт Майами мы приплываем раз 

в две недели, чтобы загрузить продукты, 
воду, защитные средства и заправиться. 
Затем снова отплываем на свое место. На 
западном побережье стоят четыре корабля, 
у Сан-Диего еще три, у Майами — штук пять, 
у Багам — три, у Форт-Лодердейла — 2–3. 
Списывать на берег экипаж не разрешают. 
Что с нами будет дальше, никто не знает.

Поначалу я еще надеялась улететь 
коммерческими рейсами в Россию из Нью-
Йорка. Даже попала в вывозной список. Но 
американские власти запретили членам эки-
пажей лететь такими рейсами. Заявили, что 
нас должны забрать чартеры, вылетающие 
из Майами. Но россиян на кораблях немного, 
все мы раскиданы по разным лайнерам. Со-
брать всех сложно. Да и мало нас совсем».

Списки россиян, которые остались на 
лайнерах без медицинских препаратов, есть 
в МИД РФ. Мы еще раз напомним об особо 
нуждающихся. Таких людей несколько. У 

одной девушки — киста яичников. Гормо-
нальные препараты у нее закончились, в 
США эти лекарства можно купить только 
по рецепту. Неделю-две россиянка сможет 
продержаться без терапии, дальше велика 
вероятность разрастания кисты, которая 
может лопнуть, что приведет к перитониту. 
На одном из лайнеров «застрял» молодой 
человек, которому требуются таблетки от 
аллергии, сосудосуживающие препараты и 
для кишечно-желудочного тракта. В Америке 
этих лекарств нет.

Наша собеседница подтверждает — с 
медициной на кораблях дела обстоят не-
важно. В подтверждение зачитывает письмо 
одного россиянина с лайнера: «У меня все 
началось еще месяц назад. Поднялась тем-
пература 39 и кашель. Мне дали какие-то 
таблетки. Лучше не становилось. Кашель 
становился все хуже и хуже. Снова обратил-
ся к доктору. Он посмотрел и сказал: «Все 

отлично, иди работать». И 
я пошел работать. Через 
пару недель кашель уси-
лился. Мне сделали тест 
на коронавирус. В итоге у 
меня «позитив». Меня изо-
лировали в каюте. Всех кол-
лег обследовать не стали. 
Тестов не хватило. А каш-
ляли многие. Мне кажется, 
человек семьдесят были с 
похожими симптомами».

«Американцы посто-
янно говорят, что наше 
здоровье для них важнее 
всего. Но на деле выходит, не очень-то о 
нас пекутся, — добавляет Ольга. — Если 
случится что-то серьезное, никого здесь не 
спасут. Например, наш медик на лайнере 
может предложить только успокоительное, 
капли для глаз, антибиотики, обезболиваю-
щее, пластырь и что-то от морской болез-
ни. Хорошо еще нас всех вакцинировали от 
гриппа перед поездкой — это обязательное 
условие для экипажей. Может, поэтому мало 
инфицированных».

«Если не наберется 
достаточно людей 
для вывоза, нас здесь 
оставят?»
«Надолго ли мы тут застряли, не может 

сказать никто. Я сижу запертая в каюте, смо-
трю кино по телику, нормального вайфая нет, 
ни с кем не общаюсь. Да и общаться тут не с 
кем. У обслуживающего персонала среднее 
знание английского, поговорить можем толь-
ко о погоде, спросить, как дела.

Некоторые члены экипажа продолжают 
работать — готовят еду, убираются. Моя 
подружка из Екатеринбурга записалась в 
рабочую команду. Человек двадцать об-
рабатывают лайнер, каждый час протирают 
спецсредствами ручки дверей, стены, пери-
ла лестниц — все должно оставаться влаж-
ным. Если кто-то заболеет и возьмется за 
перила, то микробы с его рук сразу погибнут. 
Четыре раза в день паровым дезинфектором 
обрабатывают полы и воздух.

Я очень хочу домой. В Питере у меня 
осталась пожилая тетя, родителям около 
шестидесяти.

Недавно читала интервью Трампа, он 
сказал, что готов ввести санкции против тех 
стран, которые не забирают свои экипажи. 
Содержать нас невыгодно. Для Америки 
мы являемся большой нагрузкой, которая 
ложится на систему здравоохранения, по-
лицию, береговую охрану.

Есть один сайт, где можно посмотреть 
карту всего мира в онлайн-режиме. Атлан-
тического океана там не видно, потому что 
везде встали корабли. Причем это не только 
круизные лайнеры, еще и танкеры, грузовые. 
Никому никуда не дают зайти в порт, экипаж 
так просто нельзя списать на берег — таково 
распоряжение Штатов.

А вот у берегов Франции на берег сошли 
почти все экипажи с лайнеров. На одном 

таком корабле экипаж отсидел в изоляции 
почти четырнадцать дней, и за два дня до 
окончания карантина у них обнаружили двоих 
зараженных. Инфекцию принесли строители, 
которые обслуживали все лайнеры в порту. 
Через несколько дней количество инфициро-
ванных на лайнере возросло до 29 человек. 
Всех снова посадили на карантин. Лечили 
больных прямо на корабле, никого не госпита-
лизировали. Недавно у всех взяли повторные 
анализы. Все оказались отрицательные. С 
чистого корабля забрали украинцев, сербов, 
чехов, англичан. Остались только русские».

«Забирают всех,  
кроме нас»
«Я постоянно читаю мировые новости, 

смотрю местные телеканалы. В Америке по-
тихоньку начали снимать карантин. Мой зна-
комый живет в Сан-Диего, он рассказывал, что 
у них нет указания всем носить маски, почти 
все работают. Только в Нью-Йорке люди сидят 
без работы, в Лас-Вегасе закрыли казино и 
рестораны, но магазины открыты. Комендант-
ский час в Штатах не объявляют, можно путе-
шествовать, самолеты летают внутри страны. 
Мой приятель недавно ездил на Гранд-Каньон. 
Когда мы приплываем в порт Майами, я вижу 
людей на пляжах, они купаются. Мимо нас 
постоянно проплывают маленькие лодочки с 
рыбаками, на каждой от 3 до 7 человек — все 
без масок. Жизнь продолжается.

Еще слышала, что Трамп выплачивает 
пособие по безработице. Если раньше по-
собие составляло 278 долларов в неделю, 
то сейчас — 878 долларов. Каждому рабо-
тающему гражданину на ребенка выплатили 
1200 долларов и порядка 2500 долларов — 
помощь взрослому. От коронавируса здесь 
обещали лечить даже тех, у кого нет мед-
страховки. Государство никого не оставит 
умирать на улице.

А вот как быть нам, мы не понимаем. 
Знаю, что на других кораблях россияне уже 
не выдерживают, недавно подняли кипиш, 
думали выбираться на перекладных. Это 
бред, вылететь из страны самостоятельно 
не получится. Еще на одном корабле у на-
ших ребят появилась возможность улететь 
до Лондона. Они уже стали паковать вещи, 
но вовремя спохватились — а оттуда как 
добираться до России? Я постоянно слежу, 
какие чартеры кого вывозят из Америки. Есть 
все страны, кроме нас».

Ирина БОБРОВА.
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Русская горничная, 
запертая на лайнере, 
рассказала, как 
умирают члены экипажа

21 апреля передовые подразде-
ления 1-го Белорусского фронта 
ворвались на окраины Берлина. 
Военный совет фронта обратился 
к войскам: «Настал решающий час 
боев. Перед вами Берлин, столица 
германского фашистского госу-
дарства… Обреченные на гибель 
остатки немецких частей еще 
продолжают сопротивляться… 
Вперед, на штурм Берлина!»

61-я армия, 1-я армия Войска Поль-
ского и другие соединения фронта двига-
лись в обход столицы, на Эльбу, на встречу 
с войсками союзников. 

Войска 1-го Украинского фронта, насту-
пая, вели бои в районе Котбуса, танкисты, 
преодолевая многочисленные заграждения 
и завалы, взяли город Вюнцдорф, а к исходу 
дня, согласно сообщению Совинформбюро, 
вошли в пригороды Берлина.

«ЛОЗУНГ ОДИН —  
ДАЕШЬ БЕРЛИН»

С ощущением конца войны воевали все 
бойцы Красной Армии. Хотелось не только 
победить, но и выжить, вернуться домой. 

Автор публикуемого дневника Эфраим 
Исаакович Генкин родился в г. Рославль 
Смоленской губернии (ныне — Смоленской 
обл.) в 1919 г. Для меня это место связано с 
гибелью брата моего отца 2 сентября 1943 г. 
Он тоже мечтал о Победе, но судьба распоря-
дилась иначе. Похоронен Алексей Тиханкин в 
д. Екимовичи, недалеко от Рославля. Моему 
дяде на момент гибели был 21 год…

За 26 лет жизни Эфраим Генкин успел 
очень много. Окончил Институт тонкой хи-
мической технологии им. Ломоносова и Во-
енную академию химической защиты им. 
К.А.Ворошилова. Был в окружении, в должно-
сти старшего помощника начальника химот-
дела 28-й армии участвовал в освобождении 
Польши, Литвы, Чехословакии, Восточной 
Пруссии. За боевые подвиги награжден ор-
деном Красной Звезды, медалями «За взятие 
Кёнигсберга» и «За взятие Берлина». Войну 
окончил в звании капитана. 

В наградном листе героя читаем: «Капи-
тан Генкин, являясь помощником начальника 
хим. службы дивизии, принимает деятельное 
и примерное участие в вопросах поднятия 
химической боеспособности дивизии, а так-
же в непосредственной боевой жизни диви-
зии…» Возможно, работа с химическими ве-
ществами сказалась на здоровье Эфраима. 

Он умер в 1953 
году в Москве 
в возрасте 34 
лет. 

И сегодня 
на передовой 
борьбы с коро-
навирусом стоят 
молодые и уже 
опытные врачи, 
медицинские 
работники, ко-
торые, рискуя 
своим здоро-
вьем и жизнью, 
спасают людей. 
Спустя 75 лет война продолжается, только 
враг этот невидим, но не менее опасен.

«21 апреля 1945 г.
Д. Ленубсдорф. Берег р. Шпрее 

(Зап[адная] Гер [мания]).
Фронт гремит неповторимым громом. 

Все устремилось на последний бой…
Лозунг один: даешь Берлин!
Дивизию посадили на машины и бросили 

в пробитую брешь на Берлин.
Я уже пятые сутки болен. Боюсь, что 

нервы не выдержат.
Ад и невероятная суматоха кругом. Все 

это как-то проходит мимо. Сейчас меня даже 
конец войны не удивит. А ведь войска Жукова 
сегодня как будто ворвались в предместья 
Берлина!

Вижу так много и столько замечательно-
го, что писать сейчас не могу. Нет».

■ ■ ■
Мы продолжаем совместный проект 

«МК» и Центра «Холокост», начатый 11 апре-
ля. Если в архиве наших читателей хранятся 
письма и дневники последних дней войны 
и фотографии их авторов — пожалуйста, 
отсканируйте их и пришлите в Центр «Холо-
кост»: arch-holofond@mail.ru Возможно, мы 
еще успеем опубликовать их к 9 Мая!

Публикацию подготовила  
Светлана Тиханкина при участии  

Ильи Альтмана.

До Победы 
оставалось 18 дней

«ФРОНТ ГРЕМИТ 
НЕПОВТОРИМЫМ 
ГРОМОМ»

АВТОРЫ ПОБЕДЫ SOS! РЕПЛИКА

«ЗАБРАЛИ ВСЕХ, 
КРОМЕ НАС»

«ОН ПЛЮНУЛ НА МЕНЯ...» Убедившись, что бахил не хватает и приобрести их 
негде, именно она должна была собрать портних, заку-
пить подходящую ткань, нашить бахилы и развезти их по 
больницам. И оплатить все это из бюджета министерства, 
а не из собственного кармана медработников, как она 
им рекомендует.

В этой связи пламенная речь чиновницы вызывает 
некоторую оторопь. 

С такой беззастенчивой наглостью она переваливает 
свои обязанности на подчиненных, что дух захватывает. 
То ли сама не понимает, о чем говорит. То ли понимает, 
но почему-то считает, что ей «все можно».

Качество российских чиновников — крайне низкое 
по всей стране. Это большая проблема нашей системы 
госуправления. Особенно резко и болезненно для людей 
она проявляется в кризисные моменты. 

В кризис люди ждут от управленцев компетентных, 
профессиональных действий. А вместо этого получают 
«советы от Валентины Игнатенко».

Причина низкого качества российских чиновников 
всем известна. На высокие должности назначаются род-
ственники и родственницы, любовники и любовницы, а 
когда они уже все устроены, приходит черед подхалимов-
мошенников и преданных начальнику дуболомов. В итоге 
людей, которые реально знают свою зону ответственно-
сти и реально за нее отвечают, во власти днем с огнем 
не найти. Они отсеиваются на дальних подступах, что и 
продемонстрировала нам в очередной раз замминистра 
здравоохранения Краснодарского края.

Необходимо при этом отметить, что с бахилами 
— да, есть проблема. Причем даже не самая большая. 
Все СИЗы (средства индивидуальной защиты) сейчас в 
огромном дефиците во всей стране. 

Три недели назад, когда пандемия в России только 
начиналась, часть стационаров была переведена на при-
ем больных с коронавирусом. СИЗы для этих стационаров 
собирали по больницам, которые оставались работать 
в мирном режиме с обычными пациентами. 

Но количество заболевших росло и продолжает 
расти. 

Соответственно, приходится перепрофилировать 
на «ковид» дополнительные больницы. А у них запасы 
СИЗов уже подчищены. Они всё отдали тем, кто ушел 
«на прорыв» первыми. 

Многие главврачи и заведующие отделениями таких 
медучреждений сейчас срочно ищут спонсоров и поку-
пают СИЗы для своего персонала на черном рынке. 

Цены там растут как на дрожжах. «Тайвек» — бе-
лый комбинезон с капюшоном, который врачи носят 
в «красной» зоне, — месяц назад стоил 600 рублей. 
Как рассказал «МК» бизнесмен, помогающий одному 
из стационаров, в прошлую среду он закупил партию 
«тайвеков» по 3800 руб. за штуку.

Региональные департаменты здравоохранения в 
такой ситуации тоже, конечно, стараются что-то ис-
кать и закупать для больниц, но из-за административ-
ных ограничений им требуется на это гораздо больше 
времени. 

«Пока, безусловно, остаются регионы, где не на 
достаточном уровне находятся запасы индивидуальных 
средств защиты, запасы необходимого оборудования 
для лечения, прежде всего ИВЛ, — подтвердил вчера 
Дмитрий Песков, — и где пока еще нет достаточного 
резерва по фонду койко-мест».

В этой связи не совсем понятно, конечно, зачем же 
тогда Россия недавно отправляла самолетами СИЗы 
и аппараты ИВЛ в качестве гуманитарной помощи в 
Италию, США и Сербию. 

Правда, бахил там вроде бы не было. Но это только 
потому, что министерство здравоохранения Краснодар-
ского края вовремя не подключили. А то бы и бахилы для 
гумпомощи нашили наши врачи. 

Юлия КАЛИНИНА.

НЕТ БАХИЛ...c 1-й стр.

Меню 
«заложников» 
лайнера.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Подсказка ворам-
домушникам. 4. Духовный лидер партии. 
10. Неповторимый голос Марии Каллас. 
11. Шестой элемент в таблице Менделеева. 
13. Нарисованный символ уюта в каморке 
папы Карло. 14. «Желе», намазанное на под-
жаренный тост. 15. Мероприятие, на кото-
ром Ленин бревно таскал. 16. Месяц, когда 
елки превращаются в палки. 18. «Регент» 
недееспособного инвалида. 20. Зеленое 
«драже» в салатной тарелке. 22. Бурый налет 
на неокрашенном железе. 23. Прощение зе-
ков, приуроченное к празднику. 24. Миссия 
пчел в размножении растений. 27. Хорошая 
слышимость в актовом зале. 30. Расстояние 
между автомобильным днищем и дорогой. 
32. Пораженный артритом «шарнир». 34. 
Послеобеденный отдых в странах Латинской 
Америки. 35. Рабочая встреча премьера с 
министрами. 36. Причина закрытия магази-
на, но не обед. 38. Белое «покрывало», что на 
земле зимой лежало. 39. Консервированные 
рыбные шарики в томате. 40. Письменная 
проверка на знание словарных слов. 41. 
Прозрачный халат красотки в будуаре. 42. 
И эстонец, и литовец.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подлый барыга, обма-
нывающий стариков. 2. Плачевный итог злоу-
потребления солярием. 3. Живучая рыбеш-
ка из семейства карповых с красноватыми 
плавниками. 5. Палка, на которую навеши-
вается флаг. 6. Прозвище революционера из 
книги Войнич. 7. Саратовский музыкальный 
инструмент. 8. Десяток лучших фото для 
репортажа. 9. Красивая девица, с которой не 
о чем поговорить. 10. Чемоданчик уездного 
лекаря. 12. Ванна в интерьере роскошного 
особняка. 17. Хата, которая «дышит на ла-
дан». 19. Универсальные клещи, объединяю-
щие в себе плоскогубцы, кусачки и отвертку. 
20. Собиратель лисичек и подосиновиков. 
21. «Соревнование» детских рисунков. 25. 
Ошибка строившего планы стратега. 26. 
Сплоченность народа. 27. Длинное копье с 
насаженным боевым топором. 28. Офицер в 
студенческие времена. 29. Бог врачевания в 
римской мифологии. 31. Омар без клешней 
на столе гурмана. 33. Конверт с долларами в 
дар коррупционеру. 34. «Приз» на барабане в 
телеигре «Поле чудес». 37. Опасное послед-
ствие пробоины в судне. 38. Высокомерный 
лорд, презирающий слуг.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Степень. 4. Обидчик. 10. Свистун. 11. Обелиск. 13. Лето. 14. 
Кафе. 15. Обливание. 16. Апогей. 18. Сводка. 20. Флорист. 22. Экономка. 23. Следопыт. 
24. Капеллан. 27. Проводка. 30. Яичница. 32. Кариес. 34. Атлант. 35. Телевизор. 36. 
Писк. 38. Удел. 39. Теленок. 40. Точилка. 41. Таксист. 42. Презент.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стеллаж. 2. Пиво. 3. Настой. 5. Балбес. 6. Диск. 7. Кашевар. 8. 
Антилопа. 9. Нотариус. 10. Строчок. 12. Кандалы. 17. Евангелие. 19. Водоворот. 20. 
Фамилия. 21. Тревога. 25. Аферист. 26. Ночлежка. 27. Психиатр. 28. Кувалда. 29. Экс-
перт. 31. Стилист. 33. Стресс. 34. Арбитр. 37. Кейс. 38. Указ.

КРОССВОРД

ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ РЕДАКЦИИ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»

Подробности по телефону 8-495-665-40-80

С апреля 2020 года на сайте «МК.RU» и во всех почтовых отделениях 
проходит основная подписка на все издания «МК» на 2-е полугодие  

2020 года, поэтому мы приглашаем москвичей и жителей Подмосковья 
оформить подписку на почте или на редакционном сайте МК.RU/subscription/

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 

Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

  8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS
   8

Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2020

Обращаем ваше внимание, что обработку заказа по подписке на сайте «МК.RU» 
и прием денежных средств за нее осуществляет  ООО «Агентство МК»: 

105043  г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» (понедельник—пятница, 5 выходов в неделю) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 38686: на почте — 1187,46 руб., на сайте «МК.RU» — 1050,00* руб.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» (понедельник—суббота, 6 выходов в неделю) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 55061: на почте — 1361,82 руб., на сайте «МК.RU» — 1150,00* руб.

журнал «АТМОСФЕРА» (5 раз в полугодие) на 2-е полугодие 2020 г.
индекс 39929: на почте — 544,35 руб., на сайте «МК.RU» — 544,35* руб.

журнал «ОХОТА И РЫБАЛКА — XXI ВЕК» (5 раз в полугодие) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 15685: на почте — 631,35 руб., на сайте «МК.RU» — 631,35* руб.

«РОССИЙСКАЯ ОХОТНИЧЬЯ ГАЗЕТА» (2 выхода в месяц) на 2-е полугодие 2020 г.
индекс 31910: на почте — 355,08 руб., на сайте «МК.RU» — 355,08* руб.

*без учета комиссии банка за перевод денег
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НЕ ПРОПУСТИ!

ГОСТИ

■ «Выйдя замуж, я поняла, что искала — масштаб лич-
ности» — Нина ШАЦКАЯ о жизни с миллиардером и 
медиамагнатом 
■ «Кристина сделала мне долгожданный подарок — сына» 
— волшебство в судьбе Евгения ПРОНИНА 
■ «Юру мне кто-то сверху послал, когда я погибала» — 
после сложных испытаний телеведущая Лена ЛЕТУЧАЯ 
вновь на экране
■  «Была такая эйфория: и наш роман, и успех спектакля…» 

— Павел ВОРОЖЦОВ влюблен в жену-режиссера

ЧИТАЙТЕ В АПРЕЛЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

В среду, 22 апреля, 
в 16.00 в «Московском 
комсомольце» состоится 
онлайн-конференция со 
старшим аналитиком цен-
тра ИАЦ «Альпари» Анной 
БОДРОВОЙ.

Большая часть граждан на-
шей страны находится в труд-
ном положении, так как их до-
ходы значительно сократились. 
Далеко не каждая семья запас-
лась финансами, чтобы прожить 
в самоизоляции долгий период. 
А треть населения России на-
ходится в катастрофическом 
положении, так как отягоще-
на различными платежами: 

кредитами, арендой квартир 
и платой за обучение. Власти 
ввели режим кредитных кани-
кул. Кому положены кредитные 
каникулы? Как получить отсроч-
ку по платежам, что для этого 
нужно? Как аргументировать 
необходимость кредитных ка-
никул? Что делать тем людям, 
у которых уже нет возможности 
выплачивать кредит, но им не 
предоставляют каникулы?

Эти и другие вопросы 
вы можете задать уже сей-
час на сайте mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях 
к анонсу или по телефону 8 
(499) 256-06-68

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

❑ куплю предметы старины 
и СССР: иконы, картины, 
изделия из серебра, 
бронзы, фарфора; 
почтовые марки,
ордена и прочее б/у. 
т. 8(916)562-82-88

куплю

❑ разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91.

 реле, микросхемы, 
разъемы  
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых т. 8-926-783-41-50
❑ отдых т. 8-926-217-01-15

Во вторник, 21 апреля, в 16.00 в 
«Московском комсомольце» со-
стоится онлайн-конференция 
c главным внештатным рос-
сийским онкологом Минздра-
ва России, академиком РАН, 
д.м.н., генеральным директо-
ром ФГБУ «НМИЦ радиологии» 
Минздрава России Андреем 
КАПРИНЫМ.

Рак и коронавирус. В каком 
режиме работают сейчас НМИЦ 
радиологии и его филиалы? Как 
во время самоизоляции попасть 

к вашим специалистам людям, у 
которых заподозрили или выявили 
опухоль? И как быть тем, у кого 
обнаружили еще и коронавирус? 
Есть ли возможность у онкоболь-
ных получить и подкорректиро-
вать лекарственную терапию 
удаленно? В чем причина роста 
больных раком в стране? Какие 
новые технологии диагностики и 
лечения наиболее эффективны 
сегодня и чего ждать завтра? 30 
апреля онкологической службе 
России 75 лет: о чем мечтаете вы, 
как главный онколог страны?

Эти и другие вопросы вы 
можете задать уже сейчас на 
сайте mk.ru в разделе «Гости 
МК» в комментариях к анонсу 
или по телефону 8 (499) 256-
06-68.

ВЕДУЩИИ 
РОССИИСКИИ ОНКОЛОГ 
НА СВЯЗИ С «МК»

КОМУ ПОЛОЖЕНЫ КРЕДИТНЫЕ КАНИКУЛЫ?

— Сегодня многие пишут о том, что 
карантин помог им наконец-то разобрать 
старые бумаги и вообще заняться делами, 
которые они долго откладывали. А как вы 
проводите время в самоизоляции?

— Мое карантинное время выглядит до-
вольно обыденно. Домашнее утро. Зона обеда. 
Зона ужина. Два выгула собаки. Один поход за 
продуктами. Самые простые обязательства, 
которые строят день, без этого нельзя. Это 
тоже санитария духа. Кстати, уборка или даже 
внеплановая смена постельного белья тоже 
годятся. К этому добавим стихи, прозу, пару 
фильмов или даже больше.

Некоторое параллельное музыке измере-
ние тоже существует, я и сочиняю (пара под-
ходов в день к инструментам), и анализирую 
то, что мне помогало в предыдущие, возможно 
нелегкие периоды, музыка при мне. Самое чув-
ствительное — это внутренний шок от потери 
свободы. Крайне трудно планировать что-либо. 
Личное, художественное.... Летнее или осен-
нее. Издательское или звукозаписывающее, 
не дай бог, концертное. Оно не планируется… 
фантазия оробела. Вот тут потеря. Тут просто 
стигматы.... Ноет и кровоточит.

— Вы читаете на своей странице сказ-
ки. Насколько вы вкладываете в них те-
рапевтический эффект, или это скорее 
развлечение?

— Это было совсем легко придумать, я 
и не придумывала, оно само. Это 10-летней 
давности моя работа, переводы старинной 
книги писательницы XII века из средневековой 
Франции. И тогда, занявшись этим переводом, 
я была увлечена сильнейше, вовлечена в осо-
бый волшебный мир, это была очень сильная 
терапия, я сделалась другим человеком, таким 
образом, я поверила безоговорочно в силу 
этих сказок, написанных в те времена, когда 
людям нужны были старые легенды, как нам 
в наши дни — пенициллин, что ли. Да, я очень 
верю в старинность. Не мне одной помогали и 
помогут старые строки, метаморфозы героев. 
Эти сны наяву — не редкость в литературе, да 
и в кино... трогать их своими руками — большая 
удача. И, ясное дело, в труднейшие недели 
всеобщей потерянности мне хотелось с моими 
слушателями разделить скромную радость 
книжных превращений. Развлечения в обще-
принятом грубоватом смысле мне вообще не 
друг. Эстрада мне не товарищ. Комедия мне не 
брат. И не сват. Человек стоит большего.

— Существует расхожее выражение: 
когда говорят пушки, музы молчат. Про-
исходящее сегодня сравнивают с войной. 
В этом смысле насколько сложно писать 
стихи в такое время?

— Эти пушки и музы... Уж и не помню, кто 
эту расхожую пару пустил вширь. Конечно, 
история опровергла это тысячу раз. Конечно, 
хорошо бы человека художественного, homo 
artis, содержать в шелку и мехах, кормить с 
серебряной ложки жемчужным зерном... Но 
едва ль. Каждый проходит свое изгнание, гетто, 
холерный барак, войну и печь. Самые нежные 
художники начала ХХ века, выходцы из бурной 
России, прошли муки изгнания, нищету, не-
признание — и так закаляли мастерство. Это 
хрестоматийно. Меж тем Россия ХХ века своих 
вообще пожрала, как Сатурн.

Как может, художественный человек таится 
до лучших времен, растит в себе метафизику, 
свое лучшее и высшее. Удержать внутреннюю 
свечу — не такая уж легкая задача. Помочь 
ближнему — первейшее, что возможно сде-
лать. Отличный ролик молодых артистов театра 
им. Пушкина, сидящих взаперти, — вот уж и 

радость людям. Музыка из лучших опер мира 
— это грандиозно.

Писать стихи тому, кто пишет всю жизнь, 
нетрудно. Зимой и летом, в дни потрясений 
или упадка… даже и в наши дни извержения 
невидимого Везувия.

Сделать стихи первого класса — всегда 
нелегко, по правде сказать. Яркие, долгои-
грающие. Но и это возможно, что б ни было за 
окном. Свою внутреннюю свечу приходится 
обиходить, беречь. Стихи пишу практически 
ежедневно.

— Сейчас многие посвящают корона-
вирусу стихотворения. А у вас есть поэти-
ческий отклик на происходящие события 
или поэт не должен следовать за общим 
потоком?

— Мерзкое слово «коронавирус» не до-
ждется от меня стихов. Этого не будет. Есть 
табуированные имена для меня. На моей стра-
нице моей волей и моей рукой они написаны 
не будут. Я скажу — чума, холера, моровая 
язва, — но не скажу КВ. Скажу — проблема, 
ухудшение, испытание, тяготы, — но не КВ. Я 
не закрываюсь, я вообще без забрала живу, 
мне ведь и маска санитарная тяжела именно 
потому, что она — забрало, еще и в самом деле 
не только защищает, но и меняет человека, и 
главное — его лицо. Это для такой, как я, очень 
серьезно. Это почти немыслимо. С этим у меня 
проблема. Актуальная. Я сражаюсь с собой, но 
надеть маску для меня — проблема.

А написать стих — не проблема. И не ис-
пытывать биологический страх, страх смерти 
— не проблема. А ужас унижения, усекновения 
моего скромного «я» — большая проблема. Тут 
невпопад скажу о телевидении нашем на Руси. 
Жаль, что не могу толково сейчас сравнить с 
США, или Францией, или Израилем. Я в Мо-
скве сейчас, а перечисленные страны — моя 
внутренняя карта мира. Так вот. Большой грех 
на нашем ТВ. Он большой и долгий, и особенно 
сейчас его основная работа — порча людей — 
очевидна. Только выверенные цифры. Только 
могучие примеры самоотверженности врачей и 
не врачей надо бы поместить в фокусе. И самые 
прекрасные, мощные фильмы. Самые лучшие 
в мире. По всем каналам… Лица чиновников, 
их профнепригодность, их особенная про-
фбезликость и стертая плохим образованием 
речь — особый раздражитель людей в дни 
испытаний. Только стойкое и прекрасное — 
человеку в поддержку.

— Вы выросли в семье врачей. Сегодня 

именно на них пало едва ли не главное 
бремя пандемии. А чем, на ваш взгляд, 
люди искусства могут помочь в это не-
простое время?

— Я из семьи врачей. Именно так. До сих 
пор могу столкнуться с абсолютно седовласым 
человеком, который скажет: «Я вашего папу 
слушал на лекциях в МГУ...» — «Папу? — сму-
щусь я. — Да нет, деда моего вы слушали...» 
Патология мозга человеческого — вот чем у 
нас дома занимались. Особенности мозга. 
Его прекрасности и уязвимости. Дед возглав-
лял комиссию «Павлов и театр». Он был и сам 
весьма универсален, и нес эту идею, человека 
могущественного. Бабушка и мама работали в 
педиатрии, то есть занимались сохранностью 
человека в самом нежном его возрасте... Ни 
я, ни брат (известный японист А.А.Долин) не 
двинулись этим путем, нас настигла какая-то 
метаморфоза 60-х годов. Литература стала 
профессией, и все тут. Ни о чем другом мы 
слышать не могли. Книги. Языки. Переводы. Вот 
вам и особенности наследственности...

Нам следует стоять на своем. Быть на 
своем месте. Брат вытащил из хроник стихи 
своего многолетнего пребывания в японской 
провинции, опыт затворничества, и каждый 
день публикует — под маской домашнего кота 
Марселя. А я читаю сказки или песенки публи-
кую… или новые стихи, прямо из печи — на 
стол. Музы не пропадут. Из-под пепла Помпеи 
и сейчас наши лица поглядывают.

— У вас есть такая строчка: «Не пускай-
те поэта в Париж…» Теперь великий город 
закрыт для туристов. Францию можно на-
звать вашей второй родиной, как там се-
годня обстоят дела?

— Это Родина моего сердца, отчего да 
почему — не все знаю об этом. Теперь это уже 
моя вторая Сретенка. Это места, где мне хоро-
шо, просто и естественно. Сельская Франция, 
идиллия упитанных коровушек и белых овечек. 
Прохладного моря рядом… зеленых холмов. 
Стала писать — да чуть не разрыдалась... то 
была страна детской мечты, скорее всего не-
досягаемой. И вдруг 1989 год — и оказалось, 
это реально, вот эта сказка. И я с песенками 
своими на сцене театра «Одеон». И я не поняла, 
конечно, всего великолепия момента. Думала 
— будни. Все, думала, впереди. А оказалось — 
кульминация. И было это уже давно. А 15 лет 
назад купили мы семейно маленькую хижину 
недалеко от моря и стали там проводить время 
с детьми и друзьями. И увидели мы, что это ах 

как хорошо… там все, что я люблю, язык и музы-
ка, старина и удобство, простота и уют, все это 
собрано воедино, как нигде. Мой изумрудный 
город нашелся на Земле, а не в книжке, в по-
трясении от этого я и по сей день.

— Вы гастролировали по всему миру. 
Где, на ваш взгляд, лучше всего творческо-
му человеку переждать пандемию?

— Не один год уже я работаю над усо-
вершенствованием карты мира. Сегодняшние 
границы на замке — огромный удар по моей 
картографии. Мои стороны света — это США 
и Москва, Израиль и Франция. Это моя родня 
и друзья, самые мои близкие люди, и их не-
мало. Мои внучата ликуют, как я вижу. Дети 
мои — взрослые люди. Один сын и лекции, и 
встречи онлайн ведет. Второй — читки пьес, 
репетиции и уроки актерские детям — приноро-
вился. Третий, работая в кинокоманде, работает 
из дома, понемножку, но кино готовят. Дочке 
моей — она в Америке — время родить почти 
пришло. Ждем новостей. Да и она работает 
всласть все еще, не скучать же.

Я бы могла быть где угодно. В любой из 
4 стран, важных для меня. Вышло так, что я в 
Москве. Совсем неплохо. Судьба.

— Как вы относитесь ко все усиливаю-
щимся в России мерам по борьбе с рас-
пространением вируса?

— Меры давления и ограничения — это 
и есть мой недруг. Моя проблема. Я именно 
тот, кому скажи, а он сделает наоборот. Моя 
публика давно выучила эту мою особенность. 
Меня попросить о некоей песне на концерте — 
почти точно эту песню не услышать.

На меня чуть надавить — это мощный про-
тест мой вызвать. Мне нелегко. Потому что 
многое, почти все, — мне оскорбительно. И, 
конечно, не маски и рекомендации по мытью 
рук. Давление всем колоссальным грузом го-
саппарата на частного человека — это не знаю, 
как пережить. Мне отчаянно больно за людей. 
Все очень грубо делается. И никак иначе. Ниот-
куда не слышу о таком давлении на человека. 
Но и нам не привыкать. Не жили свободно, из 
поколения в поколение. Зачем-то привыкли, 
дураки. А может, и не дураки. Еще полетаем, 
надеюсь. Очень надеюсь. Очень. С трудом — но 
отряхнемся. И — только нас и видели.

Александр ТРЕГУБОВ.

Поэтесса и бард 
рассказала «МК» 

о внутреннем 
шоке от потери 

свободы

Когда жертв коронавируса в России становится все боль-
ше, а сообщения о пандемии приобретают панический ха-
рактер, самое время сказать «Стоп!», прежде всего — себе, 
и обратиться к опыту других. Вот Вероника Долина, извест-
ный поэт и бард, как та кошка, которая во все времена гу-
ляла только сама по себе. Она поделилась личным опытом, 
как переживает время вынужденной несвободы, рассказа-
ла, почему решила читать сказки и где лучше всего пере-
ждать пандемию.

Мне ведь, в общем-то, все равно,
Где и как бормотать стихи.
У меня еще есть вино.
У меня еще есть духи.

Потому что старинный бог
Мне шептал — запасай, балда.
И придет этот самый срок.
И случится, мой друг, беда.

И ты вынешь россыпи пудр,
И расставишь отряд помад.
И припомнишь, как я был мудр,
Говоря — бери все подряд.

Не затем, чтобы толковать,
Где сегодня какой размен, —
Чтоб собою не торговать
У ворот уцелевших стен.

Будут дикие времена.
Ты увидишь — всем вопреки, —
Как он выпрямит стремена
И посмотрит из-под руки.

И пойдут на поклон как раз
Обессиленные к нему.
Но не те, кто имел запас
Многих радостей на дому.

Мы продержимся на свечах,
На лучине, карандаше,
Если свет мировой зачах
И во тьме не горит уже.

Наше дело — вина глоток.
Ароматы и корешки.
Ариадна, давай моток.
Напевай, Одиссей, стишки.

«КОРОНАВИРУС НЕ ДОЖДЕТСЯ 
ОТ МЕНЯ СТИХОВ»
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Пока в России и в мире бушует панде-
мия коронавируса, в г. Алексине про-
изошло событие мирового масштаба. 
Впервые на планете здесь в искус-
ственных условиях вывели сахалин-
ского зеленого осетра — занесенного 
в Красную книгу и даже отчеканенного 
в серебре на памятной монете Цен-
тробанка. Считается, что таких «эк-
земпляров» (среда обитания Японские 
острова, Дальний Восток и Сахалин) 
не более 200. Над его искусственным 
разведением десятилетиями бились 
японцы, отечественные НИИ рыбного 
хозяйства, «Амуррыбвод». А он «ро-
дился»… в бассейне Алексинского 
химкомбината Тульской области!

Как рассказывает «крестный отец» са-
халинского осетра Вячеслав Шебанин, и по 
совместительству руководитель рыбного цеха 
предприятия, несколько редчайших личинок 
этого осетра ему, знатному в России и в мире 
ихтиологу, подарил Московский зоопарк — 
там есть своя рыбная коллекция. С напут-
ствием: может тебе, Михайлович, удастся 
вывести зеленого осетра.

Рыбешки выросли, стали откладывать 
икру, и не один год в Алексине думали: вот 
оно, случилось! Икра уже начинала оживать, 
но в последний момент все равно гибла. Так 
продолжалось четыре года. Меняли состав 
воды (помягче и пожестче), ее температуру, 
рацион питания… Увы, задачка была со мно-
гими неизвестными.

И вот, когда президент Путин 27 мар-
та объявил следующую неделю нерабочей, 
весь его рыбный цех, как и сам химкомбинат, 
остался на самоизоляции дома. На всякий 

случай Вячеслав Михайлович прихватил до-
мой 50 икринок зеленого осетра (он выводится 
только весной) и по несколько икринок раз-
ложил в емкости с водой. Одну оставил дома 
(при комнатной температуре), другую отнес в 
гараж, где чуть прохладнее, а в чайную чашку 
бросил еще несколько икринок и оставил ее 
на террасе.

На утро, весело болтая «хвостами», там 
плавали несколько личинок тех самых ред-
чайших сахалинских зеленых осетров! Эв-
рика! Им нужна температура 5–7 градусов! 
Специалисты полагали, что они выводятся 
при более высоких температурах.

В общем, помог режим самоизоляции, 
а мы говорим, что от карантина сплошные 
убытки.

О сахалинском зеленом осетре даже в 
Википедии почти ничего не сказано. Только то, 
что он малоизучен, а малоизучен по той при-
чине, что это исчезающий на планете вид.

Производством осетровых в Алексине за-
нимаются уже 25 безмятежных лет. А вот 26-й по 
счету из-за коронавируса получается не столь 

безоблачным. Хотя с какой стороны посмотреть 
— ведь именно в его пору рыбоводам (будем 
надеяться) удастся сохранить и приумножить 
популяцию этого «исчезающего вида».

Спрашиваю Вячеслава Михайловича: по-
сле такого прорыва, решения мировой про-
блемы ему, наверное, и море по колено? Не 
страшен никакой карантин?

— Проблемы из-за него есть, но они пока 
решаемы, — отвечает он. — У нас сейчас го-
рячая нерестовая пора, стараемся выполнять 
план по черной икре. У меня в цехе работает 19 
человек, в отпуск никого не отправил, зарпла-
ту тоже платим. Из-за карантина значительно 
сократилось количество командировочных, у 
нас стало меньше закупок малька. Но, знаете, 
сегодня в Алексине работают практически 
все предприятия. Даже москвичей в городе 
прибавилось, хотя их всегда было много. Го-
ворят, что «скрываются» от очень строгого 
московского режима самоизоляции. 

А так, все как обычно. Апрель-май — не-
рестовая пора, вчера добыли 51 килограмм 
черной икры. Все в норме: от 50 до 70 кг, хотя 
и не каждый день.

— Кормов хватает?
— Запас у нас создан до конца лета. 

Осетровые, как солдаты в армии, все время 
хотят есть.

— В литературе прочитал, что есть 
в мире белуги-альбиносы, что икра от 
них вообще немыслимый деликатес, «в 
грамм добыча, в год труды». И что про-
дается даже в золотых банках. У вас такие 
рыбины есть?

— У нас, как в Греции, все есть. Но белуги-
альбиносы еще молодые, их доить (получать 
икру) рано. Зато есть 1000 штук стерлядей-
альбиносов. У всех альбиносов икра не чер-
ного, а желтого цвета. Мальков покупали в 
Германии, через два года начнем их доить.

— Антикоронавирусные мероприятия 
какие?

— Общие, которые требует Роспотреб-
надзор. Нас они особо не сковывают. Ведь 
мы — пищевое предприятие. У нас все специ-
альное: одежда, обработка помещения и рук, 
посуда… Сейчас, разумеется, добавились и 
маски, и перчатки.
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Рыбный цех по разведению осе-
тров на Алексинском химкомби-
нате появился 25 лет назад и счи-
тается одним из самых 
авторитетных осетровых пред-
приятий в России. Основал его в 

43 бассейнах Вячеслав Шебанин. Сегодня у 
него в хозяйстве 5064 осетровых рыб разных 
видов. Точнее, все девять видов, которые оби-
тают в естественной природе: белуга, калуга, 
севрюга, аральский шип, стерлядь, русский 
ленский осетр, осетры сибирские, амурские, 
сахалинские. За последние 5 лет в реку Ока, в 
том числе в районе Серпухова, было выпущено 
больше 1 млн мальков стерляди. Браконьеры 
жалуются: их пока вытащишь из браконьерских 
сетей, все руки поранишь. 

Владимир ЧУПРИН. 

СИДЯ НА КАРАНТИНЕ, НАШИ 
УЧЕНЫЕ-РЫБОВОДЫ ЗАЯВИЛИ 
О МИРОВОЙ СЕНСАЦИИ
Впервые на планете они 
вывели сахалинского 
зеленого осетра

Вероника ДОЛИНА:



Старшими тре-
нерами сборных 
России по биат-
лону утвержде-
ны Владимир 
Королькевич у 
женщин и Ро-
берт Кабуков 
у мужчин. Эти 
кандидатуры, 
как известно, 
предложил вице-
президент СБР Ва-
лерий Польховский. 
Который, в свою оче-
редь, рекомендован Ми-
нистерству спорта России к 
утверждению в должности глав-
ного тренера российской команды. Также 
в тренерский штаб основной мужской 
сборной России вошли Максим Максимов 
и Артем Истомин, у женщин — Николай 
Загурский. Резервную мужскую коман-
ду будут тренировать Николай Князев, 
Алексей Волков и Дмитрий Шукалович, 
женскую — Сергей Коновалов и Евгений 
Куваев. Старшим тренером по резерву 
будет Николай Большаков, тренерами 
юниоров и юниорок — Сергей Шестов и 
Павел Спиридонов, Александр Андреев и 
Александр Хлусович, тренерами юношей 
и девушек — Игорь Охотников, Евгений 
Панков и Евгений Пчелкин.

Еще из насущного и подготовлен-
ного к утверждению: Валерий Польхов-
ский до 27 апреля должен представить 
на утверждение правлению СБР состав 
спортсменов для централизованной под-
готовки в сезоне-2020/21.

Что дальше? Информация о новых 
кандидатурах просочилась давно, вызва-
ла шквал критики, недоумения и попыток 
понять, откуда ветер и куда дует. Поняли 
все пока только одно: ветер биатлона за-
гнал всех в скандал, в котором не осталось 
ни сторонних наблюдателей биатлонного 

мира, 
ни промол-

чавших. На 
президента 
СБР Драче-
ва нападали 
все кому не 
лень. Как 

и на нового 
главного тре-

нера сборной 
Польховского. 

А также старше-
го тренера женской 

сборной Королькеви-
ча. Или на слабо извест-

ного большинству Роберта Ка-
букова в роли старшего тренера мужской 
сборной. Еще — на исполнительного ди-
ректора СБР Сергея Голикова, отстранен-
ного от работы на время аудита, в свою 
очередь обвиняющего президента в лич-
ных тратах общественных средств… 

Этот дом, который строит нынче би-
атлон, шатается от непонимания живущих 
в нем людей. Владимир Драчев отказы-
вается видеть Валерия Польховского в 
роли главного тренера сборной. Говорит: 
«в плане организационных действий» — 
пожалуйста, но не главным тренером. 
Говорит: это назначение — «не мой ход». 
И даже уточняет: и на должность вице-
президента, случившуюся для специ-
алиста этой зимой, тоже не я его звал 
и назначал. И вообще, идет пандемия, 
отсутствие контактов, сборов, соберемся 
не раньше июля, а может, и в августе, о 
какой централизованной подготовке го-
ворим? «Я категорически против Король-
кевича и Кабукова. Кабукова вообще не 
знаю, что за специалист, с кем работал? 
Неизвестная личность». 

Вице-президент Польховский тоже 
идет в отказ: я себя сам на должность 
главного тренера не выдвигал, не моя 

инициатива. 
Но з а д ач а 
главного тре-
нера — со-
брать едино-
мышленников, 
которые пони-

мали бы друг 
друга. И вооб-

ще, все контрак-
ты должны быть 

подписаны до 31 
мая. А то, что стар-

ший тренер мужской 
сборной Белозеров 

не справляется со сво-
ей задачей, так это мне-

ние тренерского совета. 
«Они поддержали кан-

дидатуру Кабукова, я к этому 
мнению прислушался. (Правда, 

«они»-то поддержали, но кто-то 
ведь кандидатуру того же Кабукова 

и выдвинул. — Ред.) С ним я работал, 
это тот человек, которого я понимаю и 
который будет работать 24 часа в сутки. 
То, что Драчев резко отреагировал на 
фамилии Кабукова и Королькевича, — это 
его мнение... В данной ситуации я готов 
полностью отвечать за результат».

А «неизвестная личность» Роберт 
Кабуков, который в прошлом сезоне ра-
ботал в сборной Казахстана, а до этого 
— с украинцами, сборной Белоруссии и в 
молодежной сборной России, заявляет, 
что планировать для себя работу в сбор-
ной на многие годы не будет. 

«У нас Олимпиада в 2022 году. Пер-
вый год работы уйдет на ста-
новление команды, а вот 
Олимпиада уже покажет, 
работаем мы дальше 
или нет. У меня есть 
только следующий 
год, и уже после 
подготовки к 
сезону какие-
то результаты 
должны быть 
обязательно. 
И дол ж ны, 
как маячки, 
показывать: 
что работает, 
а что не рабо-
тает. Следующий 
сезон — олимпий-
ский, и там все должно 
работать».

А вот двукратный олим-
пийский чемпион, член правления 
СБР Сергей Чепиков, продолжая обсуж-
дение темы, кто должен руководить всей 
сборной, считает, что роль главного тре-
нера должен исполнить президент Союза 
биатлонистов России Владимир Драчев. 
И даже аргументирует: вот в лыжах Елена 
Вяльбе — и президент, и главный тренер. 
И тогда никаких противоречий внутри 
федерации не будет. 

«Я с большим уважением отношусь 
к Валерию Николаевичу Польховскому, 
но, как мне кажется, сейчас он должен 
находить консенсус с президентом СБР. 
Если не будет взаимопонимания, то в 
перспективе совместная работа не даст 
позитивного результата. Биатлон — ко-
мандный вид спорта, нельзя допустить 
разногласий между президентом и глав-
ным тренером. В этой ситуации надо при-
слушаться к мнению президента, который 
был избран большинством регионов».

Мужская часть сборной довольно 
сдержанно реагирует на события, а ли-
дер команды Александр Логинов, на-
хлебавшись в карьере всякого, говорил, 
предвещая события: «В любом случае 
подстроюсь под тренерский коллектив 
и буду искать общий язык». 

Женщины же воспринимали предпо-
лагаемую, а теперь уже и свершившуюся 
отставку их старшего тренера Виталия 
Норицына все же болезненно.

Например, Светлана Миронова, 
которая, казалось бы, могла горстями 
швырять в тренера камни, снимая вину 
с себя за провал во второй части сезо-
на и возлагая как раз на Норицына, не 
только этого не делает, но и заявляет, 
что тренер помог ей раскрыться. А вовсе 
не загубил.

«Во-первых, в прошлом сезоне у 
меня была первая медаль на Кубке IBU. 
В этом году — первая медаль на Кубке 
мира. Давайте подумаем, загубил он 
мой талант или раскрыл? Я считаю, что 
он помог мне раскрыться, и, несмотря 
на то что после нового года сезон пошел 

нехорошо, все равно — спасибо 
ему».

И признается, что в 
ее случае сработала в 

минус личная психо-
логия. В какой-то 

момент переста-
ла в себя верить, 
это давило. И 
просит: дай-
те мне время, 
чтобы стать 
лидером. 

А Лариса 
Куклина гово-

рит предельно 
просто: «До по-

следнего буду на-
деяться, что Виталий 

Норицын останется на 
своем посту… Если поя-

вится новый тренер, нам при-
дется начинать все с чистого листа. 

Норицын знает, какая работа мне нужна 
перед стартом. У нас в сборной сейчас 
кто остался? Я и Екатерина Юрлова-
Перхт с 2010 года видели все и прошли 
через все. То, что у нас при Драчеве, — это 
то, что мне подходит».

…А отстраненный от деятельности 
в СБР исполнительный директор Сергей 
Голиков говорит о долгах организации. 

Причем речь не о долгах IBU по поводу 
всяких штрафов и допинговых наказаний, 
СБР должен компенсировать Междуна-
родному союзу биатлонистов 350 тысяч 
евро за процесс восстановления полно-
правных прав организации. А о долгах, 
например, по зарплатам — их набежа-
ло на 5 миллионов рублей. А есть еще 
долги по текущим расходам — на пару 
миллионов.

Ну, и Голиков же говорит еще о том, 
что намерен добиться созыва внеочеред-
ной конференции для избрания нового 
президента организации.

Короче, кто следит за этой каран-
тинной вакханалией, тот ситуацию знает. 
Кто не следит — не разберется в ней 
ни за что даже в располагающих вре-
менем условиях самоизоляции. Потому 
что, похоже, «надуло» в биатлоне всем 
управленцам и сопутствующим им за 
этот сезон сильно. 

И в этой ситуации — то ли неправиль-
но понятой, то ли просто разнузданной 
демократии — в биатлоне кто-то должен 
уже топнуть ногой. А если это банальный 
дележ власти из-за денежных или еще 
каких-то интересов — тем более.  

Министр спорта Олег Матыцин вы-
сказывал озабоченность ситуацией, 
принимающей характер склоки, еще 
после письма ветеранов по поводу от-
ставки Драчева. И пока он еще, правда, 
ногой не топнул, но уже обозначил, что 
может это сделать. Открытым текстом 
сказав: есть уже проверенный путь ре-
шения вопроса — легкая атлетика Рос-
сии его знает.

«Я уже анонсировал позицию Ми-
нистерства спорта и свою личную. Все 
вопросы должны решаться в правовом 
поле. Механизмы установлены устава-
ми федераций, в данном случае — СБР. 
Не хотелось бы доводить до ситуации, 
когда Министерство спорта было вы-
нуждено приостановить аккредитацию, 
как это случилось с ВФЛА. Надеюсь, что у 
представителей всех заинтересованных 
сторон биатлонной семьи достаточно 
компетенции и хватит ума и уважения к 
друг другу, чтобы найти выходы из этого 
кризиса». 

Если не намек даже, а прямую угрозу 
от министра спорта услышат, вакханалия 
в ближайшее время закончится. Нет — 
биатлон потеряет еще время, которо-
го в спорте много не бывает никогда. 
Тогда трясти вид спорта будет еще и в 
следующем сезоне. На секундочку — 
предолимпийском. И вирус тут будет 
ни при чем. 

…Кандидатуры новых старших тре-
неров вызвали на правлении СБР раз-
ногласия, хотя и прошли. А вот вопрос 
президентства Владимира Драчева 
правление не обсуждало вовсе и ника-
кую конференцию по поводу досрочного 
переизбрания президента собрать не 
предложило.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

датский уголок
День главбуха (День главного бухгалтера) в 
России
День местного самоуправления в России
Всемирный день творчества и инновационной 
деятельности
1780 г. — в Иванове вступила в строй ситцепе-
чатная и красильная фабрика Прасковьи Битовой. 
Ныне АО «Красная Талка» — одно из старейших 
предприятий текстильной отрасли России
1910 г. — в Москве открылась Марфо-Мариинская 
обитель
1955 г. — организована научно-исследовательская 
станция «Северный полюс-5» под руководством 
Н.А.Волкова и А.Л.Соколова
1995 г. — ансамбль мотологической музыки «Тайм-
Аут» выступил на Северном полюсе

под градусом

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 0…2°, днем — 9…11°. 
Преимущественно без осадков; ночью переменная 
облачность; днем облачно с прояснениями, ветер 
ночью северный, 6–11 м/с, местами порывы до 15 
м/с, днем северный, 6–11 м/с, местами порывы 

до 17 м/с. Восход Солнца — 5.11, заход Солнца — 
19.46, долгота дня — 14.35. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, будут небольшие 
геомагнитные возмущения.

дНи роЖдЕНиЯ

Е л и з а в е т а  I I  (19 2 6)  —  ко р о л е в а 
Великобритании 
Крис Кельми (1955–2019) — певец, композитор, 
создатель группы «Рок-ателье»

Энтони Куинн (1915–2001) — американский ак-
тер, обладатель двух «Оскаров»
Евгений Немировский (1925) — ученый-книговед, 
доктор исторических наук, профессор 
Татьяна Устинова (1968) — писатель, сценарист, 
телеведущая, автор детективных романов
Михаил Фридман (1964) — совладелец и пред-
седатель наблюдательного совета консорциума 
«Альфа-Групп»
Владислав Фронин (1952) — главный редактор 
«Российской газеты»

спортБогЕма

ГЕРОЙ ДНЯ

Еще месяц бесплатных выходных, и природа 
настолько очистится, что в города вернутся 
сигареты поштучно и семечки в стаканах.

Уважаемый Минздрав! Скажите, пожалуйста, 
а в душ сходить уже можно или продолжаем 
мыть только руки?

— Да когда же этот карантин закончится!
— На Юрьев день — 26 ноября — власти 

разрешат сменить адрес, а потом снова на год 
карантина.

Ужас! Дожили! Как только надеваю на себя 
намордник, собака сразу же собирается на 
прогулку.

— А что, нельзя было детей в школах закрыть 
на месяц?
Что домой-то сразу?
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Футболисты могут не только жерт-
вовать средства на борьбу с корона-
вирусом, быть донорами крови или 
удаленно помогать болельщикам под-
держивать себя в форме на самоизоля-
ции. Защитник «Ибицы», клуба третьего 
испанского дивизиона, Алекс Кинтани-
лья оказался не только футболистом, 
но еще и инженером-технологом, и 
вместе с женой-медиком осовременил 
специальный респиратор, изобретен-
ный его тестем еще в 1995 году. Теперь 
новый прибор, если пройдет процедуру 
утверждения в министерстве здраво-
охранения, поможет в некоторых слу-
чаях заменить аппараты ИВЛ, которые 
в десять раз дороже.

После того как в Испании (как и в 
остальном мире) были приостановлены 
футбольные чемпионаты во всех диви-
зионах, игроки клуба «Ибица» из третьего 
испанского дивизиона ушли на самоизо-
ляцию. Защитник команды Алекс Кинтани-
лья, перешедший в клуб только прошлым 
летом, время, свободное от тренировок, 
решил посвятить полезному делу — усо-
вершенствованию механического ре-
спиратора, изобретенного его тестем, 
доктором Лукасом Пиказо, в 1995 году, 
который должен помочь больным с диа-
гнозом COVID-19.

Кинтанилья еще и инженер-технолог, 
хотя и говорит, что основное его занятие 
— футбол, а остальное лишь хобби. Сын 
профессионального футболиста Фер-
нандо (Чирри) Кинтанильи, игравшего за 
«Атлетик» из Бильбао, «Эльче» и «Бетис», 
Алекс занимался в одной из футбольных 

академий Бильбао, но никогда не играл 
на высоком уровне. Видимо, со временем 
поняв, что зарабатывать футболом ему не 
удастся, а мозги позволяют не ограни-
чиваться профессией детского тренера, 
Кинтанилья пошел учиться на инженера 
и в 2015 году получил диплом, который 
параллельно любимому делу позволил 
ему работать в компании, производящей 
и обслуживающей оборудование.

С Люсией Пиказо, дочерью доктора 
Лукаса, Алекс встретился еще во время 
учебы. Люсия сейчас работает врачом в 
больнице в Барселоне. Так что идея усо-
вершенствовать с помощью новых техно-
логий тот самый механический респиратор 
лежала для них на поверхности.

Как объяснял сам Алекс в интервью 
испанским СМИ, усовершенствованный 
прибор не вентилирует легкие, как ИВЛ, 
потому что действует по-другому, но 
дает прекрасные результаты. Сначала 
респиратор был опробован на животных, 
а потом прошел тестирование в больни-
це, где работает Люсия. «Результаты нас 

вдохновили, и сейчас наш проект нахо-
дится на утверждении в министерстве 
здравоохранения», — рассказал Кинта-
нилья журналистам.

По утверждениям доктора Лукаса Пи-
казо, этот аппарат может помочь спасти 
жизни 60–70% пациентов. Причем стои-
мость его в десять раз ниже, чем аппара-
тов ИВЛ, — около двух тысяч евро. Аппарат 
будет поставляться по себестоимости, по-
скольку за свою работу группа инженеров 
и медиков брать ничего не будет: «Сейчас 
не время искать выгоду, мы просто хотим 
помочь в такой трудной ситуации».

В рабочей группе было несколько че-
ловек разных специальностей, в том числе 

и еще два футболиста-инженера: «Все мы 
находились в разных местах — в Биль-
бао, Нанте, Мадриде, Кадисе и Галисии, 
но общались друг с другом посредством 
видеосвязи. Работали над проектом 19 
дней, по 12 часов».

При этом Алексу надо было иногда 
отвлекаться на онлайн-тренировки, кото-
рые рассылает своим футболистам тре-
нерский штаб «Ибицы», поскольку все в 
Испании надеются на продолжение сезона 
и у клуба, идущего сейчас на втором ме-
сте в турнирной таблице, хорошие шансы 
побороться за выход в Сегунду (второй 
испанский дивизион).

Василиса ОБЛОМОВА.

Футболист становится инженером
Защитник «Ибицы» Алекс Кинтанилья 
усовершенствовал прибор для больных COVID-19, 
изобретенный его тестем 25 лет назад

В звездной семье Лидии 
Федосеевой-Шукшиной и 
Бари Алибасова разгора-
ется нешуточный скандал 
из-за наследства! Заслу-
женная актриса обратилась 
к «МК» с просьбой опубли-
ковать открытое письмо к 
своему супругу, с которым 
они уже на протяжении про-
должительного времени не 
сожительствуют. 

« У в а ж а е м ы й  Б а р и 
Каримович, 

Как мне стало достоверно 
известно, принадлежащая мне 
по праву собственности квар-
тира в Новой Москве, располо-
женная по адресу: г. Москва, п. 
Первомайское, ..., на которую 
я составила завещание в твою 
пользу и дальнейшую судьбу 
которой мы с тобой определи-
ли (согласовали) как передачу 
(после нашего с тобой ухода в 
мир иной) моим внукам, Фоме 
и Фоке Шукшиным, оказалась 
в настоящее время в собствен-
ности у твоего сотрудника Сергея 
Олеговича Моцаря. 

Поскольку я никогда не име-
ла намерения отчуждать данную 
квартиру при моей жизни, про-
шу тебя, уважаемый Бари Кари-
мович, устранить случившееся 
недоразумение и предпринять 
все зависящие от тебя действия, 
чтобы вернуть данную квартиру 
в Новой Москве, расположенную 
по адресу: г. Москва, п. Перво-
майское, ул. Парковая, ..., в мою, 
Шукшиной Лидии Николаевны, 
собственность. 

Ты, как мой супруг, был воз-
мущен поведением моей внучки 
Анны, которая без моего на то 
согласия продала квартиру в г. 
Санкт-Петербург, ранее принад-
лежавшую мне, со всеми моими 
вещами третьим лицам. Убеди-
тельно прошу тебя разобраться 
в сложившейся ситуации и не 
допустить ее повторения с квар-
тирой в Новой Москве. 

Ты знаешь, что квартира в 
Новой Москве, расположенная по 
адресу: г. Москва, п. Первомай-
ское, ..., является единственной 
моей собственностью, в связи 
с чем прошу тебя предпринять 
все меры для ее возврата мне в 
самое ближайшее время. 

Ш у к ш и н а  Л и д и я 
Николаевна». 

Копия этого обращения, за-
веренная подписью и печатью 
нотариуса, есть в распоряжении 
редакции. По данным Почты Рос-
сии, это уведомление не было 
получено, оно ожидает вручения 
с 28 марта 2020 года.

Кроме того, «МК» получил 
выписку из Росреестра, и со-
гласно ей квартира площадью 
порядка 50 «квадратов» с 22 
октября 2019 года принадле-
жит... Сергею Моцарю, помощ-
нику Бари Алибасова! 

Прокомментировать си-
туацию мы попросили ад-
воката Лидии Федосеевой-
Шукшиной Юлию Вербицкую 
(Линник). 

«К сожалению, Лидия Ни-
колаевна сейчас очень рас-
строена и практически пребы-
вает в шоковом состоянии. Мы 
склонны считать действия Бари 
Каримовича недоразумением и 
возможным последствием его 
консультаций с недобросовест-
ными советчиками.

Квартира в Новой Москве 
была приобретена Лидией Ни-
колаевной до брака, является ее 
личным имуществом и послед-
ней ее собственностью, в кото-
рой она очень любила отдыхать 
и восстанавливаться. 

Нам стало известно о на-
личии подписанного в простой 
письменной форме договора 
купли-продажи квартиры, да-
тированного 11.09.2019 г., в со-
ответствии с которым Лидия 
Николаевна якобы подарила эту 
квартиру своему мужу Алибасо-
ву Бари Каримовичу.

Вместе с тем мой довери-
тель Лидия Николаевна Шукшина 
не выражала ни намерения, ни 
доброй воли данную квартиру 
дарить. Судьбу этой квартиры 
она определила составлением 
завещания в пользу своего мужа, 
Бари Каримовича Алибасова, и 
они даже согласовали ее даль-
нейшую судьбу — переоформ-
ление ее в последующем на 
сыновей Марии Шукшиной — 
Фому и Фоку. До настоящего 
времени данное завещание не 
отозвано.

Однако, повторюсь, Лидия 
Николаевна не собиралась ни-
чего и никому дарить. Она уже 
сделала достаточно «подарков». 
Бари Каримович эту позицию 
разделял. В своих многочисле-
ных интервью выражал намере-
ние защитить Лидию Николаевну 
и ее собственность.

После моей беседы с Бари 
Каримовичем он подтвердил, 
что квартира в Новой Москве 
принадлежит и находится в 
полном распоряжении Лидии 
Николаевны и ее оформление 
на Сергея Моцаря было связано 
с какими-то проблемами с нало-
гами у Бари Каримовича.

Таким образом, мы полага-
ем, что данная сделка (дарение 
квартиры Лидией Николаевной 
своему мужу Бари Каримови-
чу) является ничтожной, то есть 
сделкой, совершенной лишь 
для вида и не влекущей никаких 
правовых последствий для сто-
рон, что в соответствии со ст. 170 
Гражданского кодекса РФ влечет 
ее недействительность.

Соответствующие докумен-
ты мы подготовили и направим 
Бари Каримовичу на подписание 
в самое ближашее время».

Лев СПЕРАНСКИЙ.

ФЕдосЕЕВа-ШукШиНа 
ЧЕрЕЗ «мк» оБратиласЬ 
к муЖу
«прошу тебя, уважаемый  
Бари каримович, устранить 
случившееся недоразумение»

В четверг, 23 апреля, в 17.00 в «Московском 
комсомольце» состоится онлайн-конференция 
с руководителем отдела арбовирусов Нацио-
нального исследовательского центра эпидеми-
ологии и микробиологии им. Гамалеи подразде-
ления института вирусологии им. Ивановского, 
профессором Александром БУТЕНКО.

Вся страна, как и весь мир, запугана смертель-
ной опасностью коронавируса. В нашей стране 
уже более 47 тысяч заболевших, а умерших 405. 
Складывается ощущение, что информационный 
фон вокруг этого заболевания искусственно на-
гнетается. Почему информация об опасности ко-
ронавируса настолько различная? Действительно 
ли он опасен для любого жителя мира? Почему 
одни выздоравливают, а другие умирают? Кому 
надо бояться? Оправданны ли действия властей, 
заперших граждан по домам? Правда ли, что этот 
вирус искусственно созданный? 

Эти и другие вопросы вы можете задать 
уже сейчас на сайте mk.ru в разделе «Гости 
МК» в комментариях к анонсу или по телефону 
8 (499) 256-06-68.

гостЬ

ВСЯ ПРАВДА О КОРОНАВИРУСЕ

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Биатлонные 
выяснения отноше-

ний в сезоне завершились 
весьма строго по отношению 

к тренерскому составу сборной, 
который должен был работать весь 
олимпийский цикл. Главный тренер 

Анатолий Хованцев, старший тренер 
мужской сборной Сергей Белозеров 
и старший тренер женской сборной 

Виталий Норицын не попали в со-
став специалистов ни основы, ни 
резерва, ни юниорских команд. 

То есть ни в каком качестве. 
Это решение было принято 

в понедельник прав-
лением СБР.

Дом,который строит биатлонПравление СБР выбрало 
старших тренеров 
сборной России

В прошлое воскресенье стало 
известно о том, что ведущий 
программы «Модный при-
говор» Александр Васильев 
попал в Коммунарку с подо-
зрением на коронавирус. У 
Васильева диагностировали 
воспаление легких, но бо-
лезнь проходила в легкой 
форме, поэтому врачи поо-
бещали своему звездному 
пациенту долго его не задер-
живать. И вот историк моды 
уже готовится к выписке из 
больницы. «МК» дозвонился 
телеведущему.

— Александр, если мы 
все правильно понимаем, 
то скоро вы будете дома. С 
каким настроением готови-
тесь к выписке?

— С позитивным. Надеюсь, 
что моя болезнь подходит к кон-
цу и я смогу наконец скоро вер-
нуться к нормальной жизни.

— Когда вернетесь к съе-
мочному процессу?

— Откуда я знаю! Вот когда 
выйду на съемки — тогда я вам и 
скажу. Я же не медиум, не могу 
сделать предположение. Я и так 
каждый день в новой програм-
ме. Они записаны заранее, так 
что наслаждайтесь.

— Как вы сами отметили, 
коронавирус у вас не под-
твердился. Будут ли наложе-
ны на вас какие-то ограниче-
ния в плане передвижений?

— Как и у всех: никуда не 
ходить, ничего не покупать, на 
дом доставка еды. К сожалению, 
это распространяется на всех, 
и на звезд тоже. Хотя у меня нет 
заболевания, но, наверное, так 
спокойней кому-то.

— Вообще, данное ука-
зание выглядит странным, 
если учесть, что у вас уже 
нет коронавируса...

— А я что, буду со справкой 
на лбу ходить?

— Уверены, что в ва-
шей коллекции есть аксес-
суары поинтереснее. Мы 
очень рады, что вам уже 
лучше, и желаем крепкого 
здоровья!

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

алЕксаНдр ВасилЬЕВ 
ЗдороВ, Но БЕЗ спраВки

«мк» выяснил, 
как телеведущий 
будет жить  
после выписки  
из больницы

Валерий 
Польховский.

Кинтанилья играет  
за «Ибицу» всего год.

Инженером Алекс 
стал в 2015 году.
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Лидия Шукшина  
и Юлия Вербицкая.

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А


